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Б И З Н Е СБ И З Н Е С

ПРИЗЫВ БУРДЖАНАДЗЕ

Россия заинтересова-
на в развитии добросо-
седских отношений с Гру-
зией, в обеспечении ее
территориальной целос-
тности и суверенитета, -
заявила в четверг на за-
седании Госдумы в Таври-
ческом дворце в Санкт-
Петербурге спикер гру-
зинского парламента
Нино Бурджанадзе, по-
священном столетию
Думы.

Она призвала руко-
водство РФ «отказаться
от двойных стандартов» и
пересмотреть свое отно-
шение к урегулированию

абхазского и югоосетин-
ского конфликтов.

По словам Бурджа-
надзе, «единая и ста-
бильная Грузия — в ин-
тересах самой Рос-
сии», только такая Гру-
зия «сможет обеспе-
чить мир на южных рос-
сийских границах».

- В России должны по-
нять, что невозможно
обеспечить безопас-
ность и стабильность, не
способствуя безопаснос-
ти южнокавказских госу-
дарств. Нам с вами нуж-
на новая кавказская поли-
тика, с сепаратизмом
нужно бороться не на
словах, а на деле. Только
тогда, когда Россия отка-
жется от двойных стан-
дартов, будет выполнять
свои обязательства по-
средника в урегулирова-
нии конфликтов, она до-
стигнет успехов и в поли-

тике на Кавказе, - заяви-
ла глава парламента.

В заключение своего
выступления Бурджа-
надзе высказала сожа-
ление, что не смогла пре-
поднести в подарок депу-
татам Госдумы доброт-
ное грузинское вино.
Причиной тому — недав-
нее решение о запрете
ввоза в РФ алкогольных
напитков из Грузии и
Молдавии.

По мнению спикера,
это решение «вызвано
политическими сообра-
жениями», сообщает
Прайм-Ньюс.

Между тем IPN пере-
дает, что выступление
Бурджанадзе вызвало
шум в зале. Особое вол-
нение российских пар-
ламентариев вызвала
та часть выступления
председателя парла-
мента Грузии, в которой

она высказала сожале-
ние, что не смогла пре-
поднести депутатам Гос-
думы «добротного гру-
зинского вина». В ответ
из зала последовали
выкрики: «Мы не хотим
вашего вина!».

Несмотря на то, что
депутаты агрессивно
встретили выступление
Бурджанадзе, - кое-кто
из них стучал кулаками
и пытался захлопать
оратора, она произнесла
свою речь до конца.

Кстати, лидер фрак-
ции «Промышленники»
Зураб Ткемаладзе счита-
ет, что агрессивный на-
строй депутатов Госдумы
к председателю парла-
мента Грузии не был нео-
жиданностью, но, «когда
на трибуне стоит женщи-
на, и устраивают такую
обструкцию, то, должно
быть, у них не все в по-

рядке с воспитанием». В
то же время, по его мне-
нию, это не значит, что
подобное агрессивное
отношение российских
депутатов к председате-
лю парламента Грузии
полностью заведет в ту-
пик грузино-российские
взаимоотношения.

Сама Бурджанадзе
сказала журналистам,
что если бы не празд-
ничная обстановка на
юбилейном заседа-
нии Думы, то тон ее
высказываний был бы
более жестким:

- Я понимаю, что
моим российским кол-
легам неприятно было
слышать отдельные мне-
ния, тем более в такой
день... Если бы это не
был праздничный при-
ем, то терминология
была бы более напря-
женной...
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Одной строкой
 25-26 апреля 2006 года в Киеве про-

шло очередное заседание комитета наци-
ональных координаторов стран-членов
ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Мол-
дова).

 Министерство образования и науки
объявило конкурс на создание на базе уни-
верситетов первого в стране центра иссле-
дований и образования.

 Бюджет Тбилиси увеличивается на 48
миллионов лари.

 27 апреля в Донецке прошло заседа-

Тбилиси + 1 0 0

Батуми + 1 4 0

Сухуми + 1 2 0

Кутаиси + 1 4 0

Озургети + 1 2 0

Зестафони + 1 4 0

Рустави + 1 0 0

Поти + 1 7 0

1 доллар - 1 .81 58
1 евро - 2 .25 85
1 рубль - 0 .06 64

Погода
Местия + 4 0

Телави + 1 1 0

Гори + 1 4 0

А х а л ц и х е + 1 4 0

Б о р ж о м и + 1 3 0

Ц хи нв ал и + 1 5 0

Самтредиа + 1 5 0

Зугдиди + 1 4 0

Курс валюты

ние Грузино-украинского бизнес-совета и от-
крылся бизнес-форум, во время которого
прошла выставка грузинской продукции, в
том числе вина.

 27 апреля руководство Тбилисскогоо
метрополитена передало детскому дому
«Вера» стиральную машину и электропечь
фирмы Beko, и одежду и сладости для де-
тей.

 Грузинские пограничники задержали трехх
граждан страны на факте незаконного пере-
сечения государственной границы Грузии.

 Лицензионные сборы на игровой биз-
нес в Батуми, Кобулети и Боржоми будут
снижены на 250 тысяч лари.

Неофициальная встреча министров иностранных дел стран НАТО 27-28 ап-
реля проходит в Софии. В ходе ее, среди прочих вопросов будет рассматри-
ваться процесс интеграции с НАТО стран, желающих вступить в альянс, сооб-
щает Прайм-Ньюс. Это вопрос официально будет рассматриваться в ноябре
на саммите НАТО в Риге.

По заявлению генерального секретаря НАТО Яапа де Хоопа Схеффера, в Риге будет обсуж-
даться вопрос о том, какое из этих государств наиболее продвинулось на пути к стандартам
альянса. «Разумеется, мы поговорим о Грузии, Украине и Балканах – в Софии это будет один
из самых важных вопросов» - заявил генсек.

Н АТ О

Неофициальная беседа о Грузии Пресс-релиз по кодированию
спутникового сигнала
российской версии «Первого
канала», предназначенной для
трансляции на территорию РФ

Телевидение

С 25 мая 2006 года в со-
ответствии с требования-
ми международного зако-
нодательства об охране
авторских прав и стандар-
тами Международного Ве-
щательного Союза про-
изойдёт закрытие (коди-
рование) спутникового
сигнала российского «Пер-
вого канала», предназна-
ченного для трансляции
на территории РФ.

В результате этого веща-
ние ведущего российского
телевизионного канала бу-
дет приведено в соответ-
ствие с международными
стандартами вещания, а так-
же будет пресечена пиратская
трансляция российской вер-
сии «Первого канала» за пре-
делами РФ.

Изменения могут кос-
нуться только возможности
приёма сигнала российской
версии «Первого» за преде-
лами России;  для зрителей
Российской Федерации ве-
щание «Первого канала» ос-
танется неизменным.

Если вы находитесь за пре-
делами России и после 25
мая 2006г. у вас пропадёт сиг-
нал «Первого канала», это оз-
начает, что ваш оператор ка-
бельного или спутникового те-
левидения производил транс-
ляцию «Первого канала» неле-
гально. В случае обнаружения
данного факта вам следует пе-
реключиться на приём лицен-
зионно очищенной версии те-
леканала. Специально  для
трансляции за пределами
России «Первый» формирует
три (Америка, Европа, СНГ)
лицензионно очищенные и

адаптированные к локальным
часовым поясам версии «Пер-
вого».

«Первый канал» заботит-
ся о своих зрителях за рубе-
жом. Поэтому для помощи
тем телезрителям, которые
потенциально могут оказать-
ся жертвами недобросовес-
тной работы операторов, пи-
ративших не предназначен-
ный для вещания за преде-
лы России сигнал российс-
кой версии «Первого кана-
ла», со второго мая будет от-
крыта горячая линия: +7
(495) 739-06-25 (звонок плат-
ный)

Так же вы можете отпра-
вить сообщение на e-mail:
hot@ortvi.com

«Первый канал» открыт
для новых партнеров, кото-
рые хотели бы заключить
официальные контракты на
передачу нашего сигнала.
Для получения дополнитель-
ной информации пишите на
e-mail: distribution@ortvi.com

«Первый канал».
Оставайтесь с нами!

«Президент» Абхазии Сергей Багапш встретился
с депутатами парламента сепаратистов, передает
GHN. Он заявил, что «внутриполитический курс пра-
вительства Абхазии остается неизменным».

Во время проведения спецоперации по за-
держанию контрабандистов и изъятию контра-
бандных сигарет в Гальском районе  абхазские
сепаратисты открыли огонь по сотрудникам пра-
воохранительных органов Грузии, сообщает Ме-
дианьюс.

По информации начальника финансовой полиции ре-
гиона Грузии Самегрело - Земо Сванети Георгия Гегучия,
контрабандный груз охраняли вооруженные боевики.
Они открыли огонь по полицейским и открыли коридор
контрабандистам.

 Во время проведения спецоперации задержаны два
человека, один из которых – житель Зугдиди, некий Гела
Кобалия. Троим правонарушителям удалось скрыться.
Сотрудники финансовой полиции региона Грузии Са-
мегрело–Земо Сванети изъяли 90 ящиков контрабанд-
ных сигарет.

П о з и ц и я
Багапш надеется на Косово

- Сегодня как никогда у
нас есть реальный шанс
обретения независимос-
ти. Прецедент Косово мо-
жет ускорить признание
мировым сообществом
независимости Абхазии, -
заявил он.

По словам Багапша, Аб-
хазия, Южная Осетия и При-
днестровье прекратят пе-
реговоры, если против
хотя бы одной из этих сто-
рон будет применена сила.

Он также заявил, что

выделены средства на
строительство новых во-
енных казарм в Очамчире.
Усиление армии он назы-
вает одним из приорите-
тов и заявляет, что «повы-
шение обороноспособно-
сти занимает особое мес-
то в политике государ-
ства».

Багапш сказал, что «ар-
мия Абхазии нуждается в
реформировании и будет
переведена на контракт-
ную основу».

Зона конфликта

Сепаратисты обстреляли
полицейских

Тема конференции - «Пе-
ремены в юстиции – новый
импульс модернизации пра-
восудия в странах Южного
Кавказа». Для участия в ее
работе приглашены 120 су-
дей из Армении, Азербайд-
жана и Германии.

Кстати, в интервью GHN
представитель Проекта пра-
вовых и юридических ре-
форм GTZ на Южном Кавка-
зе Цено Райхенбехер заявил:
«У нас имеется информация
о тех претензиях, которые
предъявляются в Грузии в
отношении независимости
судей. Мы проводим встре-
чи с судьями всех трех ин-
станций и обсуждаем эти
вопросы. Уверяю вас, эта
тема закрытой не будет, и

К о н ф ере н ц ия

Совещаются судьи
27 апреля в Тбилиси открылась Четвертая меж-

дународная конференция судей, сообщает IPN. Ее
организатором выступило Немецкое общество по
техническому сотрудничеству (GTZ).

мероприятия по разреше-
нию проблемы обязательно
будут проведены... Пробле-
мы есть во всех странах, в
том числе и в Германии, но
следует отметить, что при
принятии решения судья
должен быть независимым».

От сравнения достоинств
и недостатков судебных сис-
тем стран Южного Кавказа
Райхенбехер, естественно,
воздержался. Он заявил, что
на конференции будет заслу-
шана информация о состоя-
нии судебных систем в стра-
нах региона и разработаны
соответствующие рекомен-
дации. Они будут сформули-
рованы по двум основным
направлениям - дисципли-
нарные правонарушения и

отношения Совета юстиции
со СМИ.

Впрочем, представители
судебных ветвей власти Ар-
мении и Азербайджана сво-
их проблем не скрывают.
Оказывается, проблему неза-
висимости судей в Ереване
урегулировали поправки,
внесенные в Конституцию в
2005 году, заявляет предсе-
датель Палаты по гражданс-
ким и экономическим де-
лам Кассационного суда Ар-
мении Арман Мкртумян. «На
законодательном уровне
этот вопрос абсолютно уре-
гулирован, но как он выпол-
няется в реальности, это от-
дельная проблема. Я думаю,
что наша основная проблема
- низкая оплата труда. Из-за
этого лучшие кадры из госу-
дарственной системы пере-
ходят в частный сектор, в
коммерческие организации
и адвокатуры», - говорит он.
Минимальная зарплата су-
дей в Армении эквивалент-
на 600 долларам.

А вот главная проблема
азербайджанской судебной
системы - недостаток квали-
фицированных юристов, за-
явил председатель Коллегии
по экономическим тяжбам
Верховного суда Азербайджа-
на Хикмат Мирзоев. «К сожа-
лению, новое поколение ме-
нее квалифицированное. Ду-
маю, в этом направлении
обязательно необходимо
провести определенные ме-
роприятия», - считает он.

Департамент охраны государственной границы
Грузии будет реформирован в пограничную полицию
и полностью передан в ведение МВД, сообщает GHN.

Новац ия

В рамках Программы приграничного сотрудничества стран Черноморского
бассейна, Евросоюз выделил странам региона 13,3 миллиона евро, которые
будут израсходованы на процессы интеграции этих государств с ЕС, сообщает
Прайм-Ньюс.

Решение о выделении суммы было принято в Брюсселе на конференции по соседскому
сотрудничеству, которое состоялось 24-26 апреля. Цель программы – способствование сбли-
жению стран Черноморского бассейна. В конференции принимал участие госминистр Гру-
зии по вопросам евроинтеграции Георгий Барамидзе.

Пограничники
станут полицейскими

Комитет парламента Гру-
зии по внешним связям 27
апреля поддержал пакет за-
конопроектов, сопутствую-
щих проекту поправок в За-
кон об обороне. Информа-
цию о реформировании По-
граничного департамента
представил депутатам гла-
ва ведомства Бадри Бицад-
зе.

Согласно законопроекту
«О пограничной полиции Гру-
зии», Департамент охраны го-
сударственной границы Гру-
зии выходит из двойного
подчинения Министерства
обороны и Министерства
внутренних дел, уточняет
Медианьюс. Преобразова-
ние происходит по требова-
нию Евросоюза. Становле-
ние пограничной полиции
правоохранительной структу-
рой сделает ее деятельность
более эффективной. Для

сотрудников пограничной
полиции Грузии будут учреж-
дены и новые звания.

Бицадзе сказал, что сегод-
ня охрана границы по воен-
ным правилам необязатель-
на.

- Однако, будет и исклю-
чение, в частности, до тех
пор, пока не стабилизирует-
ся ситуация на дагестанс-
ком и чеченском участках
грузино-российской госу-
дарственной границы, охра-
ну этой территории будут
осуществлять военные под-
разделения, - отметил глава
департамента.

Процесс реформирова-
ния проходит активно, зая-
вил Бицадзе, сокращена
численность аппарата депар-
тамента, но увеличен лич-
ный состав подразделений,
непосредственно охраняю-
щих границы.

Оснований для отмены
запрета на ввоз в Россию
грузинского и молдавско-
го вина нет, цитирует
Главного государственно-
го санитарного врача Рос-
сии Геннадия Онищенко,
сообщает Прайм-Ньюс.

- Если говорить буквально,
этот вопрос действительно
закрыт. То есть, мы запрети-
ли ввоз изделий из этих двух
государств, и оснований для
его отмены у нас нет.

Он также отметил, что спе-
циалисты Роспотребнадзора
время от времени выявляют
некачественные партии вина
российского, аргентинского и
чилийского производства.

- Но речь здесь идет о не-
больших объемах. Что касает-
ся Молдавии и Грузии, здесь
несколько иная ситуация, - под-
черкнул Онищенко. Он доба-
вил, что данные независимых
экспертиз вин не представля-
ют интерес для Роспотребнад-
зора.

З ая вление
Основания
для отмены
запрета нет

Помощь
Евросоюз выделил 13,3 миллиона евро
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В Джавахети не будет ни-
каких серьезных выступле-
ний в защиту российских
военных баз, заявил ми-
нистр внутренних дел. Так
Вано Мерабишвили проком-
ментировал сообщения о
том, что население Ахалка-
лаки перекрыло дорогу рос-
сийской военной технике,
покидающей Грузию. По сло-
вам министра, «весь этот
спектакль был разыгран для
российских журналистов».

- В этой акции принима-
ли участие всего 20-25 чело-
век, которые хотели создать
иллюзию, что население
Джавахети активно выступа-
ет против вывода военных
баз. Ничего серьезного и сто-
ящего внимания там не про-
исходило. Я могу гарантиро-
вать, что никаких масштаб-
ных выступлений в защиту
военных баз в Джавахети не
будет.  А что касается таких
мелких акций, то у нас в лю-
бом регионе и по любому
вопросу всегда находятся
люди, имеющие свое мне-
ние, - сказал он.

* * *
За прошедшие два года

количество заключенных в
Грузии выросло с 5.900 до
11.200 человек, сообщил
Мерабишвили. Это связано

Подробности

Что сказали журналистам министры
Как уже сообщала «СГ», в среду состоялась встре-

ча грузинского Кабинета министров с журналиста-
ми. Сегодня мы предлагаем вниманию читателей
заявления ряда министров, не попавшие в отчет о
пресс-конференции.

с активизацией борьбы про-
тив преступного мира и усо-
вершенствованием законо-
дательной базы, считает он.
В первую очередь, речь идет
о законе по борьбе с органи-
зованной преступностью, с
помощью которого действия
против «воров в законе» ста-
ли более эффективными.

Как заявил Мерабишви-
ли, власть не намерена ос-
лаблять борьбу с «ворами в
законе» – все, кто принадле-
жит к криминальному миру
или находится в союзе с
ним, попадут в тюрьму, а не-
законно нажитое ими иму-
щество будет конфисковано.

Борьба с воровским ми-
ром нашла свое отражение
и в росте экономики, по-
скольку бизнес освобожден
от влияния «воров в законе»,
заявил министр.

* * *
Госминистр по вопросам

урегулирования конфликтов
Георгий Хаиндрава положи-
тельно оценил предложение
«первого заместителя пред-
седателя правительства
Южной Осетии» Бориса Чо-
чиева о проведении заседа-
ния СКК в Цхинвали.

- Мы с самого начала тре-
бовали, чтобы заседание ко-
миссии прошло либо в Тби-

лиси, либо в Цхинвали. Гру-
зия заинтересована в мир-
ном урегулировании конф-
ликта, - подчеркнул госми-
нистр. Окончательно этот
вопрос будет решен после
консультаций с премьер-ми-
нистром Грузии.

Хаиндрава также сооб-
щил, что международная кон-
ференция по вопросам соци-
ально-экономической реаби-
литации Цхинвальского реги-
она пройдет 28-29 мая в
Брюсселе. Донорские орга-
низации  обсудят вопросы
оказания финансовой помо-
щи в осуществлении проек-
тов по реабилитации зоны
конфликта.

* * *
Правительство Грузии

считает приоритетом обес-

печение энергетической бе-
зопасности страны, заявил
министр энергетики Ника Ги-
лаури. Он отметил, что в про-
шлом году уже было сделано
многое, восстановлены ста-
рые гидроэлектростанции,
обеспечено круглосуточное
энергоснабжение всей тер-
ритории страны. В планах на
этот год - строительство но-
вых гидроэлектростанций.
Кроме того правительство
занимается вопросами ди-
версификации газоснабже-
ния. Здесь, по словам Гилау-
ри, поможет газопровод
Баку-Тбилиси-Эрзрум, кото-
рый будет задействован в
конце года. По нему страна
регулярно будет получать га-
рантированное количество
природного газа. Кроме того
ведутся переговоры по уве-

личению объемов подачи
газа, и Гилаури уверен, что
они завершатся успешно.

* * *
По словам премьер-ми-

нистра Грузии Зураба Ногаи-
дели, инвестиционные пред-
ложения по предприятию
«Чиатурмарганец» находятся
в процессе обсуждения в
правительстве.

- Какое предложение бу-
дет принято в итоге, зависит
не только от нашей благо-
склонности, но и от качества
представленных инвестици-
онных предложений: цены,
объема реинвестиций, сро-
ков инвестиций, - заявил он.

На вопрос журналиста,
собирается ли правитель-

ство продать предприятие
британской компании, вла-
дельцу Зестафонского заво-
да ферросплавов, министр
экономического развития
Ираклий Чоговадзе ответил,
что эта компания сама дол-
жна быть заинтересована в
приобретении «Чиатурмар-
ганца». Так как «их существо-
вание в виде единого орга-
низма имеет больше смыс-
ла». По информации Чого-
вадзе, «Чиатурмарганец» на-
ходится в «классическом
понимании» режима банк-
ротства, «речь идет не о при-
ватизации».

По материалам ин-
формационных агентств
Прайм-Ньюс, GHN, Ме-
дианьюс

Вместе с тем
По информации представителя министерства иностранных

дел Российской Федерации Михаила Камынина, 25 апреля на-
селение районного центра Ахалкалаки перекрыло автомобиль-
ную дорогу перед российской военной базой и не дало россий-
ским военнослужащим возможность вывести военную техни-
ку. По словам Камынина, население районного центра, опаса-
ясь ухудшения социально-экономического положения в регио-
не, опротестовывает вывод российской военной базы.

«Руководство российской военной базы обратилось к сотруд-
никам местной военной полиции, с тем, чтобы последние обес-
печили безопасный вывод военной техники. Однако, грузинская
сторона отказалась от принятия каких-либо мер. По их заявлени-
ям, это не входит в их функции», - отметил представитель МИД.

Согласно соглашению между Грузией и Российской Фе-
дерацией от 31 марта 2006 года, безопасный вывод россий-
ских военных баз с территории Грузии и организация транс-
портирования выводимой военной техники и личного соста-
ва лежит на грузинской стороне. По словам Камынина, рос-
сийская сторона ожидает от Грузии исполнения возложен-
ных на себя обязательств.

Хаиндрава подвел ито-
ги визита в Турцию членов
правительственной ко-
миссии по вопросам ре-
патриации турок-месхе-
тинцев, главной темой
которого стал вопрос ре-
патриации турок-месхе-
тинцев в Грузию, сообща-
ет Медианьюс. В Турцию
были депортированы око-
ло 35 тысяч месхетинцев.
«На протяжении 62 лет им
говорили, что они не име-
ют право вернуться в Гру-
зию. Поэтому их главным
требованием является
снятие этого запрета. Сей-
час сложно сказать, сколь-
ко месхетинцев вернется
в Грузию. Однако для нас
главное то, что процесс
реабилитации начался, и в
Страсбурге закон о репат-
риации проходит оконча-
тельную экспертизу», - за-
явил Хаиндрава.

По его словам, грузин-
ские власти не рассматри-
вают возможность рассе-
ления турок-месхетинцев
непосредственно в реги-
оне Месхети. «Мы взяли
курс на то, чтобы все люди,
покинувшие Грузию, но
считающие ее своей роди-
ной, вернулись домой», -
сказал он.

Между тем 27 апреля в
Тбилиси открылась двух-
дневная международная
конференция «Депорти-
рованное население из
Южной Грузии – Начало ре-
патриации», передает Но-
вости-Грузия.

К участникам конфе-
ренции обратились Геор-
гий Хаиндрава, постоян-
ный представитель Про-
граммы развития ООН по
Грузии Роберт Уоткинс,
министр по вопросам бе-

Репатриация

Турок-месхетинцев поселят по всей стране

женцев и расселению Ге-
оргий Хевиашвили, реги-
ональный представитель
Европейского центра по
вопросам этнических
меньшинств (ECMI) в Гру-
зии Том Триер, а также
председатель парламент-
ского комитета по правам
человека и гражданской
интеграции Елена Тевдо-
радзе и президент между-
народного общества «Ва-
тан» Сулейман Барбакадзе-
. На конференцию пригла-
шены представители об-
ществ месхетинцев-му-
сульман, проживающих в
различных странах.

Как сообщил «Ново-
сти-Грузия» главный со-
ветник госминистра по
вопросам урегулирова-
ния конфликтов Темур
Ломсадзе, участники кон-
ференции ознакомятся с
позицией руководства Гру-
зии в отношении репатри-
ации, с правовыми аспек-
тами репатриации и с опы-
том Германии и Израиля в
вопросах репатриации и с
правовым положением
депортированных месхе-
тинцев в России, Казахста-
не, Украине, Киргизии, Уз-
бекистане, Турции, Азер-
байджане и Грузии.

На конференции также
будет заслушан отчет го-
сударственной комиссии
по изучению вопросов ре-
патриации населения де-
портированного советс-
ким режимом в 40-х годах
ХХ века из Южной Грузии,
о проделанной работе за
2005 год, который предста-
вит главный советник гос-
министра Грузии.

Ломсадзе сказал, что за
прошедший год комиссия
приготовила и представи-

ла в Государственную кан-
целярию «Рабочий план по
подготовке репатриации
населения депортирован-
ного советским режимом
в 40-х годах ХХ века из
южной Грузии.

«Выполнение плана
требует напряженной ра-
боты экспертов, значи-
тельных финансов и под-
держки со стороны меж-
дународных организаций
и стран-доноров. После
выполнения всех пунктов
плана правительство Гру-
зии сможет обеспечить
реализацию процесса до-
стойной репатриации
месхетинцев. Согласно
плану, репатрианты дол-
жны быть расселены по
всей территории страны
и процесс репатриации
должен происходить на
правовой базе, по прин-
ципам доброй воли, по-
этапно и установленны-
ми квотами, с соблюдени-
ем прав и свобод челове-
ка», - сообщил главный
советник госминистра
Грузии. 

По его словам, нача-
лись работы по форми-
рованию семи рабочих
групп для подготовки
предусловий для процес-
са репатриации. «Перва-
я группа будет занимать-
ся разработкой проектов
адаптации и интеграции;
вторая - правовыми и ад-
министративными воп-
росами; третья - разра-
боткой программ соци-
альной защиты; четвер-
тая - юридическими воп-
росами; пятая - подготов-
кой информационного
банка репатриантов; ше-
стая - формированием
общественного мнения;
седьмая - исследования-
ми проблем депортиро-
ванного населения», - за-
явил Ломсадзе.

Он отметил, что со дня
создания комиссии прове-
дены  шесть заседаний и

ряд рабочих встреч с не-
правительственными и
международными органи-
зациями в Грузии. «Комис-
сия поддерживает тесные
контакты с неправитель-
ственными организация-
ми репатриантов в Грузии
и депортированных за ру-
бежом. Среди них между-
народная организация
«Ватан», которая на сегод-
няшний день является
наиболее серьезной и ав-
торитетной среди месхе-
тинцев и имеет филиалы
почти во всех странах, ре-
гионах и деревнях, ком-
пактно населенных месхе-
тинцами», - сообщил Лом-
садзе.

Он отметил, что до не-
давнего времени эта орга-
низация являлась носите-
лем антигрузинской ори-
ентации, но благодаря по-
стоянному контакту и
вниманию со стороны ко-
миссии, отмечается явное
изменение ориентации
организации и улучшение
ее отношения к Грузии.
По словам Ломсадзе, «с
июля 2004 года ECMI осу-
ществляет широкомасш-
табный проект - с бюдже-
том 318 тысяч евро, цель
которого - изучение насто-
ящего положения депор-
тированных месхетинцев
в странах их расселения...
В прошлом году были
представлены предвари-
тельные результаты де-
мографических, социоло-
гических и этнологических
исследований, проведен-
ных в 2003-04 годах в девя-
ти странах расселения
месхетинцев (Киргизия,
Казахстан, Узбекистан,
Азербайджан, Россия, Тур-
ция, Украина, США, Грузия).
Окончательные результа-
ты будут опубликованы во
второй половине 2006
года».

- В России и Азербайд-
жане были изучены отно-
шение и мнения по воп-

росам репатриации де-
портированных месхе-
тинцев. В странах Цент-
ральной Азии и Азербай-
джане также побывал го-
сударственный министр
Грузии, который изучал
материалы, хранящихся в
архивах правоохрани-
тельных органов, вел пе-
реговоры с соответству-
ющими органами о копи-
ровании личных дел ре-
патриантов и передаче
данных грузинской сторо-
не. На сегодняшний день
личные дела репатриан-
тов всё ещё хранятся под
грифом секретности, по-
этому необходимо офор-
мить межгосударствен-
ное соглашение и на этой
основе изъять личные
дела репатриантов, сис-
тематизировать и со-
здать информационный
банк. Визит в Казахстан и
Киргизию оказался до-
вольно успешным», - со-
общил Ломсадзе, отме-
тив, что по независящим
от грузинской делегации
причинам, не удалось по-
сетить Узбекистан, где
хранится наибольшее ко-
личество личных дел - бо-
лее 30 тысяч.

Напомним, в декабре
2005 года, по инициативе
комиссии и при поддер-
жке ECMI, была создана
рабочая группа, укомп-
лектованная юристами и
экспертами, которая во-
зобновила работу над за-
конопроектом «О репат-
риации населения депор-
тированного советским
режимом в 40-х годах ХХ
века из южной Грузии»,
составленном в 2000
году. На данном этапе
проект проходит после-
днюю международную
экспертизу в Совете Ев-
ропы.

- Этот законопроект
является определенным
планом действий, кото-
рый будет осуществлять-
ся в соответствии с раз-
работанными нами прин-
ципами. В частности, ре-
патриация будет осуще-
ствляться на доброволь-
ной основе по всей тер-
ритории Грузии, в соот-
ветствии с квотами, оп-
ределенными прави-
тельством и утвержден-
ными парламентом стра-
ны, с учетом интересов
государства, - заявил Те-
мур Ломсадзе.

«Мы приветствуем возвращение турок-месхе-
тинцев в Грузию, они - одна из древнейших гру-
зинских общин, а регион Месхети – колыбель гру-
зинской государственности», - заявил на пресс-
конференции госминистр по вопросам урегули-
рования конфликтов Георгий Хаиндрава.
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Представители неправительственной организации
«Информационный и документационный центр по пра-
вам человека» потребовали проведения объективного
расследования и наказания виновных в автодорожном
происшествии, произошедшем пять лет назад, сооб-
щает Медианьюс.

Подсчитаем. Определяю-
щим фактором роста элект-
роэнергетического тарифа
стал рост стоимости россий-
ского газа. При потреблении
100 кВт/час электроэнергии
в месяц семейные расходы
возрастут на три-четыре
лари. На газ, ориентировоч-
но, на 2-2,5 лари. Почему же
коэффициент оплаты элект-
роэнергии по сравнению с
газом становится более вы-
соким?

Известно и другое. Общий
электроэнергетический та-
риф складывается из суммы
расходов на энергию, выра-
ботанную как тепловыми, так
и гидроэлектростанциями.
Тариф последних гораздо ли-
беральнее, чем первых, ра-
ботающих на природном
газе, жидком и твердом топ-
ливе.

Учитывая тот фактор, что
Грузия преимущественно
ориентируется на гидро-
энергетику, следовало бы
предусмотреть менее жест-
кий тариф, отвечающий со-
циальным возможностям
среднеарифметического
большинства населения.
Вместе с тем нельзя не от-
метить и то, что импорт элек-
троэнергии из соседних
стран осуществляется по та-
рифу в несколько раз мень-
шему, нежели новые потре-
бительские цены. Таким об-
разом, одна из новых вре-
менных стратегий могла бы
основываться на «щадящем
режиме», увеличении доли
импорта электроэнергии в
общих объемах ее ресурсов.

Кроме того, необходимо
разобраться, почему постав-
ляемая в таком финансовом

По пояснению Бендукидзе,
цель поправок - содействие
упрощению притока иност-
ранного капитала на банковс-
кий рынок Грузии. В частно-
сти, по старой редакции за-
кона, тому или иному лицу
или компании для приобре-
тения 25 процентов доли ком-
мерческого банка необходи-
мо было разрешение Нацио-
нального банка. Согласно про-
екту, разрешение Нацио-

Энергетика

В убытке остаются потребители?
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Учреждение субсидий на потребляемые населени-
ем энергоносители в связи с их подорожанием - дело,
несомненно, хорошее и своевременное. Однако пред-
лагаемые чиновниками высокого ранга варианты рос-
та тарифов как на газ, так и на электроэнергию, явля-
ются, судя по всему, весьма приблизительными вели-
чинами. Не отвечающими реалиям.

режиме к границе электро-
энергия, затем стремитель-
но возрастает в цене - в три
и более раза. Дело, скорее
всего, в особенностях гру-
зинской энергетической пи-
рамиды, представленной в
виде генерации, передачи и
дистрибьюции. Дробление
единой энергосистемы на
подобные составные, оче-
видно, и является тем кам-
нем преткновения, вызываю-
щим высокий уровень расхо-
дов и низкий - доходов.

Исходный принцип - один
с сошкой и семеро с ложкой
- остается неизменным с да-
леких кризисных времен,
когда «отцы отечественной
энергетики» стремились со-
здать как можно больше ав-
тономных участков для при-
ватных доходов. Самое уди-
вительное в том, что Нацио-
нальная регулировочная
энергетическая комиссия
послереволюционного об-
разца принимает в качестве
исходной точки именно этот
принцип. Занимаясь лишь
простыми арифметически-
ми расчетами прямых и кос-
венных затрат по составля-
ющим тарифа и величинам
доходов. В любом из вари-
антов финансовыми гаран-
тами остаются... социально
незащищенные потребите-
ли.

В этой связи примечате-
лен такой факт. Несколько
лет назад, выступая в эфире
радиостанции «Маяк», руко-
водитель РАО «ЕЭС России»
Анатолий Чубайс сказал -
слово в слово - следующее:

- Сегодня энерготарифы в
Грузии выше российских
примерно в два раза. Мы не

считаем правильным повы-
шать тарифы в Грузии. Более
того, в ближайшее время мы
выйдем с предложением о
сокращении этих тарифов
по мере роста собираемос-
ти платежей...

Конечно, с тех пор утекло
много воды, стали иными от-
раслевые приоритеты, в худ-
шую сторону изменились от-
ношения между Тбилиси и
Москвой. Но при этом, с од-
ной стороны, обеспечен су-
щественный рост собирае-
мости платежей, с другой,
разница между отечествен-
ным электроэнерготарифом
и российским становится
еще более впечатляющей.

Это уже, надо полагать,
«отечественная заслуга». Ра-
зумеется, помогать неиму-
щим и заботиться о них -
дело государственной важно-
сти, не терпящее отлагатель-
ства. Как, между прочим, и
искоренение ведомственных
ошибок, погрешности и про-
сто глупости. Выплачивать
из бюджета компенсацию в
160 миллионов лари «за чу-
жие грехи» неразумно и не
по-хозяйски. Так как еще не
сделано все то и на всех уров-
нях, что могло бы приостано-
вить рост энергетических та-
рифов и соответственно ис-
ключить вынужденные госу-
дарственные дотации.

По мнению премьер-ми-
нистра Грузии Зураба Нога-
идели, в планах правитель-
ства по обеспечению энерго-
безопасности - поэтапная
замена импортируемой
электроэнергии местными
ресурсами, а затем - посте-
пенный отказ от тепловой ге-
нерации. Все это в перспек-
тиве и на определенных эта-
пах - верно. Но, как быть с
текущим, как говорится, со-
циальным моментом? С тем,
что приблизительно 80 лари
в год не покроют возрастаю-
щие на восемь-десять лари
в месяц расходы населения
на приобретение энергоре-
сурсов.

Парламент

Бендукидзе упрощает процедуру
Вчера члены парламентского Комитета по юридичес-

ким вопросам рассмотрели проект внесения поправок
и дополнений в закон Грузии «О деятельности коммер-
ческих банков», который представил госминистр по
вопросам экономических реформ Каха Бендукидзе,
сообщает Медианьюс.

нального банка уже не будет
необходимым, однако желаю-
щий приобрести более деся-
ти процентов доли того или
иного грузинского коммер-
ческого банка обязан уведо-
мить об этом НБ.

Помимо этого госминистр
представил поправки к закону
«О легализации незаконных
доходов», передает GHN. По
действующим нормам, для
осуществления любой денеж-

ной операции, в том числе и
оплаты стоимости потреблен-
ной электроэнергии, необхо-
дима идентификация личнос-
ти. Как заявил Бендукидзе на
заседании парламентского
Комитета по юридическим
вопросам 27 апреля, в дей-
ствительности такая процеду-
ра в большинстве случаев не
нужна. Представленный про-
ект определяет максималь-
ную сумму - шесть тысяч
лари, на которую допускается
проведение денежных опера-
ций без идентификации лич-
ности. Эта норма коснется как
пунктов обмена валюты, так и
иных видов банковского обслу-
живания.

С к а н д а л

Правозащитники
вернулись в 2001-й год

Речь идет об автоаварии,
произошедшей 25 марта 2001
года в городе Гурджаани, ког-
да легковой автомобиль
«Нива» сбил трех местных жи-
телей. В результате 22-лет-
ний Илья Надашвили и 31-
летний Гоча Махарашвили
скончались на месте, а Реваз
Китошвили в тяжелом состо-
янии доставлен в больницу.

Как сказал на вчерашней
пресс-конференции испол-
нительный директор НПО
Уча Нануашвили, уголовное
дело было возбуждено по
факту автодорожного проис-
шествия. «Расследование с
самого начала было тенден-
циозным, так как во время
аварии в машине находи-
лись начальник полиции го-
рода Гурджаани, брат тог-
дашнего генерального проку-
рора Грузии Роланда Гили-
гашвили Лексо Гилигашвили
и заместитель начальника

дорожной полиции Гурджаа-
ни Отар Руадзе. Автомобиль
принадлежал последнему.
По мотиву неустановления
виновных следствие по это-
му делу несколько раз пре-
кращалось и возобновля-
лось вновь. В настоящее вре-
мя это дело «утеряно», - зая-
вил Нануашвили.

По словам участвовавших
в пресс-конференции мате-
ри Ильи Надашвили и сест-
ры Гочи Махарашвили, со-
трудники правоохранитель-
ных органов Грузии не допро-
сили Гилигашвили и Руадзе.
И это несмотря на то, что
сейчас они в полиции не ра-
ботают. Неоднократные об-
ращения потерпевших к ок-
ружному прокурору Кахети,
генеральному прокурору,
министру внутренних дел,
председателю парламента и
президенту Грузии ни к чему
не привели.

По мнению заместителя председателя комиссии по вопросам экономических
реформ и городского хозяйства Тбилисского законодательного собрания Зураба
Миндели, тариф на потребление электроэнергии повышаться не должен, сообща-
ет Медианьюс.

«Повышение тарифа нелогично. Существующая методика пересчета тарифа неверна, и ее
необходимо изменить», - заявил он.

Что касается повышения цен на энергоресурсы на мировом рынке, то, по словам Миндели,
этот факт никак не может отразиться на повышении тарифа на потребление электроэнергии в
Грузии. «В Грузии доля энергоресурсов для выработки электроэнергии осталась прежней. Она
настолько ничтожна, что вызвать необходимость повышения тарифа просто не может. А суще-
ствующие расценки и так довольно высоки», - считает он.

Повышение тарифа нелогично

Были представлены четыре пары школьной одежды для де-
вочек и мальчиков, победившие в первом туре конкурса, про-
веденного Министерством образования и науки Грузии и Тби-
лисской мэрией в рамках программы «Якоб Гогебашвили – ре-
абилитация публичных школ Грузии». Модели представляли
учащиеся различных тбилисских школ. Авторами победивших
моделей являются Ирина Тевзадзе, Тика Шенгелия, Кети Ка-
ландадзе и Хатуна Цхакая.

Директора школ совместно с учащимися и их родителями
выбрали по одной модели для своих школ.

Будущий учебный год учащиеся I-IV классов тбилисских школ
встретят в новых школьных формах, которые будут переданы
им бесплатно.

Грузия в этом списке зани-
мает предпоследнее место, а
объем ее инвестиций состав-
ляет 1,3 миллиона долларов. На
последнем месте с 24 тысяча-
ми долларов - Туркменистан.
Список остальных государств
выглядит так: Казахстан - 252,9

Объем грузинских
инвестиций в Россию

миллиона, Украина - 64,7 мил-
лиона, Азербайджан - 57,6 мил-
лиона, Таджикистан - 16,4 мил-
лиона, Белоруссия - 14,1 мил-
лиона, Киргизия - 7,8 милли-
она, Узбекистан - 5,2 миллиона,
Армения - 3,5 миллиона, Мол-
дова - 2,6 миллиона долларов.

По информации Всемирного банка, самый высокий
показатель среднегодового дохода населения на про-
странстве бывшего СССР - в Эстонии и составляет он
7080 долларов. От эстонцев в этом плане отстают граж-
дане Литвы (5740 долларов) и Латвии (5580), сообщает
GHN.

Следом за странами Балтии идет Россия, где средний годо-
вой доход на душу населения составляет 3400 долларов. В Ка-
захстане этот показатель составляет 2250 долларов, в Бело-
руссии - 2140.

В группу стран с низким уровнем среднего годового дохода
попали Украина (1270 долларов), Грузия и Армения (по 1060
долларов) и Азербайджан (940 долларов). В остальных госу-
дарствах бывшего СССР этот показатель колеблется от 280 до
720 долларов.

Среднегодовой показатель доходов населения в мире состав-
ляет 6329 лари. Нищими считаются страны, в которых этот по-
казатель ниже 825 долларов.

Статистика

Отставание от стран Балтии

Государственный статистический комитет РФ обна-
родовал список иностранных инвестиций, вложенных
в экономику России. Данные публикуются без учета
регулирования денежно-кредитных ресурсов и инвес-
тиций в коммерческие сбербанки, по состоянию на
первое января 2001 года, сообщает GHN.

В школу – в новой форме
Вчера в столичной школе № 98 выбирали школь-

ную форму для учащихся I-IV классов, сообщает Ме-
дианьюс.
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Коба БЕНДЕЛИАНИ, IPN

- Уже совершенно очевид-
но, что высшие эшелоны Рос-
сии все равно надеются, что
восстановление России в ран-
ге большого супергосударства
еще возможно. Они думают,
что одним из путей этого яв-
ляется интегрирование сосе-
дей, скажем, в то же евразийс-
кое пространство. Россия счи-
тает, что некоторые из них бу-
дут очень интегрированными,
а некоторые окажутся в орби-
те России. А также думает,
что... только Грузия мешает им
в этом «своим неповиновени-
ем и прозападными выпадами».
Кроме того, в Россию поступи-
ли очень большие деньги от
экспорта нефти. Это дало Рос-
сии почувствовать, что она
может занять более сильную
позицию на международной
арене.

США очень сильно заняты в
иракском конфликте и там пока
не видно перспектив улучше-
ния. Из-за этого Россия также
чувствует себя лучше. Ей уда-
лось осуществить на междуна-
родной арене несколько иници-
атив, установить контакты с
Ираном и ХАМАС. Во всяком
случае она вновь всплыла на
международной арене как зна-
чимая страна.

У России всегда была про-
блема – уважают ее или нет.
Она председательствует в
«Большой восьмерке», засе-
дание которой в июне состо-
ится в Петербурге и предсе-
дательствовать на нем будет
господин Путин. Это также
дает ей определенную поли-
тическую силу и, естествен-
но, диалогу со своим более
слабым соседом она предпо-

Политолог Александр РОНДЕЛИ:

«В Кремле сидят прагматики,
и ответственность лежит на них, а не на Думе...»

читает навязывание ему сво-
их желаний.

В России видят, что у непови-
новения нет границ, из Тбилиси
перманентно звучит направ-
ленная против них риторика.
Естественно, Россия делает все
для того, чтобы заглушить ее и
отомстить – винная война, вой-
на с «Боржоми» – таков резуль-
тат этого.

- Очевидно, что в россий-
ском политическом истеб-
лишменте очень сильна
идея восстановления «по-
терянных территорий». На-
сколько реальна реализа-
ция их стремлений в совре-
менном мире? Факт, что
этой идеей охвачены как в
Кремле, так и в Думе...

- В Кремле охвачены одним,
а в Думе - совсем другим... В
Кремле сидят прагматики, и от-
ветственность лежит на них, а
не на Думе. Возможно, я не дол-
жен говорить этого о законода-
тельстве соседей, но в Думу
большая часть попала из поли-
тиканства, поэтому заявления
некоторых депутатов просто
смешны, хотя иногда очень
обидны.

Что касается потерянных тер-
риторий, то россияне думают
по-разному. Некоторые счита-
ют, что Грузия – это потерянная
территория, а для некоторых и
Польша - потерянная террито-
рия. Подсознательно им все рав-
но кажется, что частичное вос-
становление Советского Союза
и присоединение его части все
еще возможно. Большинству из
них присоединение территорий
вокруг России представляется
по-разному. Это не будет вхож-
дением в состав России. По их
предположению, Россия хочет
создать вокруг себя такие режи-

мы, сателлиты, такую обстанов-
ку, в которой будет выбор от
Кадырова до Лукашенко. Как го-
ворится, «кого хочешь, выби-
рай». Наверное, будет автори-
тарное или диктаторское руко-
водство.

- То есть на определен-
ном пространстве присое-
динение территорий Росси-
ей реально?

- Во-первых, у России нет та-
кой силы, чтобы присоединить
все эти территории и «кормить
их». Должна же она им что-ни-
будь предложить? Что она пред-
лагает стране, желающей вой-
ти в орбиту России? Более де-
шевый газ на непродолжитель-
ное время или какие-то преиму-
щества на рынке и все. Вопрос
в том, станет ли народ взамен
на это терпеть авторитарное
руководство.

- И все-таки, по каким
причинам Россия не может
скрыть раздражения в адрес

Грузии? Каких сюрпризов
можно ожидать от северно-
го соседа?

- В первую очередь, это из-
бранная нами дорога на Запад.
Мы – демократическая страна,
которая станет членом северо-
атлантической семьи, что непри-
емлемо для России. Еще более
неприемлемо для нее наше
объединение в Евросоюз, что
пока нереально. И они это по-
нимают, но это неприемлемо
для них даже в далекой перс-
пективе, так как полностью ли-
шит Россию надежды на господ-
ство в постсоветском простран-
стве.

В высших эшелонах России
царит недоверие к Западу. Они
думают, что Запад хочет разру-
шить Россию. Хотя трудно пред-
ставить, чтобы кто-то этого хо-
тел, хотя бы потому, что в Рос-
сии много атомного оружия и
ядерных и биологических отхо-
дов. Почему нормальный, здра-
вомыслящий западный политик
должен хотеть распада России?
Наоборот, их устраивает, чтобы
Россия была стабильной, воз-
можно, не сильной, но стабиль-
ной, - в противовес Китаю, Ира-
ну.

- Чего может ожидать Гру-
зия от России?

- Сюрпризов было достаточ-
но, и они еще будут. Взаимоот-
ношения еще более обострят-
ся. Направление будет таким:
«Мы ничего не имеем против
грузинского народа, но у него
невыносимое руководство, с
которым невозможно разгова-
ривать». В России и не скрыва-
ют, что их устраивает смена ру-
ководства в Грузии.

Официальная Москва не
фиксирует это мнение вслух, но
в работах некоторых российских

аналитиков это уже вырисовы-
вается. Вообще, Грузия пошла
туда, куда не устраивало Рос-
сию... Сейчас они думают, что
посредством такого давления
вынудят наше общество выз-
вать внутри страны изменения,
что к власти придут пророссий-
ские силы. Возможно, сегодня
они на это не надеются, но ра-
ботают над этим – это очевид-
но.

Кроме того, чем сложнее бу-
дет социально-экономическое
положение в Грузии, тем более
будет возрастать недовольство,
а это создаст хороший фон для
того, чтобы в обществе суще-
ствовали различные мнения.

- Многие предполагают,
что Москва может прибег-
нуть к притеснению и даже
депортации живущих в Рос-
сии грузинских мигрантов?

- Не думаю. Закрытие ресто-
ранов и изгнание людей проис-
ходило в фашистской Германии.
Такого они не сделают, хотя не-
которые члены Думы недалеко
ушли от мышления Гитлера и его
друзей.

...Взаимоотношения госу-
дарств на уровне личных взаи-
моотношений – это вообще не
хорошо с дипломатической точ-
ки зрения. Плохие отношения
между двумя странами, даже
если между ними большая
асимметрия, - это минус дипло-
матии обеих стран. Скорее,
большой страны, так как она
формулирует правила отноше-
ний. Думаю, худшего не про-
изойдет. Следует ожидать, что
с обеих сторон будут предпри-
няты разумные шаги, но, как
видно, российское руководство
очень раздражено, и это раз-
дражение сильной страны
очень опасно для маленькой.

Русудан ПЕРАНИДЗЕ, GHN

- Вы действительно верите,
что инспирированием винно-
го конфликта можно покарать
грузинского президента?

- Логика кризиса в грузино-рос-
сийских отношениях напоминает
мне дело Михаила Ходорковского.
Он в нарушение закона получил
собственность, а правовое пресле-
дование против него носило эко-
номико-криминальный характер.
Вот почему именно против Ходор-
ковского были применены эти
меры - это уже вопрос политичес-
кий. Ответ на него таков - потому
что Ходорковский начал полити-
ческую войну с Кремлем. Саакаш-
вили напоминает Ходорковского. У
обоих были хорошие возможнос-
ти для сотрудничества с Россией,
но они выбрали путь конфронта-
ции.

- Признаете ли, что у вин-
ной войны политическая подо-
плека?

- Отвечу вопросом на вопрос: кто
избрал путь конфронтации с нами?
Наше государство не доверяет лю-
дям, которые объявляют ему вой-
ну - Березовским, Ходорковским,
Гусинским, Саакашвили... У Саа-
кашвили с такой политикой нет ни-
какого шанса продержаться долгое
время. Уничтожающее поражение
- такова политическая перспекти-
ва людей, явно противостоящих
Кремлю. Считаю, что это самая
большая политическая ошибка Са-
акашвили. Его миссия - макси-
мально испортить отношения с
Россией, в то время когда в Гру-
зии слишком слаба государствен-
ная конструкция, - никакой логикой
не объясняется.

- А я не вижу никакой логи-
ки в вашем обвинении. Наш
президент неоднократно де-
лал шаги к примирению, были
и его оптимальные, неконф-
ронтационные заявления в
адрес России, что очень нра-

Медианьюс

- Несколько лет
назад, во време-
на правления Эду-
арда Шеварднад-
зе, когда отноше-
ния между Грузи-
ей и Российской
Ф е д е р а ц и е й
крайне обостри-
лись, по инициа-
тиве Зураба Жва-
ния часть парла-
ментской оппози-
ции на определен-
ный период вре-
мени объявила
мораторий на критику грузин-
ских властей. Не рассматри-
вается ли подобный сценарий
представителями нынешней
парламентской оппозиции?

- Мы должны отдать честь ушед-
шему Зурабу Жвания, но возводить
его тогдашнюю парламентскую оп-
позицию в эталон нельзя. Несколь-
ко лет назад этот мораторий про-
длился всего лишь полмесяца и, в
конечном итоге, приобрел несерь-
езные формы. Поэтому мы не на-
мерены предпринимать подобные
шаги.

- Как вы думаете, насколь-
ко адекватные шаги предпри-
нимают грузинские власти по
снятию экономического эм-
барго со стороны Российской
Федерации?

- Адекватность этих шагов выра-
жается в том, что президент Грузии
поручил поиск новых рынков сбыта
для грузинского вина министру
«танков». Подобное не происходи-
ло ни в одной стране мира.

- Да, но данное поручение
президент Грузии дал Ирак-
лию Окруашвили не как мини-
стру обороны Грузии, а как
человеку, компетентному в
бизнесе.

Политолог Сергей МАРКОВ:

«Все претензии – к США»

вилось как российским СМИ,
так и политикам...

- Дело в том, что во время пос-
леднего визита в Москву ситуация
обострилась не из-за грузинского
народа, а из-за вашего «хозяина».
Сейчас Саакашвили, Мерабишви-
ли и Окруашвили потому так посту-
пают, что надеются на помощь
НАТО и международных структур.
Это их мечта - чтобы Запад вызво-
лил их из огня. Но тот же Вашинг-
тон этим суперорлам запретил про-
ведение военной операции в Юж-
ной Осетии, при вмешательстве
демократов США вопрос Грузии и
Молдовы перенесен на обсуждение
петербургского саммита «Большой
восьмерки».

- Разделяете ли вы мнение,
что винный конфликт нацелен
на свержение неугодного Мос-
кве руководства Грузии?

- Не думаю, что вино сыграет
роль бомбы. Грузины это прекрас-
но делают и без нас - пока приво-
дят к власти лидера, потом сами
же его свергают и приводят ново-
го, который побеждает 80 процен-
тами голосов, и его свергают! Саа-
кашвили две трети этого трафарет-
ного пути уже прошел. Если Жва-
ния и Бурджанадзе были миролю-

бивыми политика-
ми, сейчас супе-
рорлы правитель-
ства Грузии уста-
навливают режим
диктатуры. Саакаш-
вили попытается
сохранить режим и
на его демонтаж не
согласится, а изме-
нить ситуацию мо-
жет только демон-
таж режима, что
сегодня невозмож-
но. Винный конф-
ликт не привет-
ствую, но верю, что
Россия сегодня все
претензии должна
предъявить реаль-

ному хозяину Грузии - США, кото-
рые ответственны за все проходя-
щие в Грузии процессы и за взаи-
моотношения с Россией.

- Вы признаете политичес-
кий контекст конфликта. По-
чему не делает политическое
заявление Кремль?

- Пока мы остановились на фор-
мулировке - санитарно-экономи-
чески-криминальный. Максималь-
но стараемся воздержаться от рез-
кости. Россия не пойдет на полную
экономическую блокаду Грузии и не
может делать резких политических
заявлений.

- Чего ожидает Россия и
почему воздерживается?

- Из Грузии исходит колоссаль-
ная антироссийская война на уров-
не пиар-акций. Мы воздерживаем-
ся потому, что не хотим дестаби-
лизации перед ожидаемой опера-
цией в соседней стране - Иране. На
этом этапе могу сказать, что мно-
гое зависит от предстоящего сам-
мита «Большой восьмерки».

- Следите ли за грузинской
оппозицией и что думаете о
ней?

- Следим. Мы не желали бы Гру-
зии француженку-президента, ос-
тальные - правильный выбор.

Парламентарий
Давид БЕРДЗЕНИШВИЛИ:
«В Грузии нет пророссийских сил»

- В любом случае это поруче-
ние абсурдно. Печально, что к не-
адекватности прибавляется и не-
компетентность, что в конечном
счете наносит серьезный ущерб
стране.

- В российских СМИ выска-
зывается соображение, что
экономические санкции Рос-
сии ухудшат и без того тяже-
лую социальную среду в Гру-
зии, за чем последуют акции
протеста и свержение грузин-
ских властей...

- Я не разделяю это соображе-
ние, так как в Грузии нет пророссий-
ски настроенных сил. Между про-
чим, в российских СМИ иногда по-
являются и довольно умные сооб-
ражения. Например, что именно
Российская Федерация своим рез-
кими шагами дает Михаилу Саа-
кашвили возможность удержаться
у власти. Факт, что в связи с делом
об убийстве Сандро Гиргвлиани об-
щественное мнение объединилось
против власти, и это вряд ли хоро-
шо закончилось бы для последней.
Но введение Россией экономичес-
ких санкций против Грузии дало гру-
зинским властям возможность пе-
ренести внимание на другие темы
и выкрутиться.
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Этапы жизненного пути
Свою самостоятельную жизнь С.Ю.-

Витте начал со службы в управлении
Одесской железной дороги. В течение
полугода он прошел все должности, свя-
занные с эксплуатацией этого вида
транспорта – от кассира и начальника
станции, прежде, чем возглавить мес-
тную службу пассажирского и грузово-
го движения, а позже Одесскую желез-
ную дорогу. С этого начинается стре-
мительный карьерный рост С.Ю.Вит-
те. Он назначается вначале директором
Департамента железнодорожных дел,
а затем в 1892 г. министром путей со-
общения. Этот период его служебной
деятельности совпал с подлинным бу-
мом в железнодорожном строитель-
стве. Вся эта отрасль хозяйства, соору-
жение и эксплуатация железных дорог,
были переданы на откуп частным ком-
паниям, пользовавшихся существен-
ной финансовой поддержкой государ-
ства. Согласно действовавшему в то
время законодательству, царское пра-
вительство взяло на себя почти 90 про-
центов всех затрат на строительство же-
лезных дорог. Пользуясь этим, компа-
нии перманентно снижали тарифы на
перевозку грузов, а покрытие убытков,
достигавших полсотни миллионов руб-
лей, любезно уступали государственной
казне. Тщательно разобравшись в та-
рифном хаосе, С.Ю.Витте внес в пра-
вительство предложения, рассчитан-
ные на утверждение организованнос-
ти и контроля в этом деле. Их реализа-
ция привела к устранению дефицита и
ощутимому росту доходности желез-
ных дорог. С.Ю.Витте по праву считает-
ся одним из вдохновителей строитель-
ства Великого Сибирского железнодо-
рожного пути, потребовавшего огром-
ных материальных затрат, которые вряд
ли  были бы изысканы, если бы не при-
влечение солидных иностранных инве-
стиций, на которых он настоятельно и
упорно настаивал.

Широкой известности С.Ю.Витте,
не только в правительственных и де-
ловых кругах, способствовала также
опубликованная в 1883 г. работа «Прин-
ципы железнодорожных тарифов по
перевозке грузов», получившая высо-
кую оценку специалистов как «образ-
цовое исследование».

Спустя годы, возвращаясь к своей
деятельности в качестве министра пу-
тей сообщения, С.Ю.Витте в трехтом-
нике своих «Воспоминаний» – суще-
ственном источнике по истории внут-
ренней и внешней политики России,
отметит, что в новом качестве он глав-
ное внимание уделял не столько уг-
лублению знаний в области управле-
ния шоссейными дорогами и водны-
ми путями, сколько борьбе с внутри-
ведомственными злоупотребления-
ми. По его словам, министерство пу-
тей сообщения было из «числа не
вполне чистых». Однако этой борьбе
не суждено было развернуться в свя-
зи с тем, что его инициатор был пере-
сажен из одного министерского крес-
ла в другое, более  высокое – мини-
стра финансов.

Одним из крупных мероприятий,
осуществленных С.Ю.Витте на этом
посту, было введение таможенной
протекционистской политики. Нача-
ло этому процессу было положено рос-
сийско-германским торговым догово-
ром, заключенным благодаря его це-
леустремленности и стараниям.

До объединения германских фео-
дальных земель в единое государство
торговля России с ними, а точнее с
Пруссией, да и вообще общеполити-
ческие отношения, строились на тес-
ных династических связях. Однако с
созданием Германской империи (1871

ГРАФ С.Ю.ВИТТЕ И
«ЛИЦА КАВКАЗСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ»

Выдающийся государственный деятель России конца XIX – начала
ХХ в. Сергей Юльевич Витте родился в Тифлисе 11 июня 1849 г. в семье
обрусевшего  голландца Ю.Ф.Витте, возглавлявшего в то время Департа-
мент государственного имущества на Кавказе. Его детство и отрочество
прошли в большом, гостеприимном доме деда по матери А.М.Фадеева,
члена Главного управления кавказского наместника. Этот дом распола-
гался поблизости от Головинского проспекта (ныне проспект Руставели),
в небольшом переулке, ведущим на Мтацминду. Читать и писать Сережу
научила его бабушка, урожденная княжна Е.П.Долгорукова. Дальней-
шим обучением, как это было принято в дворянских семьях, занялись
гувернеры. Среднее образование С.Ю.Витте получил в Тифлисской клас-
сической гимназии. По его собственному признанию, учился он плохо,
поскольку был чрезмерно увлечен музыкой и спортом. Огрехи отроче-
ства были успешно преодолены блестящими показателями учебы на фи-
зико-математическом факультете Новороссийского университета (Одес-
са). В 1870 г. С.Ю.Витте заканчивает его как первый среди выпускников
по всем предметам академической программы. Перед ним открывалась
увлекательная для творческой натуры профессорская карьера, но под
воздействием семейно-сословных предрассудков от нее пришлось от-
казаться и приступить к рутинной канцелярской службе.

г.) условия торговли резко меняются.
Германия, пользовавшаяся всевоз-
можными льготами в части своих то-
варов, экспортируемых в Россию, вве-
ла максимально высокие пошлины на
сельскохозяйственную продукцию и
преимущественно хлеб, ввозимых из
России. В ответ царское правитель-
ство в 1891 г. устанавливает свой та-
моженный тариф на продукцию, им-
портируемую из Германии. Сложивши-
еся обстоятельства не могли устроить
ни одну из сторон. Стало совершенно
очевидным, что российско-германская
торговля должна строиться на более
прочной основе, чем словесные обе-
щания монархов и их министров – на
правовой тверди торговых договоров.
Позиция, занятая российской делега-
цией, возглавляемой С.Ю.Витте, на пе-
реговорах в Берлине сводилась к
сбалансированию тарифной полити-
ки договаривающихся сторон. Не-
смотря на всю конструктивность та-
кой постановки вопроса, она наткну-
лась на открытое сопротивление в по-
литических кругах не только Германии,
но и России, хотя и по разным причи-
нам. Российский МИД счел себя не-
учтиво обойденным, поскольку раз-
решение международно-правового
спора было поручено не ему, а Мин-
фину, и, стращал тем, что такой шаг
неизбежно повлечет за собой серь-
езные дипломатические осложне-
ния. Еще более суровой была оценка
Государственного совета, посчитавше-
го, что дело может не ограничиться
дипломатическими осложнениями
и перерастет в военные.

Берлин не соглашался с российс-
кими предложениями, добиваясь од-
носторонних уступок. В результате пе-
реговоры были прерваны. Началась
так называемая таможенная война.
Несмотря на громкие заявления Гер-
мании о том, что она не вернется к
столу переговоров, ей пришлось в кон-
це концов отступить. Переговоры были
продолжены и завершились в 1894 г.
подписанием первого торгового дого-
вора между Россией и Германией,
ставшего в последующем образцом
для торговых соглашений России с
другими зарубежными странами.

Это был первый и успешный де-
бют С.Ю.Витте на дипломатическом
поприще, продемонстрировавший
незаурядную гибкость его ума и твер-
дость убеждений. Уместно в этой
связи напомнить, что именно этот
успех позволил ему заслужить весь-
ма лестную оценку со стороны желез-
ного канцлера Германии. Находив-
шийся в отставке и погруженный в
написание своих мемуаров О.Бис-
марк следующим образом охаракте-
ризовал С.Ю.Витте: «В последние де-
сятилетия я в первый раз встретил
человека, который имеет силу харак-
тера, и волю, и знание, чего он хочет».
И заключил: «Вы увидите, этот чело-
век сделает гражданскую государ-
ственную карьеру». Его пророчество
сбылось, но об этом чуть позже.

Другим значимым нововведени-
ем, осуществленным С.Ю.Витте в ка-
честве министра финансов, была
винная монополия. Официально не-
обходимость обращения к ней была
обусловлена интересами борьбы с па-
губным пристрастием населения
страны к алкоголю. Раннее принятые
меры, строящиеся на акцизной сис-
теме, на поверку оказались паллиа-
тивными. Акциз, как известно, один
из основных видов косвенных нало-
гов на предметы потребления. В дан-
ном случае он заключался в предос-
тавлении большей или меньшей сво-
боды в производстве и продаже спир-

тных напитков. Роль государства же
сводилась к наблюдению за питей-
ным делом в той степени, в какой это
было необходимо для правильного и
равномерного взимания налога (ак-
циза). Установление винной монопо-
лии означало предоставление права
на продажу спиртного исключитель-
но лишь государству. Тем самым ог-
раничивалось и его производство,
поскольку его объемы ставились в
прямую зависимость от объемов го-
сударственного закупа. Это было не-
что совершенно необычным, принци-
пиально новым не только для россий-
ской, но и для мировой практики.

Предложение о введении винной
монополии вызвало непреклонную оп-
позицию со стороны Государственно-
го совета. Его седовласые члены под-
дались двойному страху, поскольку
оно, с одной стороны не укладыва-
лось в прокрутово ложе догматов
формальной финансовой доктри-
ны, с другой – подогревалось тради-
ционным возрастным недоверием
к молодому С.Ю.Витте, которому в
то время было 42 года.

Петербургская знать стращала
тем, что введение питейной монопо-
лии вызовет народное восстание со
всеми его разрушительными послед-
ствиями. Дело дошло до того, что на-
пуганный этим император Николай
II, утратив устойчивость, в последний
момент чуть было не отказался от
поддержки ранее согласованного с
ним начинания. Но энергичность и
стойкость, проявленная министром
финансов, позволила преодолеть
отчаянное сопротивление его поли-
тических противников. Винная мо-
нополия была претворена в жизнь и
стала одним из основных источни-
ков государственного бюджета. Тем
не менее, ее результатами сам их
инициатор не обольщался, справед-
ливо  считал, что «…общее отрезв-
ление народа, прочное его отрезв-
ление возможно и мыслимо толь-
ко посредством широкого распрост-
ранения культуры, образования и
материального достатка».

Еще большее значение имела про-
веденная в 1897 г. С.Ю.Витте реформа,
в результате которой бумажно-денеж-
ное обращение в России сменилось
золотовалютным. Общеизвестно, что
бумажные деньги не имеют собствен-
ной стоимости, а являются представи-
телями полноценных денег (золота). Ис-
пытывая нужду в деньгах, государство
обычно прибегает к выпуску бумажных
денежных знаков, наделяя их произ-
вольным курсом. Отсюда – хроничес-
кое переполнение каналов обращения
избыточной массой неразменных бу-
мажных денег, инфляция.

Сознавая серьезную опасность, тая-
щуюся в бумажной денежной системе,
появившейся в России в последней
трети XVIII, С.Ю.Витте выступил с
инициативой ее перевода на золотую
основу. Имелось в виду, что при этом
преобразовании бумажные деньги ос-
таются знаками золота, а их масса в
обращении по своей стоимости будет
соответствовать стоимости имеющего-
ся в распоряжении государства золота.
Тем самым исключалась возможность
придания бумажным деньгам произ-
вольной меновой стоимости.

На этот раз С.Ю.Витте столкнул-
ся с еще большим противодействи-
ем, чем в случае с введением вин-
ной монополии. По его собственно-
му признанию против этой рефор-
мы была «…почти вся мыслящая
Россия: во-первых, по невежеству в
этом деле, во-вторых, по привычке
и, в-третьих, по личному, хотя и мни-
мому, интересу некоторых классов
населения». Они добивались если не

смещения, то «обесцвечивания»
личности министра.

Противников реформы поддержи-
вала Франция, которая, будучи в то
время обладателем крупнейшего в
мире запаса серебра, ратовала за то,
чтобы реформированное денежное
обращение в России основывалось
на серебре или, в крайнем случае, на
тендеме – серебра и золота. С.Ю.-
Витте пришлось вести острую поле-
мику с политиками и мультимил-
лионерами этой страны: бывшим
французским президентом Лубэ,
небезыизвестным А.Ротшильдом,
Л.Сэ и другими.

Столкнувшись и в этот раз со
стойкой несговорчивостью и фон-
танирующей жаждой реванша со
стороны Государственного совета,
С.Ю.Витте удалось, с высочайшего
разрешения, обойти его и перенес-
ти обсуждение вопроса о денежной
реформе в финансовый комитет.
Большинство членов последнего со-
ставляли сторонники С.Ю.Витте, что
и обеспечивало успех предприятия.

Проведение под денежное обраще-
ние золотовалютного основания рас-
сматривалось министром финансов
как органическое составляющее глав-
ного и более обширного плана разви-
тия промышленности страны.

Создание отечественной промыш-
ленности С.Ю.Витте считал коренной,
не только экономической, но и поли-
тической задачей России. Учитывая
нехватку собственных свободных ка-
питалов, он выступал за широкое при-
влечение иностранных инвестиций и
создание для этого притягательной
нормативно-правовой базы.

В психологии С.Ю.Витте во мно-
гом помогает разобраться позиция,
занятая им по аграрному вопросу, со-
ставлявшему гвоздь революции 1905
г. Хотя он гордился своим дворянс-
ким происхождением, однако нашел
в себе смелость отвергнуть чрезмер-
ные претензии «благородного» дво-
рянства, которое, по его утверждению,
«…кроме своих личных интересов и
удовлетворения своих похотей, ниче-
го не признает». Главную причину ре-
волюции он видел в дворянском за-
сильи и игнорировании принципа ин-
дивидуализма и частной собствен-
ности на селе.

Летом 1903 г. С.Ю.Витте был осво-
божден с поста министра финансов и
назначен председателем Комитета ми-
нистров. Царь лично известил графа
об этом перемещении и, заметив на
его лице удивление, спросил: «Разве вы
не довольны этим назначением, ведь
пост председателя Комитета министров
самый высокий в империи». На что пос-
ледовал ответ С.Ю.Витте, отразивший
всю суть бескорыстия его природной на-
туры: «…Я не думаю, чтобы на этом
месте я мог быть полезным, сколько я
мог бы быть полезным на месте более
деятельном». В том, что это не было по-
зерством, убедительно свидетельству-
ет необычная широта и эффектность
его государственной деятельности, ока-
завшей серьезное влияние на многие
отрасли управления дореволюционной
России, включая внешнюю политику.
Историки отмечают, что, начиная с 1895
г., ключевой фигурой в хитросплетени-
ях международной обстановки, склады-
вающейся на Дальнем Востоке, все
больше становится министру финан-
сов С.Ю.Витте. Этому способствова-
ло строительство Великой Сибирской
железной дороги – одного из круп-
нейших событий того времени. Оно
существенно укрепило влияние цар-
ской России в Тихоокеанском регио-
не, этим же целям служили успеш-
но осуществленные финансово-поли-
тические мероприятия. Главным сре-
ди них было  учреждение франко-
русского банковского синдиката.

В специальной литературе выска-
зано мнение, что граф, вслед за Диз-
раэли, (консервативный политичес-
кий и государственный деятель Анг-
лии (1804-1884), должен быть признан
едва ли не крупнейшим «некарьер-
ным» дипломатом XIX в. Разница меж-
ду ними состоит в том, что лидер анг-
лийских консерваторов ступил на дип-
ломатическую стезю в качестве пари-
тетного политика, тогда как С.Ю.Витте
– в качестве министра финансов.

Будучи сторонником экономичес-
кого освоения Россией Дальнего Во-
стока, он предостерегал царя от пря-
мых военных акций, которые могли
привести к острому международно-
му конфликту. Но слабовольный Ни-
колай II, поддавшись советам при-
дворной клики, возглавляемой аван-

тюристом А.М.Безобразовым, втянул
страну в позорную войну с Японией.

Отставка с поста министра финан-
сов фактически отстранила С.Ю.Вит-
те от внешнеполитических дел. Когда
же в ходе русско-японской войны, пос-
ле позорного разгрома царской ар-
мии в Ляояне Цусиме и Мукдене, по-
ражение России стало очевидным,
император не без колебаний оказал-
ся вынужденным в качестве главно-
го уполномоченного для ведения мир-
ных переговоров назначить опально-
го председателя кабинета министров.

На пути в Америку, где должны
были пройти переговоры, С.Ю.Витте
посетил Францию – союзницу России.
В Париже он впервые испытал, как
«нравственно тяжело быть представи-
телем нации, находящейся в несчас-
тье, тяжело быть представителем ве-
ликой военной державы России, так
ужасно и так глупо разбитой!». Преодо-
леть чувство патриотического угнете-
ния и обиды помогло, по его призна-
нию, убеждение, что «…не Россию раз-
били японцы, не русскую армию, а наши
порядки или, правильнее, наше маль-
чишеское управление 140-миллион-
ным населением». Именно это убеж-
дение, как напишет граф позже, позво-
лило ему гордо поднять голову во вре-
мя пребывания во Франции и дало ему
силы в Америке, чтобы одержать нрав-
ственную победу.

Шестисуточный переезд в США
предоставил С.Ю.Витте возможность
разработать тщательно продуманную
линию своего поведения. Она включа-
ла в себя: 1)образ действий, рассчи-
танный на то, чтобы создать впечатле-
ние, что у «России – величайшей им-
перии, «приключилась маленькая не-
приятность», и если она согласилась
на переговоры, то только в виду общего
желания почти всех государств покон-
чить с войной; 2)быть особо предупре-
дительным по отношению к журналис-
там, учитывая их огромную роль в Со-
единенных Штатах; 3)привлечь к себе
внимание американцев своей демок-
ратичностью и простотой общения,
лишенных всякого чванства и 4)прояв-
лять должное уважение к евреям,
пользующимся в стране большим вли-
янием. Этой программы глава россий-
ской делегации строго придерживался
во время его пребывания в Америке.
По собственному выражению, он посто-
янно был, «под надзором газетчиков».
Они брали у  него бесконечные интер-
вью и фотографировали, следили за
каждым шагом. Со всех концов Амери-
ки поступали просьбы об автографе.
Переезжая из города в город  поездом
С.Ю.Витте прежде, чем покинуть вок-
зал, демонстративно подходил к ма-
шинисту с тем, чтобы поблагодарить
его и пожать руку. Такое поведение вы-
сокопоставленного царского сановника
постепенно расположило к нему аме-
риканскую прессу и широкую обще-
ственность. Плотный рабочий график
не помешал ему посетить еврейские
кварталы Нью-Йорка, где в то время про-
живало до 500 тыс. человек, большин-
ство из России, покинувших ее из-за
еврейских погромов. Но то были цве-
точки, горькие тогда поражения ожида-
ли российскую делегацию за столом
переговоров. Япония, поддержанная
США и ведущими европейскими дер-
жавами, исходя из самых различных
соображений и по разным мотивам,
требовала: передачи ей Сахалина, Ля-
одуна и Южно-Маньчжурской желез-
ной дороги, уплаты контрибуции, выда-
чи интернированных русских военных
кораблей, ограничения военно-морс-
ких сил России на Тихом океане. Не-
смотря на шаткость своих позиций,
обусловленных тяжкими поражениями
на фронте и подъемом революционно-
го движения в стране, С.Ю.Витте су-
мел продемонстрировать завидную
стойкость в отстаивании интересов
России, не исключающих разумного
компромисса. Однако досталась ему
эта стойкость весьма нелегко. Ночь,
предшествующую финалу переговоров,
он провел в слезах и молитве. Вот как
опишет ее позже С.Ю.Витте: «Самое
ужасное состояние человека, когда внут-
ри, в душе его что-то двоится… С одной
стороны, разум и совесть мне говори-
ли: «Какой будет счастливый день,
если завтра я подпишу мир, а, с другой
стороны, мне внутренний голос подска-
зывал: «Но ты будешь гораздо счаст-
ливее, если судьба отведет твою руку
от Портсмунтского мира, на тебя все
свалят, ибо сознаться в своих грехах,
своих преступлениях перед отечеством
и богом никто не захочет, и даже рус-
ский царь, а в особенности Николай II”.

Леван МАТАРАДЗЕ
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Отвергнув японские претензии на
Сахалин, денежное возмещение поне-
сенных расходов, выдачу интерниро-
ванных судов и ограничение российс-
кого военного присутствия на Дальнем
Востоке, С.Ю.Витте заявил: «Россия не
побеждена». Возникла реальная угро-
за срыва мирных переговоров. Твердая
позиция, занятая российской сторо-
ной, не на шутку встревожила хотя и
победившую, но предельно истощенную
Японию, вынудив пойти на попятную.
Она отказалась от требований уплаты
контрибуций, завуалированной под
предлогом возмещения издержек вой-
ны и ограничения российского военно-
морского флота на Тихоокеанском по-
бережье. Со своей стороны, Россия ус-
тупила Японии Южный Сахалин, арен-
дные права на Ляодунский полуостров,
а также ЮМЖД.

Заключение Портсмунтского мир-
ного договора (.IX.1906 г.) на условиях,
благоприятных для России, никто не
ожидал, что вызвало большой меж-
дународный резонанс. Политики и
журналисты расценили его как пер-
вую победу России после серий по-
ражений в русско-японской войне.
С.Ю.Витте повсеместно возносили
и возвеличивали. Это вынудило
царя, который, мягко выражаясь, его
недолюбливал, пожаловать Сергею
Юльевичу графский титул. Царских
сановников в советской историогра-
фии было принято поносить. Ред-
ким, если не единственным исклю-
чением, был С.Ю.Витте. Однако, при-
знавая его виднейшим государствен-
ным деятелем своего времени, ис-
торики в то же время считали, что
он, будучи защитником капитализ-
ма, не сумел по достоинству оценить
историческую роль пролетариата по
ниспровержению буржуазного строя
и созданию бесклассового коммуни-
стического общества. Стоит, однако,
повнимательнее ознакомиться с
«Воспоминаниями» С.Ю.Витте, что-
бы убедиться в несостоятельности
этого обвинения. Они содержат, в ча-
стности, следующие строки: «Един-
ственный серьезный теоретический
обоснователь экономического соци-
ализма, Маркс, более заслуживает
внимания своею теоретическою ло-
гичностью и последовательнос-
тью…». И еще: «Вообще социализм
для настоящего времени очень мет-
ко и сильно указал на все слабые сто-
роны и даже язвы общественного и
государственного устройства, осно-
ванного на индивидуализме, но
сколько бы то ни было разумножиз-
ненного иного устройства не предло-
жил. Он силен отрицанием, но ужас-
но слаб созиданием». Подчеркнуто
мною – Л.М.) С.Ю.Витте оказался про-
видцем. Каскадный крах мировой со-
циалистической системы, возглав-
ляемой бывшим СССР, наглядно про-
демонстрировал безошибочность
такой оценки марксизма.

Пламенный кавказец,
питомец Грузии – выдающийся

государственный
деятель России

Неполных 16 лет своей жизни
С.Ю.Витте провел безвыездно в Гру-
зии. Эти годы наложили неизглади-
мый отпечаток на его миропонима-
ние, которое в последующем расши-
рялось и углублялось, сохраняя кор-
реляцию. Иным это утверждение
может показаться преувеличением,
поскольку речь хотя и о достаточно
продолжительном, но тем не менее
первоначальном этапе жизни. Од-
нако многочисленными эмпиричес-
кими исследованиями  доказано,
что политическая социализация
(процесс вхождения человека в по-
литику), начинает формироваться
в детские и юношеские годы под
влиянием семьи, школы и окружа-
ющей среды. Эти годы по праву мо-
гут считаться периодом гражданс-
кого созревания личности. В возра-
сте до 7 лет мышление ребенка кон-
центрируется вокруг собственного
«я» и строится, скорее, на образах,
чем на понятиях. Выдающийся
швейцарский психолог Ж.Пиаоно
назвал эту стадию «эгоцентричес-
кой». В последующие годы и до 15
лет мышление «децентрируется»,
становится свободным от непосред-
ственных восприятий, способным к
дедуктивным умозаключениям и
гипотезам. Но, что удивительно, как
доказано опытами американского
психолога Д.Адельсона, оказывает-
ся, в возрасте 11-13 лет развитие
политических представлений проис-

ходит быстрее, чем в 16-18 лет.
Кавказские впечатления детства

и отрочества глубоко запали в душу
и в зрелом возрасте окончательно
стабилизировались, в частности, в
формулу отказа от «принципа узкого
национализма», по которому корен-
ное население Кавказа и вообще все
не русские не считались полноправ-
ными подданными империи. Он
высоко ценил такие природные свой-
ства кавказских народов, как чувство
достоинства, храбрость и верность
по отношению к тем, кто с ними спра-
ведлив. Граф с благодарностью от-
мечал, что они пролили массу кро-
ви «для пользы России и ее чести».

Весьма примечательно, что, ха-
рактеризуя наместников Кавказа,
которым посвящена одна из глав его
мемуаров, он разделил их на «узких
националистов» и тех, кто не видел
никакой разницы между русскими
и автохтонным населением. В этой
главе, к примеру, дана крайне отри-
цательная оценка деятельности кня-
зя Голицына, который был первым
из наместников, «пожелавшим ру-
сифицировать Кавказ не нравствен-
ным авторитетом, а населением и
полицейскими приемами». За что
и поплатился, став жертвой покуше-
ния, и был вынужден бесславно по-
кинуть Кавказ. Полной противопо-
ложностью Голицыну был, по утвер-
ждению С.Ю.Витте, его преемник
граф Воронцов-Дашков, пользовав-
шийся «всеобщим уважением и
всеобщей симпатией населения,
столь разнородного и многообраз-
ного, какое существует на Кавказе».
Этим  объясняется, что он был един-
ственным из наместников, кто «в то
время, когда в Тифлисе ежедневно
кого-нибудь убивали или в кого-ни-
будь кидали бомбы (речь идет о
событиях революции 1905 г. - Л.М.),
спокойно ездил по городу как в ко-
ляске, так и верхом, в течение все-
го этого времени на него не только
не было сделано покушение, но
даже никто никогда его не оскорбил
ни словом, ни жестом».

Каждый, кто не сочтет за труд по-
знакомиться с историей России, счи-
тал С.Ю.Витте, может «…убедиться,
что великая Российская империя в
течение тысячелетнего своего суще-
ствования образовалась тем, что сла-
вянские племена, жившие в России,
постепенно поглощали силою оружия
и всякими другими путями целую
массу других народностей, и таким
образом явилась Российская импе-
рия, которая представляет собой
конгломерат различных народно-
стей, а потому, в сущности говоря,
России нет, а есть Российская им-
перия…» В этой связи он осуждал
тех российских государственных
деятелей, которые провозглашали :
«Россия для русских». «У нас в Рос-
сии в высших сферах существует
страсть к завоеваниям, или, вер-
нее, к захватам того, что, по мне-
нию правительства, плохо лежит».

Прошло целое столетие с тех пор,
как это было сказано, но время не
остудило это неодобрительное ув-
лечение. Нынешнее поколение «уз-
ких националистов» организовало
массовый прием в российское
гражданство лиц, постоянно прожи-
вающих в Абхазии и Шида Картли,
входящих в состав Грузии, террито-
риальную целостность которой РФ
официально признает. Инициаторов
этой затеи не смущает, что понятие
«гражданство», как с социальной,
так и с правовой точек зрения не-
разрывно связано с конкретной тер-
риториальной зоной. На этом зиж-
дется принцип эффективного, по-
стоянного местожительства. Кате-
хиз ксенофобии ощутимо обогатил-
ся шокирующей своим грубым пре-
небрежением формулой – «лица
кавказской национальности».

 Из глубин памяти С.Ю.Витте на стра-
ницах его «Воспоминаний» всплывает
галерея портретов высокопоставленных
лиц гражданской и военной принад-
лежности, среди которых немало дос-
тойнейших сынов Кавказа, особенно
генералов. Вот портретные зарисовки
некоторых из них, кисти автора:

- Про князя Чавчавадзе «военные
совершенно серьезно говорили, что
он весь вылит как бы из стали, и
мой брат, конечно, смеясь, уверял
меня, что он сам видел, как пули,
ударяя ему о череп, отлетали… Чав-
чавадзе оставил о себе память как
о замечательно храбром военном
кавалерийском генерале. Он пора-

жал своей храбростью…»
Во время одной из неудачных по-

пыток овладения Карсом дядя авто-
ра Р.А.Фадеев стал к своему ужасу
свидетелем того, как князь Орбели-
ани, возглавлявший колонну атаку-
ющих, оказался в самой гуще про-
тивника, сидя на коне, и продолжал
размахивать шашкой, призывая сол-
дат продолжать атаку. «Таким обра-
зом, Орбелиани как будто бы нахо-
дился на пьедестале, т.е. он изобра-
жал из себя род памятника, стояще-
го не на пьедестале, а находящегося
на штыках у турецких солдат».

В историю русско-турецких
войн свои имена вписали генера-
лы Бебутов и Лазарев, армяне по
национальности.

Особенно живописно представле-
на графом картина заседания воен-
ного совета, состоявшегося перед
взятием Карса. По сложившемуся
обыкновению на нем много, про-
странно и разноречиво рассужда-
ли офицеры Генштаба, после чего
представительствующий предоста-
вил слово Лазареву, поинтересо-
вавшись тем, как он, выслушав выс-
казанные мнения, собирается овла-
деть турецкой твердыней. В ответ
Лазарев попросил карту, спросив:
«Гдэ мы?» Ему показали это место.
«А гдэ Карс?» продолжил он и зак-
лючил: «Я пойду оттуда, где мы,
туда, где Карс и возьму Карс». Все
его объяснение свелось к этому. Че-
рез несколько дней он действитель-
но так и сделал. Приказал брать
Карс, сам встал во главе войск, на-
шел и взял Карс, но с тем, чтобы
подчеркнуть значение этой воинс-
кой доблести генерала Лазарева,
граф напоминает о том, что при
штурме Карса не все воинские под-
разделения вели себя достойно. К
примеру, дивизия генерала Ропа
отступила, а затем, возглавляемая
своим командиром, в панике бежа-
ла. При ее возвращении в Россию
дивизия должна была пересечь
Тифлис. Опасаясь столкновения с
жителями города, «крайне храбры-
ми» и обладающими «громадной
военной честью», ее решено было
провести через город глубокой но-
чью. «Впоследствии эта дивизия
была прозвана «ропкой» дивизией
в честь ее начальника генерала Ропа.

Среди  представителей коренных
народов Кавказа, с которым он под-
держивал дружеские и приятельс-
кие отношения, С.Ю.Витте выделил
князей А.К.Имеретинского и Г.Д.Шер-
вашидзе, и графа Демянова И.Д.
личностей, явно незаурядных.

А.К.Имеретинский (Багратиони)
– был сыном высланного в Россию
имеретинского царевича Констан-
тина. Он получил блестящее для
своего времени образование, ус-
пешно окончив Пажеский корпус и
Николаевскую академию генераль-
ного штаба. Принимал активное уча-
стие в военных действиях на Кавка-
зе и Балканах, а также в Польше.

В послевоенные годы князь за-
нимал высокие военные и админи-
стративные должности. Он состоял
начальником штабов гвардейских
войск и Петербургского военного ок-
руга, главным военным прокурором
и начальником Главного военно-су-
дебного управления (1881-1892 гг.),
членом Государственного Совета
(1892-1895 г.). В 1896 г. А.К.Имеретин-
ский был назначен Варшавским ге-
нерал-губернатором, командующим
войсками Варшавского военного ок-
руга. В Военной энциклопедии и в
других дореволюционных изданиях
он характеризуется не только как
способный военный, но и видный
государственный деятель.

С.Ю.Витте сблизился с ним
еще будучи министром финан-
сов, когда тот был членом Государ-
ственного совета по департамен-
ту экономики. У него с ним сло-
жились «прекрасные отношения».
По его оценке, «князь Имеретинс-
кий был очень острого ума, спо-
собный, талантливый человек».

Граф считал, что А.К.Имеретинс-
кий установил «весьма правильные
отношения в царстве Польском к по-
лякам, и при его управлении было
полное вероятие, что установится
взаимное согласие и доверие меж-
ду русскими и благоразумными по-
ляками. Он шел по этому пути, не-
смотря на многие творимые ему в
Петербурге препятствия». Аналогич-
ного мнения о деятельности князя
придерживалась и вышеупомяну-

тая Военная энциклопедия, которая
считала, что будучи варшавским
генерал-губернатором, он «много
сделал для снискания благораспо-
ложения поляков к России, для
единства русского царства».

Своим «большим приятелем»
граф считал наследника последне-
го владетеля Абхазии Г.Д.Шервашид-
зе (Чачба), обер-гофмейстера, со-
стоявшего при императрице Марии
Федоровне. Свидетельством этой
близости является тот факт, что ког-
да С.Ю.Витте убедился в тщетности
своих попыток склонить императо-
ра Николая II к отказу от пагубной
политики, неизбежно ведущей к
развязыванию войны с Японией, он
обратился к Г.Д. Шервашидзе за по-
мощью. Последняя состояла в том,
чтобы князь уговорил императрицу
переговорить с царем и убедить его
в неблагоприятных последствиях во-
оруженного конфликта России со
своим дальневосточным соперни-
ком. «Князь Шервашидзе исполнил
эту мою просьбу, - пишет граф, - и
мне сделалось известно, что импе-
ратрица говорила об этом с импе-
ратором, но его величество выска-
зал, что он не видит никакой опас-
ности и что войны не будет». Это об-
стоятельство стало причиной доб-
ровольной отставки графа с поста
министра финансов после десяти
с половиной лет успешного пребы-
вания в этой должности.

Среди других сановников в «Вос-
поминаниях» неоднократно упоми-
нается Делянов И.Д., граф, министр
просвещения (1882-1897 гг), армя-
нин по своему происхождению. Он
жил на Невском проспекте, рядом с
армянской церковью, и был в одно
время соседом С.Ю.Витте. После-
дний отзывался о нем, как о куль-
турном, образованном человеке и
в «полном смысле хорошем, доб-
ром» и хотя упрекает его в недо-
статочной твердости и «лавирова-
нии», однако признавал, что Деля-
нов И.Д. умел поддерживать поря-
док в высших учебных заведени-
ях, «при нем не было таких резких
несообразных вещей, какие дела-
лись впоследствии, в особеннос-
ти в последние пять лет».

Кавказцами С.Ю.Витте считал не
только коренных жителей края, но и
всех тех русских, которые не видят
никакой разницы между собой и
ими. Подвергая резкой критике
«принцип узкого национализма»,
при котором «все не русские долж-
ны посчитаться не настоящими
сынами России…», он утверждал,
что ничего, кроме вреда, этот прин-
цип принести ей не может, если
только от него не откажутся.

С.Ю.Витте высказывался за
равноправие не только кавказских,
но и других народов, угнетенных цар-
ским самодержавием. Об этом, в
частности, свидетельствует пози-
ция, занятая им по отношению к
двум законодательным нововведе-
ниям относительно Финляндии:
одно, в силу которого все общеим-
перские вопросы, касающиеся ее,
должны были проходить через рос-
сийский Государственный совет, и
другое - об объединении русских
войск и войск великого княжества
Финляндского. Граф был решитель-
ным противником руссификации
Финляндии, бесстыдно прикрыва-
емой политическим лукавством,
утверждающим, что эти меры при-
няты «по желанию народа и его
представителей», а в действитель-
ности в корне нарушающим основ-
ные конституционные начала само-
стоятельности Финляндии.

«Может быть, для нас, русских,
было бы лучше, чтобы Россия и мы
были только русские… В таком слу-
чае откажитесь от тех окраин, кото-
рые не могут и не примирятся с
таким государственным идеалом.
Но ведь этого наши цари не жела-
ли… Нам мало поляков, финлянд-
цев, немцев, латышей, грузин, ар-
мян и пр., и пр., мы пожелали еще
присоединить территорию с мон-
голами, китайцами, корейцами.
Из-за этого и произошла война,
(имеется в виду русско-японская
война – Л.М.), потрясшая Российс-
кую империю, и когда мы опять
придем в равновесие, и придем ли
вообще?» – спрашивал граф. Завер-
шая затронутый вопрос, трудно
удержаться от того, чтобы не при-
вести один выразительный эпизод.
Как-то, вспоминал С.Ю.Витте, импе-

ратор Александр III, которого он бого-
творил, обратился к нему с вопро-
сом: «Правда ли, что вы стоите за
евреев?» Граф признался, что ему
трудно ответить на него, и попросил
разрешения задать государю вопрос
в ответ на этот. Получив согласие,
он спросил: может ли царь потопить
в Черном море  всех русских евре-
ев?. «…Если же не может, то един-
ственное решение еврейского воп-
роса заключается в том, чтобы дать
им возможность жить, а это воз-
можно лишь при постепенном унич-
тожении специальных законов, со-
зданных для евреев, так как в конце
концов не существует другого реше-
ния еврейского вопроса, как предо-
ставление евреям равноправия с
другими подданными государя».

Впечатляет широта интересов и
глубина соображений, высказанных
С.Ю.Витте по различным вопросам
важнейших сфер общественной
жизнедеятельности – политичес-
кой, экономической, духовной. В
рамках газетного формата обо всех
не скажешь, поэтому позволю себе
упомянуть лишь одно, которое, как
и некоторые другие его соображе-
ния, не утратило своей злободнев-
ности, касающееся университетской
свободы. «Когда стремятся универ-
ситет поставить в тиски в смысле
лиц учащих, так и учащихся, - ут-
верждал он, - то те, которые к этому
стремятся, не понимают, что таким
путем наука развиваться не может.
Без свободной науки не могут со-
здаться ни научных знаменитых
произведений, ни научных откры-
тий, ни знаменитостей». «Поэтому
правильно поставленный универси-
тет есть самый лучший механизм
для научного развития». И еще:
«…Разница между университетом
и школой заключается в том, что,
если университет не живет свобод-
ной наукой, то в таком случае он не
достоин звания университета».

Как верно заметила графиня
М.М.Витте, характеризуя государ-
ственную деятельность своего суп-
руга: «Он искал блага своей роди-
ны, идя своими собственными пу-
тями, и поэтому имел мало посто-
янных попутчиков». Зато не было
недостатка в политических против-
никах. Правые обвиняли графа в
том, что он якобы был убежденным
республиканцем, ненавистником
самодержавия и приверженцем
крайних, решительных действий.
Левые – же, наоборот, ставили ему
в вину то, что он был противником
революции и сторонником рефор-
мирования России, при сохранении
царизма, за счет грабежа трудящих-
ся. По обыкновению общество не
милует тех, кто выше или ниже него.
Любопытно однако, что даже при
всем при том, враги С.Ю.Витте при-
знавали его выдающиеся государ-
ственные способности. Он же сам
не раз заявлял своим близким: «Я
не либерал и не консерватор, я про-
сто культурный человек».

Под влиянием своего ближайше-
го окружения миропонимание гра-
фа на протяжении большей части
его жизни не могло не быть монар-
хическим. Однако эта система воз-
зрений не была твердокаменной,
она постепенно и в муках сомнений
претерпевала изменения. Не меня-
ют взглядов, как известно, лишь
олигофрены  и усопшие. Вот как в
конце своей жизни объяснил транс-
формацию собственного сознания
сам С.Ю.Витте: «…как по моим се-
мейным традициям, так и по скла-
ду моей души и сердца, конечно, мне
любо неограниченное самодержа-
вие, но ум мой после всего пережи-
того, после всего того, что я видел и
вижу наверху, меня привел к зак-
лючению, что другого выхода, как
разумного ограничения, как устрой-
ства около широкой дороги стен, ог-
раничивающих движения самодер-
жавия, нет. Это, по-видимому, не-
избежный исторический закон при
данном положении существ, обита-
ющих на нашей планете». «Через де-
сятки, сотни лет человечество най-
дет другие формы, соответствую-
щие своему вновь появившемуся
самосознанию… Но теперь этого
нет, и как бы ни была несовершенна
система парламентского управле-
ния, ныне она выражает собой по-
литическую психологию народа, и
от нее не уйти». Так мог выразиться
человек большого, проницательно-
го и самостоятельного ума.

ГРАФ С.Ю.ВИТТЕ И
«ЛИЦА КАВКАЗСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ»
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Шаман из Эквадора освящает стадион в Лейпциге
(ФРГ), где пройдут матчи чемпионата мира по футболу

Кадр дня

Терактов в Карачаево-Черкесии не будет
В федеральной службе безопасности России заявляют о пре-

дотвращении на территории Карачаево-Черкесии серии террорис-
тических актов, «способных повлечь большие человеческие жерт-
вы». В ходе спецоперации ликвидирована террористическая груп-
па, которая планировала не менее двух крупных терактов с ис-
пользованием заминированных автомобилей девятого мая. «В свя-
зи с оказанием ожесточенного вооруженного сопротивления все
участники группы ликвидированы», - сообщает ИТАР-ТАСС. «Име-
ются достоверные данные о причастности указанной группы к убий-
ствам сотрудников МВД КЧР и офицера УФСБ по КЧР в 2005 году», -
уточнили в ЦОС. Спецоперация проводилась 27 апреля в станице
Сторожевой Зеленчукского района УФСБ Карачаево-Черкесии со-
вместно с МВД. «В ходе боестолкновения два сотрудника МВД Ка-
рачаево-Черкесской республики получили легкие ранения. Жертв
и пострадавших среди гражданского населения нет», - отметили в
ЦОС ФСБ.

Убита сестра вице-президента Ирака
В Ираке убита сестра вице-президента страны Тарика Хашими.

Мейсун Ахмед Бакир Хашими, а также ее телохранитель были зас-
трелены во время поездки по Багдаду. Мейсун Хашеми возглавля-
ла отдел по делам женщин Иракской исламской партии - крупней-
шей политической партии мусульман-суннитов. Возглавляет
партию Тарик Хашими. Напомним, 13 апреля был убит его брат.

В Гаагском трибунале - новый процесс
Самый масштабный по числу обвиняемых судебный процесс на-

чался в Гаагском трибунале. На скамье подсудимых оказались сразу
шестеро бывших политических и военных руководителей само-
провозглашенного хорватского государственного образования «Гер-
цег-Босна» в Боснии и Герцеговине. Все обвиняемые добровольно
предстали весной 2004 года перед судьями Международного уго-
ловного трибунала для бывшей Югославии, а затем, в сентябре
того же года, были «на определенных условиях» временно осво-
бождены до начала суда, передает ИТАР-ТАСС. Всем им предъяв-
лено обвинение по 26 пунктам, в том числе в заранее спланиро-
ванной этнической чистке мусульманского населения в Западной
Герцеговине.

Милинкевичу дали 15 суток
Лидер белорусской оппозиции Александр Милинкевич пригово-

рен к аресту на 15 суток. Решение об аресте Милинкевича вынес
суд в Минске. Его обвинили за участие в несанкционированном
митинге, с которого 26 апреля начался марш «Чернобыльский шлях»,
посвященный 20-летней годовщине аварии на АЭС. За те же дей-
ствия были задержаны на 15 суток еще несколько оппозиционе-
ров, среди них профсоюзный лидер Александр Бухвостов и пред-
ставитель партии коммунистов Сергей Калякин.

Коротко

Взрыв произошел на юге стра-
ны в городе Насирия, сообщают со
ссылкой на правительственные ис-
точники агентства Анса и Апком.

В Насирии находятся около 2.500
итальянских солдат. Всего Италия
направила в Ирак около трех тысяч
солдат для помощи в реконструк-
ции юга страны после падения ре-
жима Саддама Хусейна в 2003 году.

Однако в самой Италии к учас-
тию страны в иракской войне отно-
сятся отрицательно. В январе в
Риме было объявлено, что италь-
янские войска будут выведены из
Ирака к концу года.

Итальянские военные в Ираке
неоднократно подвергались напа-
дениям. Самый серьезный инци-
дент произошло в ноябре 2003 года,
когда погибли 19 итальянцев.

Война

В Ираке погибли солдаты-европейцы
По меньшей мере четыре человека - три итальянца и

один румын - погибли в результате взрыва на базе италь-
янского контингента в Ираке, сообщает ВВС. Еще один
итальянец, находившийся в подорвавшейся на мине ма-
шине, получил тяжелые ранения. Об этом сообщил ми-
нистр обороны Италии.

На пресс-конференции по
итогам переговоров с канцле-
ром Германии Ангелой Меркель
в Томске Путин ответил на уча-
стившиеся заявления о том, что
Западная Европа может ока-
заться в опасной зависимости
от российского газа. «Мы посто-
янно слышим о какой-то угрозе
зависимости от России, о том,
что надо ограничить допуск рос-
сийских компаний на европейс-
кие рынки», - заявил он.

«Но вы и нас поймите, встань-
те на наши позиции. Что мы дол-
жны делать, когда мы каждый
день слышим одно и то же. Мы
начинаем искать другие рынки.
Когда мы постоянно слышим
одно и то же, мы воспринимаем
это как угрозу ограничения дос-
тупа на рынки и начинаем дей-
ствовать», - продолжил он.

И президент Путин, и руково-
дители российского газового
монополиста «Газпром» уже за-
являли, что видят очень перспек-
тивные рынки для сбыта россий-
ского топлива в странах Азии.
Многим в Европе это показалось
завуалированной угрозой.

В основе недавних споров
между Москвой и европейцами
- либерализация газового рын-
ка. ЕС склоняет Россию к рати-
фикации Энергетической хар-
тии. Среди прочего она опреде-
ляет упрощенный порядок дос-
тупа третьих стран к трубопро-
водной сети и гарантии для ин-
вестиций в разработку газовых
месторождений.

ЕС, крайне озабоченный рас-
тущей зависимостью от россий-

Саммит

Путин против двойных стандартов
Владимир Путин вновь обратился к теме «газовой экс-

пансии» за рубежами России, призвав Западную Европу
определиться с правилами игры на энергетическом рын-
ке. По мнению российского лидера, правительства стран
ЕС применяют двойные стандарты, когда речь идет об
энергетике, передает ВВС.

ского газа, хотел бы, чтобы «Газ-
пром» допустил к своим газо-
транспортным сетям компании
третьих стран, но Москва пока
что наотрез отказывается от та-
ких предложений. Утвержде-
ния европейцев о том, что Рос-
сия только выиграет от участия
европейских энергетических
компаний в разработке газовых
месторождений на российской
территории также не находят
понимания в Кремле.

Россия, со своей стороны,
возмущена тем, что «Газпрому»
не дают выхода на привлека-
тельный рынок доставки газа
европейским потребителям.
Тревогу, поднявшуюся после
появившихся сообщений о яко-
бы имеющемся интересе «Газп-

рома» к фирме Centrica, круп-
нейшему поставщику газа в Ве-
ликобритании, Москва считает
свидетельством двойных стан-
дартов.

«Газпром» даже не собирался
покупать Centrica в Британии.
Это были лишь утечки в прессе
о том, что «Газпром» якобы об
этом думает. Но мы сразу услы-
шали от британских политиков
- нужно принять отдельный за-
кон, ограничивающий экспансию
российских энергетических ком-
паний на европейские рынки», -
заявил Владимир Путин.

«А где же глобализация и сво-
бодные экономические отноше-
ния? Значит, когда к нам прихо-
дят - это инвестиции и глобали-
зация, а если мы собираемся
прийти - это уже экспансия. Нам
нужно договориться об общих
правилах игры», - продолжил он.

Британские власти уже заяви-
ли, что не собираются прибегать
к каким-то законодательным
мерам для блокирования воз-
можной сделки между «Газпро-
мом» и Centrica. Но, учитывая,
что похожие шаги российского
газового гиганта в других евро-
пейских странах также встреча-
ют сопротивление, ясно, что
проблема эта будет всплывать
вновь.

Возможный компромисс мо-
жет состоять в том, что евро-
пейские компании смогут инве-
стировать в разработку газовых
месторождений в России, а «Газ-
пром» получит определенный
доступ к «последней миле» га-
зовой трубы и выйдет на рынок
розничной продажи газа. Одна-
ко не исключено, что до июльс-
кой встречи в Петербурге отве-
тов найти не удастся, и газовый
спор внесет дополнительную
напряженность в дискуссии
Восьмерки.

Доклад председателя Госду-
мы Бориса Грызлова был посвя-
щен историческим параллелям.
«Сто лет назад здесь кипели по-
литические страсти и достига-
лись компромиссы. Когда я бы-
ваю в Таврическом дворце, то
всегда испытываю волнение.
Уверен, что чувство историчес-
кой сопричастности разделяют
сегодня все собравшиеся в этом
зале», - заявил спикер.

Многие депутаты подчерки-
вали, что хотели бы не просто
отметить дату, но подискутиро-
вать о том, как развивался пар-
ламентаризм в России.

Но дискуссии не получилось.
Владимир Жириновский, как
обычно, обрушился на коммуни-
стов, назвав их тормозом пар-
ламентского развития. «Весь
смысл провокации в октябре
1917 года - прервать легитим-
ность власти. Царя отстранили
от власти и нужно было покон-

Ю б и ле й

Российская Дума вернулась к корням
Валерий ПАНКРАШИН, ВВС

На два дня российская Дума вернулась на «историчес-
кую родину» - в Таврический дворец, где сто лет назад
заседал первый российский парламент. Учрежденный со-
гласно манифесту императора Николая Второго, парла-
мент - в четырех созывах - просуществовал в Петербурге
до революции 1917 года.

чить с парламентом. Вы, еще за
все ответите, начиная от Лени-
на за все ответите. Вы еще не
ответили!» - предупреждал ли-
берал-демократ.

Лидер российских коммунис-
тов Геннадий Зюганов не стал
вступать в полемику, но солид-
но поприветствовал коллег «от
имени партии, которая имеет
более чем столетнюю историю,
и в которой многие из вас со-
стояли». Он напомнил, что со-
ветский Верховный совет - тоже
часть истории российского пар-
ламентаризма.

Но большинство современ-
ных депутатов с лидером КПРФ
не согласились. Они ограничи-
лись констатацией генетической
связи между дореволюционной
и современной Госдумой.

Если в докладах депутатов
было больше праздничного па-
фоса, то питерские ученые дали
более логическую оценку. Док-

тор социологических наук Гали-
на Грибанова напомнила, что за
исключением очень кратких пе-
риодов, парламенты в России
всегда жестко контролирова-
лись - императором, генсеком
или президентом. «Как-то так
повелось в России, что законо-
дательная власть осуществляет
свою вторичность по отноше-
нию к власти исполнительной.
И это - безусловно генетичес-
кий момент».

Всего в Петербург приехало
около тысячи VIP-персон. Поми-
мо депутатов Госдумы, это и чле-
ны Совета Федерации, и почти
в полном составе российское
правительство. Ждут в гости и
президента Владимира Путина,
а также несколько важных ино-
странных политиков. Петербург,
хотя бы на два дня, вновь стал
настоящей столицей Российско-
го государства.

Но большинство простых пе-
тербуржцев наступление праз-
дника почти не заметили, даже
проходя мимо Таврического
дворца. «Не надо создавать та-
кую помпу», - заметил один из
прохожих. По мнению простых
петербуржцев, все это больше
похоже на профессиональный
праздник самих депутатов.

Выб оры

«Кадима» договорилась с Партией труда
Израильская партия «Кадима» сообщает, что достигла соглашения с Партией труда о фор-

мировании коалиционного правительства, передает ВВС.
В соответствии с договореннос-

тью, Партия труда, занявшая второе
место на мартовских парламентских
выборах, получит семь постов в ка-
бинете министров. Лидер «Кадимы»
Эхуд Ольмерт дал понять, что руко-
водитель Партии труда Амир Перец
может стать главой министерства
обороны.

В среду «Кадима» достигла коа-
лиционного соглашения и с недав-
но сформированной Партией пен-

сионеров. Тем не менее, Ольмерту
все еще не хватает шести мандатов
для получения большинства в кнес-
сете, в котором заседают 120 депу-
татов.

Продолжаются переговоры и с
другими парламентскими фракция-
ми; ожидается, что следующим парт-
нером «Кадимы» станет ультраорто-
доксальная партия «Шас».

Цель Ольмерта - более широкая
коалиция, которая контролировала

бы более 80 мест в израильском пар-
ламенте. В таком случае он имел бы
достаточно сил для вывода израиль-
ских войск и поселенцев из некото-
рых районов Западного берега реки
Иордан и укрепления еврейских по-
селений в других районах.

Эти действия новый глава изра-
ильского кабинета намерен совер-
шить в одностороннем порядке, по-
скольку переговоры с палестинцами
по-прежнему находятся в тупике.
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Внезапный
снегопад

создал
проблемы

передвижению
автотранспорта

 Внезапное похолодание на территории Грузии
и снегопад в высокогорных районах страны выз-
вали незначительные препятствия и изменения в
режиме передвижения автотранспорта по авто-
магистралям. Об этом сообщает агентство Black
Sea Press.

По информации Департамента автомобильного
транспорта, высота снежного покрова на ряде пере-
валов достигла 0,5 метра. По этой причине на учас-
тке Коби–Гудаури автомагистрали Мцхета-Казбеги-
Ларс вновь запрещено передвижение автотранспор-
та с прицепом и полуприцепом, также пассажирс-
ких автобусов вместимостью более 30 человек.

Передвижение автотранспорта также запреще-
но на Годердзском перевале автомагистрали Бату-
ми-Ахалцихе, который лишь недавно был открыт для
движения после зимнего периода. Руководитель
департамента Роман Далакишвили в беседе с жур-
налистами заявил, что меры предосторожности,
принятые в связи с погодными условиями, в бли-
жайшие дни будут отменены, так как через два-три
дня в Грузии ожидается потепление.

Принят во
втором чтении

проект
изменений

в Налоговый
кодекс

Парламент Грузии 26 апреля во втором слуша-
нии принял изменения и дополнения в Налого-
вый кодекс. Об этом сообщает агентство Black
Sea Press.

Изменения были приняты за исключением
одной статьи, касающейся ввода дополнительного
акциза на газозаправочные станции. Согласно
изменениям, акциз составит 15 тетри за кубо-
метр.

Заместитель министра финансов Грузии Геор-
гий Годабрелидзе сообщил, что при разработке
законопроекта предполагалось, что тариф на газ
составит около 68 -70 тетри за кубометр. Но пос-
ле консультаций с Национальной комиссией по
регулированию в энергетике Грузии выяснилось,
что тариф не может превышать 60 тетри за кубо-
метр. В настоящее время официальная  цена на
газ в газозаправочных станциях составляет 50
тетри за кубометр.

Вице-спикер парламента Михаил Мачавариа-
ни поручил Министерству финансов до 28 апре-
ля представить точные расчеты тарифа.

В Вашингтоне

пройдет

сессия

Международного
валютного

фонда
В пятницу в Вашингтоне откроется очередная

весенняя сессия Международного валютного
фонда. Об этом на пресс-конференции, прохо-
дившей в Вашингтоне, сообщил директор-рас-
порядитель МВФ Родриго де Рато.

«На повестке дня большинства встреч будут
обсуждаться вопросы, связанные с мировой эко-
номикой. Проблемы, с которыми сталкивается
экономика, глобальные, и методы борьбы с ними.
Встречи продлятся до конца недели», - поделил-
ся планами де Рато.

«Продолжающийся рост цен на нефть и дру-
гие энергоносители, углубление мирового дисба-
ланса, угроза, хоть и отдаленная, эпидемии пти-
чьего гриппа – вот далеко не полный список тем,
которые предполагается обсудить на весенней
сессии МВФ-2006", - добавил директор-распоря-
дитель фонда.

СНИЗИТЬ РИСКИ
ДОРОЖНЫХ ПРОИСШЕСТВИЙ

Этому способствует «точечная» программа
Посольства Франции в Грузии

СОТРУДНИЧЕСТВО

Стр. 5

По заявлению Чрез-
вычайного и Полно-
мочного Посла Израи-
ля в Грузии Шабтая
Цура, 58-я годовщина
независимости Изра-
иля будет отмечаться
в Грузии с особой тор-
жественностью. На
прием-коктейль в Госу-
дарственный академи-
ческий театр им. Шота
Руставели 3 мая при-
глашены 800 гостей,
среди которых – пред-
ставители законода-
тельных и исполни-
тельных структур, об-
щественности, еврей-
ской общины Грузии,
дипломатического
корпуса, гости из Изра-
иля и других зарубеж-
ных стран.

Состоится концерт с
участием звезд гру-
зинской и израильс-
кой эстрады: Алон

День
независимости

И з ра и л я
Жани, Мориса Джа-
нашвили, Лелы Цурцу-
мия, Мераба Сепашви-
ли, Темура Циклаури,
Государственного гру-
зинского национально-
го балета им. Илико Су-
хишвили. Вечер про-
йдет в сопровождении
тбилисского джаз-орке-
стра. В фойе театра бу-
дет открыта выставка
«Работы грузинских ху-
дожников на еврейскую
тему». По израильско-

му телевидению состо-
ится передача об этом
вечере.

По заявлению Шабтая
Цура, так масштабно
День независимости Из-
раиля еще не отмечался
в Грузии. Это в значи-
тельной мере определе-
но переходом израильс-
ко-грузинских отноше-

ний в совершенно но-
вую фазу. Сотрудниче-
ство между двумя госу-
дарствами динамично
развивается во всех
сферах. Особой актив-
ностью отмечены сфе-
ры инвестирования и
туризма, чему способ-
ствовало введение в
июне прошлого года
для граждан Израиля
в течение 90 дней режи-
ма безвизового посе-
щения Грузии. Продол-
жаются командировки
грузинских специалис-
тов в Израиль с целью
повышения квалифи-
кации.

Сотрудничество Из-
раиля и Грузии имеет
большую перспективу,
заявляет Шабтай Цур.
Оно является взаимо-
выгодным.

Стр. 7
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«ТОРГОВЫЕ
ВОЙНЫ»:
РЕШЕ НИЯ

СУЩЕСТВУЮТ

СИТУАЦИЯ
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Финансовый сектор

 Национальный банк
Грузии планирует в мае
начать выпуск золотых
инвестиционных монет.
Об этом сообщил жур-
налистам президент
Нацбанка Грузии Роман
Гоциридзе. По его сло-
вам, монеты весом 1, 5
и 10 унций золота номи-
налом соответственно
100, 300 и 1000 лари бу-
дут изготовлены в Авст-
рии. Для этих целей На-
циональный банк приоб-
рел золото на сумму 2
млн. долларов.

На монете, кроме го-
сударственной симво-
лики, будет изображено
Золотое руно.

«Исторически Грузия
не только экспортер
вина, но и золота, что
подтверждает легенда о
Золотом руне», - заявил
президент Нацбанка.

Роман Гоциридзе от-

Это – выгодный бизнес...
Национальный банк Грузии выпустит золотые инвестиционные монеты

метил, что вложение ин-
вестиционных монет яв-
ляется выгодным, по-
скольку цены на золото
постоянно растут. Ре-
альная стоимость моне-
ты номиналом 1000 лари
уже сейчас составляет
свыше 6 тыс. долларов и
ее цена будет расти.

Это – выгодный биз-

нес, отметил Роман Гоци-
ридзе.

Президент Нацбанка
сообщил, что Нацбанк
также планирует начать
выпуск юбилейных мо-
нет. В частности, к 13
маю планируется выпус-
тить серебряные моне-
ты, посвященные 25-ле-
тию победы тбилисского

«Динамо» в Кубке обла-
дателей кубков.

Кроме того, планиру-
ется выпуск серебряной
монеты, посвященной
вводу в эксплуатацию
нефтепровода Баку-Тби-
лиси-Джейхан.

Юбилейные монеты

будут чеканиться на
Польском монетном
дворе.

Роман Гоциридзе от-

метил, что спрос на мо-
неты прогнозируется
большой. Подтвержде-
нием является тот факт,
что юбилейные монеты
номиналом в 2 гривны в
честь 300-летия со дня
рождения выдающегося
грузинского поэта Дави-

да Гурамишвили, изго-
товленные в Украине,
были реализованы в те-
чение одного дня.

В Европейском Союзе
разразился один из
крупнейших финансо-
вых скандалов: ведущий
ревизионный орган Ев-
ропы подверг резкой
критике программу по-
мощи бывшему СССР в
размере 7 млрд. евро.

Возмущенные члены
Европарламента заяви-
ли, что 5 млрд. евро на-
логоплательщиков по-
трачены неадекватно, и
они требуют от Евроко-
миссии немедленной
остановки программы
TACIS (Техническая по-

«Авто 999» - новый
продукт «Сакартвелос
банки», позволяющий
приобретать новые авто-
мобили от оперирую-
щих на рынке Грузии ав-
тодилеров ведущих ми-
ровых автомобильных
компаний. Его презен-
тация состоялась в оте-
ле «Соurtyard Marriott».

«Авто 999» предусмат-
ривает 9-процентное со-
участие, кредит сроком
в девять месяцев и т.д.
«Сакартвелос банки»
приготовил сюрприз
для первых девяти по-
требителей продукта
«Авто 999» - автомобиль-
ные номера, начинаю-
щиеся с трех девяток.

мощь Содружеству неза-
висимых государств).

Суть этой программы
в следующем – 12 быв-
ших стран СССР с 1991
года ежегодно получали
500 млн. евро на разви-
тие рынка и демокра-
тии. Однако, как переда-
ет британская The Times,
Европейский ревизион-
ный суд заявил, что не
может одобрить TACIS,
поскольку эффектив-
ность финансирования
«очень низка».

Например, аудиторы
проверили 29 проектов в

России и установили,
что лишь 9 из них достиг-
ли целей, за которые
платил ЕС. А всего 5 из
29 проектов имели ощу-
тимый результат.

Ревизоры упомянули
проект по тепло- и энер-
госнабжению города, ко-
торый в этом не нуждал-
ся, и проект, направлен-
ный на гармонизацию
дорожных стандартов ЕС
и России, проваливший-
ся из-за того, что в са-
мом ЕС нет единых стан-
дартов.

Еще один случай: по-

лучатели помощи прода-
ли техническое оборудо-
вание, оплаченное ЕС,
потому что не знали, как
с ним обращаться. А
оборудованием для
фитнеса, предназначен-
ным для детей, пользо-
вались российские сол-
даты.

Член бюджетного ко-
митета Европарламента
Ганс-Петер Мартин, зая-
вил, что доклад проде-
монстрировал неэффек-
тивное расходование 5
млрд. из 7 млрд. евро,
полученных с 1991 года.

Страны-члены Между-
народного валютного
фонда (МВФ) одобрили
план реформы управле-
ния этой организацией.
Руководители финансо-
вых ведомств 184 стран,
состоящих в МВФ, также
поддержали предложение
предоставить организа-

МВФ уделит больше
внимания кризисам и

обменным курсам
ции боль-
шую роль в
формиро-
вании ва-
л ю т о о б -
м е н н ы х
курсов госу-
дарств.

Об этом,
как сообща-
ет BBC Ne-
ws, стало
известно на
проходя-
щем в Ва-
шингтоне
совмест-
ном заседа-
нии МВФ и
Всемирно-
го банка.

К р о м е
того, представители
стран-членов МВФ под-
держали призывы предо-
ставить больше прав в
процессе управления
фондом странам с раз-
вивающейся экономикой,
таким как Китай и Индия.

После переговоров
британский министр

финансов Гордон Браун ,
в настоящее время воз-
главляющий комитет
МВФ, определяющий
политику фонда, зая-
вил, что финансовое уч-
реждение должно быть
более адаптировано к те-
кущей глобальной об-
становке.

«Мы намерены сде-
лать МВФ более приспо-
собленным для целей,
которые он выполняет в
глобальной экономике, а
также способным ре-
шать задачи, которые
абсолютно отличаются
от тех, которые стояли
перед МВФ в 1945, когда
был создан МВФ», - под-
черкнул Браун.

«Если говорить более
конкретно, то мы все со-
гласны с тем, что МВФ
должен уделять больше
внимания предотвраще-
нию кризисов, а также
устранению их послед-
ствий», - добавил бри-
танский министр фи-
нансов.

В последние два меся-
ца на европейской части
России появилось значи-
тельное количество фаль-
шивых 1000-рублевых ку-
пюр, пишет газета «Биз-
нес».

Впервые фальшивки из
этой серии были замече-
ны около полугода назад в
Перми, затем в Краснояр-
ске и Курске. В настоящее
время большое количе-
ство поддельных купюр по-
явилось в Москве. При
этом их качество очень вы-
сокое, и распознать под-
делку невозможно даже
при помощи ультрафиоле-
тового детектора; требует-
ся наиболее современный
инфракрасный.

Как сообщила началь-
ник управления кассовых
операций Банка Москвы
Марина Фролова, ежед-
невно обнаруживается от
семи до десяти поддель-
ных 1000-рублевых купюр.
В связи с качеством под-
делок появились предпо-
ложения о том, что бумага
для их изготовления была
похищена с пермской
фабрики Гознака.

Фальшивые
1000-рублевые купюры

Однако, как заявила со-
ветник генерального ди-
ректора по связям с обще-
ственностью ФГУП «Гоз-
нак» Наталья Никифорова,
подобная кража невоз-
можна, поскольку система
безопасности на режим-
ных предприятиях этого в
принципе не допускает.
Кроме того, в Перми не из-
готовляется бумага для ты-
сячерублевок.

По словам Никифоро-
вой, в настоящее время
подделываются лишь ку-
пюры старого, немодифи-
цированного образца. Как
она считает, подделать ла-
зерную микроперфора-
цию на новых купюрах не-
возможно.

Как сообщает «Бизнес»
со ссылкой на анонимные
источники в столичных
банках, реальное количе-
ство фальшивых купюр в
Москве гораздо выше, чем
выявленное. Это связано с
тем, что многие банки, во
избежание разбиратель-
ств с правоохранительны-
ми органами, пользуются
выявленными подделками
как настоящими деньгами.

За год США
изъяли
115 млн.
фальшивых
долларов

США в прошлом
году изъяли из оборо-
та по всему миру
американских фаль-
шивых купюр на сум-
му 115 млн. долла-
ров.

Об этом сообщил
на слушаниях в сена-
те конгресса США
официальный пред-
ставитель федераль-
ной Секретной служ-
бы Майкл Мерритт.
На это ведомство, по-
мимо охраны прези-
дента страны, возло-
жена обязанность бо-
роться с фальшиво-
монетчиками.

Как подчеркнул
Мерритт, наиболь-
шее беспокойство у
сотрудников Службы
вызывают производ-
ство и распростране-
ние так называемых
«супербанкнот». Они
подделаны настолько
искусно, что их зача-
стую не в состоянии
отличить от настоя-
щих даже специалис-
ты.

По словам Мер-
ритта, «супербанкно-
ты» были впервые за-
мечены в 1989 году.
«С тех пор одной из
приоритетных задач
Секретной службы
стало обнаружение
места их изготовле-
ния и каналов рас-
пространения, - ска-
зал он. - Расследова-
ние все еще продол-
жается. Следствен-
ные мероприятия
были проведены в
более чем 130 стра-
нах, арестованы 170
человек». «В общей
сложности за это
время удалось изъ-
ять из оборота или
конфисковать по все-
му миру фальшивых
«супербанкнот» на
сумму примерно 50
млн. долларов - в
среднем 2,8 млн. дол-
ларов в год», - доба-
вил Мерритт.

По его словам,
часть «супербанкнот»
«производится и рас-
пространяется ис-
точниками, действу-
ющими на террито-
рии КНДР». В середи-
не 1990-х годов США
в качестве возмож-
ных мест производ-
ства «супербанкнот»
называли Иран, Си-
рию и Ливан, сооб-
щает ИТАР-ТАСС.
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Стоимость
Шенгенской
визы возрастет

C 1 января 2007
года стоимость
краткосрочных шен-
генских виз вырас-
тет с нынешних 35
евро до 60, переда-
ет агентство «Ин-
терфакс».

О таком решении
объявил представи-
тель властей Авст-
рии, председатель-
ствующей в Евросо-
юзе. Как ожидается,
повышение стоимо-
сти визы в Шенгенс-
кую зону будет одоб-
рено министрами
внутренних дел 25
стран-членов ЕС на
следующей неделе.

Повышение кос-
нется только крат-
косрочных виз на
срок до трех меся-
цев. По существую-
щим правилам, сто-
имость долгосроч-
ных виз определяет-
ся отдельно каждым
государством-чле-
ном Шенгенского
соглашения, уточня-
ет агентство.

Планируется, что
уже с 2007 года визы
в страны Шенгенс-
кого соглашения бу-
дут содержать элек-
тронный носитель с
биометрическими
параметрами въез-
жающего, поэтому
себестоимость из-
готовления таких
виз возрастет.

«Газовая
ОПЕК»?

Развитие собы-
тий на европейском
э н е р г е т и ч е с к о м
рынке способно
привести к созда-
нию «газовой
ОПЕК», основными
силами которой ста-
нут ведущие постав-
щики природного
газа в Евросоюз - Ал-
жир и Россия.

Об этом заявил на
специальных слуша-
ниях в Европарла-
менте глава италь-
янской энергетичес-
кой корпорации ENI
Паоло Скарони.

Евросоюз стано-
вится «все более
зависимым» от со-
кращающегося ко-
личества постав-
щиков, подчеркнул
П.Скарони. «Если
три или четыре ве-
дущих страны-экс-
портера природно-
го  газа  с оздадут
собственную коор-
динационную струк-
туру, то она будет
более эффектив-
ной и влиятельной,
нежели ОПЕК», -
предупредил он.

 Россия будет уско-
рять положительное ре-
шение конфликта между
Москвой и Тбилиси по
поводу вина. Об этом
министр финансов РФ
Алексей Кудрин заявил
в ходе выступления в
Фонде Карнеги в Вашин-
гтоне, сообщает РИА
Новости.

«В России любят гру-
зинские вина, поэтому я
думаю, мы будем уско-
рять это решение», - ска-
зал он.

По словам министра,
даже страны-члены ВТО
очень часто выясняют
между собой отношения
по качеству товара, и
между ними даже прохо-
дят «торговые войны».
«Поэтому я надеюсь, что
обе стороны разберутся
в своих претензиях и
найдут решение», - ска-
зал Алексей Кудрин.

На фоне нынешней
российско-грузинской
«винной войны» это, по-
жалуй, первое заявле-
ние высокопоставленно-
го российского государ-
ственного деятеля, кото-
рое рождает надежду на
цивилизованное реше-
ние торгового конфлик-
та. Что нельзя, кстати,
не приветствовать.

 Алексей Кудрин уча-
ствовал в переговорах с
США по присоединению
России ко Всемирной
торговой организации.
По его словам, «они идут
трудно».

На пресс-конферен-
ции в Вашингтоне ми-
нистр сказал, что есть
надежда на продвиже-
ние, тем не менее это
(переговорный процесс)
идет пока еще трудно.
Кудрин сообщил, что
стороны ищут ту форму,

«ТОРГОВЫЕ ВОЙНЫ»:
РЕШЕНИЯ СУЩЕСТВУЮТ

Алексей Кудрин : «В России любят грузинские вина...»
которая позволит
найти консенсус
между Россией и
США.

Глава Минфина
сказал, что надеется
на то, что уже в этом
году будут подписаны
все протоколы и нач-
нется работа в сек-
ретариате ВТО по
оформлению реше-
ния.

Российский офи-
циоз – «Российская
газета» в номере от
20 апреля подробно
осветила вопросы,
которые являются
предметом перего-
воров.

Сельское хозяйство,
отмечает «Российская
газета», занимает пер-
вую позицию. США пред-
лагают «завершить нашу
совместную работу по
проблематике АПК,
включающую принятие
правительственного по-
становления, позволяю-
щего российскому пра-
вительству использо-
вать международные
стандарты (в частности,
Международного бюро
по эпизоотии)». Таким
образом, нас мягко про-
сят впредь запрещать
импортную еду не по
своим правилам, а по
международным. Это
новый поворот: в офи-
циальных комментариях
американские перего-
ворщики говорили
лишь, что «каждая стра-
на имеет право на защи-
ту». Но, видимо, ни эпо-
пея по поиску трипса, ни
запрет вин из Грузии и
Молдовы не прошли не-
замеченными, заключа-
ет «Российская газета».

В свою очередь, зам-
пред Комитета Госдумы

по экономической поли-
тике, предприниматель-
ству и туризму Алексей
Лихачев подчеркнул, что
вопрос ограничения по-
ставок грузинских и мол-
давских вин должен рас-
сматриваться не с точки
зрения влияния на про-
цесс присоединения
России к ВТО, а с точки
зрения создания в стра-
не благоприятного дело-
вого климата.

Решение Роспотреб-
надзора не способствует
улучшению делового
климата, тем не менее
основания для введения
ограничений есть: хоте-
лось бы, чтобы обще-
ственность была лучше
ознакомлена с такими
основаниями, сказал
Лихачев.

Свою позицию по это-
му вопросу имеет и ЕС.
Европейский Союз жела-
ет вступления России во
Всемирную торговую
организацию, однако пока
не готов дать свое согла-
сие, заявил член Евроко-
миссии Петер Мандель-
сон, отвечающий за воп-
росы торговли.

В Молдавии ожидают
принятия Россией ре-
шения о снятии запре-
та на импорт молдавс-
кой винодельческой
продукции.

Как стало известно
из достоверных источ-
ников, о принятии тако-
го российская сторона
устно проинформиро-
вала молдавскую. В Ки-
шиневе ожидают полу-
чения в ближайшее
время из Москвы доку-
ментов, в которых, как
предполагается, будут
оговорены условия и
требования к молдавс-
кой винодельческой
продукции, предназна-
ченной для реализации
на территории России.

До получения офици-
альных документов из
России в руководстве

Молдавии пока воздер-
живаются от каких-либо
комментариев. В то же
время, председатель
молдавского Союза
производителей и экс-
портеров вин Георгий
Козуб подтвердил, что
Москвой принято реше-
ние на этот счет.

Г.Козуб подчеркнул,
что российские специ-

алисты, ско-
рее всего, уже-
сточат конт-
роль над каче-
ством молдав-
ских вин, про-
ведут инспек-
цию винодель-
ческих пред-
приятий Мол-
давии, осуще-
ствят со свои-
ми молдавски-
ми коллегами

ряд других мероприя-
тий для повышения ка-
чества винодельческой
продукции, поставляе-
мой в РФ, и пресечения
производства фальси-
фицированной продук-
ции.

Гендиректор Агропро-
мышленного агентства
«Молдова-вин» Вале-
рий Миронеску пока

воздержался от ком-
ментариев по этому по-
воду, подчеркнув, что
оптимистично оценива-
ет скорейшее решение
проблемы. Говоря о
принятом депутатами
российской Госдумы за-
явлении, поддержива-
ющим меры Роспот-
ребнадзора по запрету
импорта вин, винома-
териалов, коньяков,
минеральной воды, из-
готовленных в Молда-
вии и Грузии, и несоот-
ветствующих государ-
ственным санитарно-
эпидемиологическим
правилам и нормати-
вам, В.Миронеску ска-
зал, что, согласно логи-
ке, в скором времени
барьеры для поставок в
Россию качественной
винодельческой про-

дукции должны быть
сняты.

По предварительной
информации, снятие
запрета может касать-
ся молдавской алко-
гольной продукции, уже
находящейся в России,
качество и соответ-
ствие стандартам каче-
ства и безопасности
для потребителя кото-
рой было подтвержде-
но в ходе повторных ис-
следований в российс-
ких лабораториях. Так-
же не исключается, что
снятие запрета на на-
чальном этапе коснется
конкретных экономи-
ческих агентов, продук-
ция которых не была за-
мечена в «черных спис-
ках» некачественных то-
варов.

РБК

По его сло-
вам, между
странами ЕС и
Россией со-
х р а н я ю т с я
разногласия,
которые долж-
ны быть сгла-
жены, прежде
чем эта страна
станет 149-м
членом ВТО.
«Между ЕС и
Россией уже
з а к л ю ч е н о
двустороннее
соглашение от-
носительно ее
вступления в
ВТО, однако не-

которые его положения,
с нашей точки зрения,
выполняются не полнос-
тью», - сказал Мандель-
сон.

Как сообщает «Интер-
факс», он также отметил,
что некоторые действия
России в отношении ее
торговых партнеров выг-
лядят необоснованными
и «вызывают у них тре-
вогу».

Заслуживает внима-
ния и то, как отреагиро-
вали в администрации
СНГ на «винную войну».
Известно, что  на засе-
дании Совета мини-
стров иностранных дел
стран СНГ 21 апреля
предложение Украины
по отмене торговых войн
на пространстве СНГ так
и не было вынесено на
обсуждение. Поэтому
представители МИД Ук-
раины, Грузии и Молда-
вии сделали специаль-
ное заявление по вопро-
су существующих про-
блем в торгово-экономи-
ческих отношениях на
пространстве СНГ.

Глава МИД Казахстана
Касымжомарт Токаев на

вопрос обозревателя РИА
Новости «Есть или нет
торговые войны на про-
странстве СНГ?» ответил:

- На пространстве СНГ
существуют проблемы в
торговых отношениях
между отдельными стра-
нами. И закрывать гла-
за на этот факт нельзя.
Однако любые вопросы в
торговых отношениях
все же должны решать-
ся на двухсторонней ос-
нове. Как только они бу-
дут урегулированы, то
проблема торговых войн
исчезнет сама собой.

В том, что проблема
эта решаема, можно
убедиться, ознакомив-
шись с результатами
проверки в Ростовской
области. Здесь в алко-
гольной продукции про-
изводства Молдовы и
Грузии удельный вес от-
рицательных проб со-
ставил менее 1%. Об
этом сообщили РИА Но-
вости в территориаль-
ном управлении Роспот-
ребнадзора по Ростовс-
кой области.

«В результате лабора-
торных исследований
487 проб алкогольной
продукции производ-
ства Молдовы и Грузии,
отобранных на террито-
рии области, обнаруже-
ны две нестандартные
пробы вина», - расска-
зал собеседник агент-
ства.

То, что подделки и
фальсификаты, нанося-
щие вред здоровью лю-
дей, ни в коем случае не
должны поступать на ры-
нок, в том числе и рос-
сийский, не вызывает
сомнений. Но если про-
дукция качественная, то
зачем перекрывать ей
путь?



ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ

 В Казахстане обсуж-
дается вопрос присоеди-
нения к проекту строи-
тельства газопровода по
дну Каспийского моря,
сообщил в интервью РИА
«Новости» глава МИД Ка-
захстана Касымжомарт
Токаев.

«Строительство газо-
провода через Каспий
сейчас обсуждается, в
том числе и в Европейс-
ком Союзе, который раз-
работал документ под
названием «Зеленая
карта». Казахстан пока
изучает этот вопрос, по-
скольку в нем содержит-
ся ряд существенных гео-
политических моментов.
Но в принципе, чем боль-
ше возможностей для
экспорта наших энерго-
ресурсов, тем для нас
лучше», - сказал он.

«Зеленая карта»
 Казахстан может присоединиться к проекту строительства газопровода на Каспии

Вместе с тем, ми- нистр подтвердил РИА

«Новости», что вопрос
поставок казахстанского
газа в Грузию по-прежне-
му решается с участием
российской стороны -
через совместную ком-
панию «КазРосГаз». В
случае строительства
газопровода через Кас-
пий, Грузия смогла бы
получать казахский газ
через Азербайджан.

Сейчас казахстанский
газ может поставляться в
Грузию только через тер-
риторию России. По сло-
вам Токаева, Казахстан го-
тов предоставить свою
территорию для транзита
газа из Туркмении в Китай.

«Мы понимаем, что
Китай заинтересован в
дополнительных энерго-
ресурсах. Глава Туркме-
нии в ходе своего недав-
него визита в Китай зая-

вил о готовности постав-
лять в КНР 30 миллиар-
дов кубометров газа,
Россия собирается по-
ставлять 70 миллиардов
кубометров газа в Китай.
Каким образом будет
доставляться этот газ в
Китай, через какие газо-
проводы - это предмет
новых договореннос-
тей», - пояснил он.

Как отметил Токаев,
между Китаем и Туркме-
нией был недавно подпи-
сан договор на самом вы-
соком уровне, в котором
в пятой статье зафикси-
ровано, что именно ки-
тайская сторона оставля-
ет за собой право выбо-
ра транзитных партне-
ров. «Казахстан надеет-
ся, что его транзитные
возможности будут ис-
пользованы», - заявил он.

Президент компании
«BP-Азербайджан» Дэ-
вид Вудворд подвел ито-
ги первого квартала 2006
года. Вудворд сообщил,
что в течение первых
трех месяцев этого года
среднесуточная добыча
с платформ «Чыраг»,
«Центральный Азери» и
«Западный Азери» со-
ставила в целом 384.000
баррелей нефти. Про-
гноз суточной добычи
нефти на 2006 год равен
439.000 баррелей. Ожи-
дается, что к концу этого
года среднесуточная до-
быча с трех платформ
превысит полмиллиона
баррелей.

Было сообщено, что
общая производитель-
ность Сангачальского
терминала по обработке
сырой нефти увеличена
с 400.000 до 750.000 бар-
релей в сутки, продол-
жалась транспортиров-
ка обработанной нефти
с Сангачальского терми-
нала по существующим
экспортным маршру-
там, включая железную
дорогу, 6,5 миллиона
баррелей нефти ис-
пользовано для заполне-
ния трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан (БТД).
Добываемый на плат-
формах «Центральный

Азери» и «Западный
Азери» попутный газ в
настоящее время дос-
тавляется на Сангачаль-
ский терминал по ново-
му 28-дюймовому под-
водному газопроводу, а
оттуда сдается «Азери-
газ».

В течение первых
трех месяцев текущего
года с Сангачальского
терминала «Азеригаз»
было сдано 440 милли-
онов кубометров газа.
Было отмечено, что с на-
чала этого года в проек-
те «Глубоководный Гю-
нешли» (Фаза 3) достиг-
нуты очень хорошие ре-
зультаты - работы выпол-

нены в целом на 48%.
Работы по изготовлению
в стране верхних моду-
лей платформы для бу-
рения с системами ин-
женерно-технологичес-
кого обеспечения и жи-
лыми блоками выполне-
ны на 37%. Изготавлива-
емые за рубежом жилые
блоки и буровые уста-
новки для этой платфор-
мы будут доставлены из
Швеции и Голландии в
третьем квартале теку-
щего года. С начала реа-
лизации Фазы 1 проек-
та АЧГ посредством суд-
на-трубоукладчика «Ис-
рафил Гусейнов» было

уложено 18 подводных
трубопроводов общей
протяженностью 900 ки-
лометров (включая Шах-
денизские подводные
трубопроводы протя-
женностью 274 километ-
ра). На Сангачальском
терминале сдана в эксп-
луатацию часть Фазы 2
Головной насосной стан-
ции БТД, которая уже го-
това к приему всей не-
фти, поступающей с
объектов Фазы 2 АЧГ.

В настоящее время
здесь работают более
2400 человек, 75% которых
- граждане Азербайджана.
Примерно половина этих
работников является жи-
телями Гарадагского рай-
она. В течение минувших
трех месяцев последова-
тельно продвигались ра-
боты по завершению БТД
и заполнению трубопрово-
да нефтью. Было израсхо-
довано $247 млн. из пре-
дусмотренных на эти цели
капитальных затрат в
объеме $641 млн. (вклю-
чая затраты на заполне-
ние трубопровода и фи-
нансирование). На оче-
редном 440-километро-
вом участке трубопрово-
да были проведены испы-
тательные и эксплуатаци-
онные работы, на турец-
ком участке продолжа-
лись работы по заполне-
нию трубопровода не-
фтью и завершению. Пос-
ле завершения в начале
апреля пускоприемных
испытаний насосной стан-
ции номер 3 (РТ3) на тер-
ритории Турции 16 апре-
ля началось заполнение
нефтью участка до насос-
ной станции номер 4 (РТ4).
Ежедневно в трубопровод
закачивается 175 тысяч
баррелей нефти. В насто-
ящее время нефть дви-
жется от РТ3 к РТ4. Ожида-
ется, что она достигнет
РТ4 примерно через 8
дней. Для заполнения тру-
бопровода протяженнос-

тью 1768 километров тре-
буется в целом 10 млн.
баррелей нефти.

Руководитель компа-
нии сказал, что с начала
2006 года строительные
работы по проекту разра-
ботки газоконденсатного
месторождения «Шахде-
низ» продвигались в соот-
ветствии с графиком.
Строительные работы по
Стадии 1 выполнены на
93%. Из предусмотренно-
го на этот год бюджета ка-
питальных расходов по
проекту в размере $865
млн. в первом квартале
было израсходовано $288
млн. Первый газ по про-
екту будет поставлен на
мировой рынок до конца
сентября. Также успешно
завершилась программа
прокладки подводных
трубопроводов по проек-
ту «Шахдениз». Были про-
ложены три трубопровода
протяженностью 90 кило-
метров каждый, - 26-дюй-
мовый газопровод, 12-
дюймовый трубопровод

для конденсата и 4-дюй-
мовый трубопровод для
моноэтиленгликоля.

Вудворд сообщил, что
работы по проекту Южно-
Кавказского трубопрово-
да выполнены на 96%.
Подчеркнув, что вопросам
безопасности труда, охра-
ны здоровья и окружаю-
щей среды уделялось осо-
бое внимание, выступив-
ший сказал, что на проек-
ты социальных инвести-
ций было израсходовано:
по «Азери-Чыраг-Гюнеш-
ли» - $1,596 млн., вдоль
маршрута БТД /ЮКТ-
$4,176 млн., в других рай-
онах Азербайджана - $380
тыс., по «Шахдениз» - $612
тыс. Численность местно-
го рабочего состава соста-
вила по компании «bp» -
1506 человек, в БТД/ЮКТ -
1300 человек, а в проекте
«Шахдениз» - 2100 чело-
век. К работам, выполнен-
ным посредством подряд-
чиков по проекту «Азери»,
было привлечено 7900 че-
ловек.

Нацбанк Казахста-
на заявил, что сокра-
тит операции на мес-
тном валютном рын-
ке, хотя не допустит
резких колебаний
курса.

Тенге резко укре-
пился к доллару на
прошлой неделе, до-
стигнув 122,92 за дол-

лар на рекордных
объемах торгов (бо-
лее 362 млн. долла-
ров), что дилеры
объяснили прекра-
щением валютных
интервенций со сто-
роны главного опера-
тора - центрального
банка.

Резкое укрепление
национальной валю-
ты произошло на
фоне требования
президента Казахста-
на к правительству и
Нацбанку обуздать
инфляцию, грозя-
щую выйти за про-
гнозные рамки.

«Национальный
банк в целях повыше-
ния эффективности
операций по регули-
рованию инфляции
намерен в дальней-
шем придерживать-
ся режима плаваю-
щего обменного кур-
са и сократить объе-
мы операций с инос-
транной валютой на
внутреннем валют-
ном рынке», - гово-
рится в пресс-рели-
зе Центробанка, рас-
пространенной пе-
ред брифингом его
главы Анвара Сайде-
нова. «Тем не менее,
Национальный банк
не будет допускать
резких скачков об-
менного курса, спо-
собных дестабили-
зировать экономи-
ку», - говорится в до-
кументе, передает
Reuters.

Нацбанк
Казахстана
сократит
присутствие
на валютном
рынке



СОТРУДНИЧЕСТВО

Перевернутая на обо-
чине дороги «легковуш-
ка», огонь и дым неожи-
данно возникшего пожа-
ра, крики о помощи,
раздававшиеся из каби-
ны потерпевшего ава-
рию автомобиля – до-
рожное происшествие
возникло, казалось, из
ничего.

Кто в нем виноват – в
этом попозже разбе-
рутся эксперты. Сейчас
же важно спасти води-
теля, придавленного
искореженным перед-
ком автомобиля и пере-

дней дверью, разря-
дить обстановку на
трассе, не нарушая дви-

СНИЗИТЬ РИСКИ
ДОРОЖНЫХ ПРОИСШЕСТВИЙ

Этому способствует «точечная» программа Посольства Франции в Грузии

жения авто-
транспорта.

В том, что
это происше-
ствие – реаль-
ное, не сомне-
вался никто из
проезжавших
мимо автомо-
б и л и с т о в ,
многие из ко-
торых готовы
были остано-
виться и ока-
зать помощь
потерпевше-
му. Однако
двое сотрудни-
ков дорожной
полиции, при-
бывшие бук-
вально через
три минуты на
место проис-
шествия и
сразу же
окольцевав-
шие его крас-
ной лентой,
властно пред-
лагали им
продолжить
свой путь.

О дн о вр е -
менно им при-
шлось выдер-
живать натиск
прохожих и
большого ко-
личества жур-
налистов, осо-
бенно теле-
операторов,
пытавшихся
приблизить-
ся к эпицент-
ру происше-
ствия. Все
они быстро
были выдво-
рены за ус-
ловную ли-
нию, что по-
зволило не
п р е р ы в а т ь
движения и
начать рабо-
ту по ликвида-
ции аварии.

П р е с с а
была пригла-
шена на эту
« а в а р и ю »
заблаговре-
менно. Она
проводилась
в рамках спе-
ц и а л ь н ы х

учений грузинских спа-
сателей под руковод-
ством их французских

коллег-инструкторов.
Была смоделирована си-
туация, требовавшая
для спасения постра-
давшего разрезать дно
перевернутого автомо-
биля.

В розданном журна-
листам пресс-релизе
говорилось, что в рам-
ках двустороннего
французско-грузинско-
го сотрудничества по-
сольство Франции в
Грузии уделяет боль-
шое внимание вопро-
сам поддержки Депар-
тамента по чрезвыча-
ным ситуациям Грузии.
В связи с этим в марте
нынешнего года нача-
лось осуществление ре-
гионального проекта
реформирования этого
ведомства. Напомним,
что в Грузии действует
предс тави тельс тво
службы международно-
го технического сотруд-
ничества полиции
Франции – SCTIP, кото-
рое оказывает помощь
грузинским партнерам,
в том числе и в управ-
лении внутренних кри-
зисов.

Французскими инст-
рукторами из школы по-
жарных-спасателей,
расположенной на юге
Франции, проводятся
для грузинских коллег
т.н. дистанционные уче-

ния с использованием
сателлитных технологий.

 Тематика учений
была подобрана с уче-
том предложений гру-
зинской стороны – спа-
сение людей, химичес-
кие и радиологические
риски... В городах Гру-
зии – Тбилиси, Батуми,
Кутаиси - соответству-
ющие службы будут ос-
нащены необходимой
техникой для проведе-
ния дистанционных уче-
ний.

Так, в течение двух не-
дель на тренировочной

базе Департамента по
чрезвычайным ситуаци-
ям Грузии в районе Тби-
лисского моря трое
французских инструкто-
ров – Кристиан Арлан-
дис, Лоран Матьие, Ни-
кола Буари – провели
тренинги для грузинских
спасателей в рамках
учений по реагирова-

нию на сложные
дорожные проис-
шествия.

То, что дорога
полна неожидан-
ностей, общеиз-
вестно. К сожале-
нию, аварии на
дороге – не ред-
кость, причем
зачастую они
приводят к пе-
чальным послед-
ствиям.

52-летний ун-
тер-офицер Кри-
стиан Арландис,
пожарник-спаса-

тель с 35-летним ста-
жем, считает, что и в
сложных ситуацих мож-
но найти выход, если со-
ответствующие службы
будут действовать опе-
ративно и скоординиро-
ванно. Главное, что в ус-
ловиях профессиональ-
ных, заранее отработан-
ных действий возмож-

ность спасения попав-
ших в беду людей возра-
стает на несколько по-
рядков.

Именно эту задачу и
решали французские
инструктора в ходе уче-
ний по реагированию на
дорожные происше-
ствия, проведенных для
двадцати грузинских
спасателей. Кстати, за-
тем для одиннадцати из
них были проведены до-
полнительные учения,
которые позволят им  в
дальнейшем проводить
самим тренинги для
других грузинских спаса-
телей.

В ходе смоделиро-
ванного дорожного про-
исшествия грузинские
спасатели действова-
ли профессионально.
По вызову полицейских
в течение десяти-пят-
надцати минут к месту
аварии прибыли спаса-
тели, скорая медицин-
ская служба, пожар-
ные. Развернув авто-
номные генераторы,
спасатели вырезали
«электроножницами»
дно автомобиля и бе-
режно извлекли пост-
радавшего, которому
на месте была оказана
первая медицинская
помощь.

Придон Садунишви-
ли, зам. председателя
Департамента по чрез-
вычайным происше-
ствиям, дал высокую
оценку учениям:

- Тренинги, проведен-
ные французскими ин-
структорами, уже дают
свои результаты. Наши
спасатели действовали
скоо рдин ированно ,
оперативно прибыв на
место происшествия и
ликвидировав аварию.
Сейчас многие службы
в таких случаях дей-
ствуют согласованно
вместе с нами. Цель –
освоить практику «од-
ного звонка», когда ЧП
мгновенно соберт их на
месте дорожной ава-
рии.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Фото автора



Новая модель
для экономик  СНГ?

СНГ нужна новая мо-
дель экономического ро-
ста, поскольку возмож-
ности нынешней они уже
практически исчерпали.
Такой вывод содержится
во Всемирном экономи-
ческом обозрении Меж-
дународного валютного
фонда (МВФ).

По данным МВФ, тем-
пы роста ВВП СНГ за-
медлились с 8,4 процен-
та в 2004 году до 6,5 про-
цента в 2005 году. На ны-
нешний год МВФ прогно-
зирует рост экономики
СНГ на уровне 6 процен-
тов. Такие же темпы рос-
та будут в России.

Спад, по мнению экс-
пертов фонда, вызван
проблемами основных

экономик Содружества:
замедлением роста топ-
ливно-энергетического

комплекса в РФ и Казах-
стане, экономической и
политической нестабиль-
ностью на Украине и в
Киргизии. Пока возмож-
ности для ускорения рос-
та остаются лишь у стран
с наиболее низкими дохо-
дами на душу населения.

Лидерство по темпам
роста ВВП удержит
Азербайджан, ускорив-
шись с 24,3 процента в
2005 году до 26,2 процен-
та в 2006-м. В Киргизии,
бывшей в прошлом году
аутсайдером, времен-
ный спад (-0,6 процента)
сменится ускорением до
5 процентов, а последнее

место перейдет к Украи-
не (2,3 процента).

МВФ отмечает также
низкую активность инве-
сторов на рынках СНГ.
Для стран Содружества
в 2005 году уровень ин-
вестиций составил в
среднем 21 процент
ВВП. «Это самый низкий
показатель среди разви-
вающихся экономик»,–
подчеркивается в докла-
де фонда.

Между тем СНГ с 1999
года по темпам роста опе-
режает посткоммунисти-
ческие страны Централь-
ной Европы и Балтии в
среднем на 3,7 процента.

МВФ

ЗДОРОВЬЕ

Это простой рецепт,
но он может продлить
вам жизнь на 11 лет, а то
и больше. Исследова-
ние, проведенное в Кем-
бридже по заказу мини-
стерства здравоохране-
ния, вывело формулу
долголетия. Отказ от ку-
рения прибавляет пять
лет, умеренные физи-
ческие нагрузки – еще
три года. И еще три –
пять порций фруктов и
овощей в день. Для тех,
кто предпочитает диван
всему остальному, даже
груша в день не пройдет
бесследно.

Данные были получены
в ходе исследования об-
раза и продолжительнос-
ти жизни более 25 тыс.
человек в возрасте 45-79
лет в Норфолке. Оно по-
казало, что самые реши-
тельные из нас могут про-
длить свою жизнь боль-
ше чем на десятилетие.

Даже те, кто стесняет-
ся ходить в спортзал,
могут добавить себе два
года, ежедневно съедая
яблоко или грушу вдоба-
вок к своему обычному
рациону.

Исследование впер-
вые дало реальным це-
лям здорового образа
жизни – от правильного
питания и физических
нагрузок до мнения о
том, что стоять здоро-
вее, чем сидеть, – коли-
чественную оценку. Что-
бы отметить это, Тони
Блэр и заместитель ми-
нистра здравоохране-
ния Кэролайн Флинт на-

Здоровый образ жизни может продлить жизнь на десятилетие

чали новую кампанию
«Маленькие перемены –
большие изменения»,
переобулись в кроссов-
ки и побежали, демонст-
рируя нации путь к мо-
лодости.

Кей Ти Хо с кафедры
клинической геронтоло-
гии медицинского фа-
культета Кембриджа, ко-
торая руководит продол-
жающимся исследова-
нием, заявила, что про-
вести некоторые усовер-
шенствования в своей
жизни никогда не поздно.

Какими бы мелкими
ни были перемены в об-
разе жизни, они могут
продлить ее на годы.
«Каждая крошечная до-
бавка активности оказы-
вает сильное воздей-
ствие на здоровье, – ска-
зала она. – Если неактив-
ные люди движутся в на-
правлении умеренной
активности, это снижает
уровень смертности на
15-20%».

Степень активности
вашего досуга должна
зависеть от вида вашей
работы. Тот, кто сидит в
офисе, нуждается в

часе упражне-
ний в день,
чтобы доба-
вить себе три
года. Парик-
махеру или
продавцу, сто-
ящему весь
день на ногах,
для достиже-
ния такого же
результата до-
статочно 30

минут. Водопроводчику,
уборщице, медсестре,
каменщику и строителю
не нужно ничего, потому
что их род занятий вклю-
чает в себя физическую
работу.

Небольшие измене-
ния в режиме питания
тоже дают ощутимый ре-
зультат. Пять порций
фруктов и овощей в
день приносят макси-
мальную пользу. Но
даже увеличение количе-
ства порций с нуля до
одной или с двух до трех
продлит жизнь на два
года, показывает иссле-
дование.

Блэр заявил, что кам-
пания не только продлит
жизнь отдельных людей,
но и полезна для обще-
ства в целом. «Речь идет
о том, что небольшие
изменения производят
большие перемены в
здоровье человека и
дают шанс прожить доль-
ше», – заявил он в Лон-
донской ассоциации мо-
лодых христиан, высту-
пая в тренировочном ко-
стюме Nike и держа в
руке бутылку воды.

Ранее премьер гово-
рил, что ходит в спорт-
зал при Даунинг-стрит
три-четыре раза в неде-
лю, и это помогает ему
снять стресс.

Позже он сказал жур-
налистам: «Я действи-
тельно много занима-
юсь физическими уп-
ражнениями и нахожу
для них время, так как
считаю это важным».

Блэр заявил, что ест
теперь больше фруктов
и овощей, чем привык, и
старается пить больше
воды. Он призвал других
к таким же мелким пере-
менам, например, под-
ниматься по лестнице, а
не на лифте.

В тот же день Блэр и
министр здравоохране-
ния Патрисия Хьюит
завтракали на Даунинг-
стрит с представителя-
ми компаний и организа-
ций, названных участни-
ками инициативы:
Sainsbury’s, Boots, Sport
England, Unilever, Центр
исследований рака,
PruHealth, «Бизнес в об-
ласти спорта и досуга»,
Groundwork и Британский
кардиологический фонд.

Все они пропаганди-
руют здоровье и здоро-
вый образ жизни. Но
правительство не хочет
брать на себя роль про-
поведника, сказал Блэр
за завтраком. «Мы дол-
жны предоставить лю-
дям информацию, что-
бы они могли сделать
свой выбор», – добави-
ла Флинт.

По данным финансо-
вого журнала Forbes, од-
ним из самых приори-
тетных направлений ин-
вестирования является
приобретение музы-
кальных инструментов, а
именно скрипок. Еще
точнее - скрипок велико-
го итальянского мастера
Антонио Страдивари,
родившегося в далеком
1664 году и умершего в
1737-м.

В конце семнадцатого
столетия, как известно,
творили и другие вели-
кие скрипичных дел ма-
стера, такие как Гварне-
ри и Амати, однако
скрипки Страдивари, ко-
торых, как считают экс-
перты, было сделано ма-
стером 1100 штук, на
протяжении последнего
времени стабильно за-
нимают первые места в
ряду самых дорогих му-
зыкальных инструмен-
тов планеты.

Из 1100 скрипок на
данный момент ученым
известно 650. Одна из
скрипок, носящая ро-
мантическое имя «Леди
Теннант», была продана в
2005 году на аукционе
Кристи за два миллиона
триста тысяч долларов
США. Считается, что это
самая высокая цена,
заплаченная когда - либо
за музыкальный инстру-
мент в рамках обще-
ственных торгов.

Стоит отметить, что в
1998 году в ходе аукцион-
ных торгов Дома Кристи
скрипка великого масте-
ра, сделанная им в 1698-м,
то есть на год ранее
«Леди Теннант», была
продана за 880 тыс. дол-
ларов.

«Мы также принима-
ем во внимание, что на
черном рынке цена на
поистине бесценные
творения Антонио Стра-
дивари, относящиеся к
«золотой эре» (период
после 1700 года), может
достигать шести и даже
семи миллионов долла-
ров», - утверждает пред-
ставитель чикагского
фонда Страдивари.

Инвестировать -
так
в Страдивари

Около 35 тыс. кур бу-
дет забито на ферме в
британском графстве
Норфолк, где выявлен
вирус птичьего гриппа.

B настоящее время на
ферме Уитфорд-лодж
проводятся дополнитель-
ные тесты с целью точно-

Около 35 тысяч кур будет забито
на ферме в британском графстве Норфолк

го выявления штамма
вируса, обнаруженного
ранее у мертвых домаш-
них птиц на этой ферме.

Представитель мини-
стерства по окружаю-
щей среде, продоволь-
ствию и сельскому хо-
зяйству сообщила жур-

налистам, что в отноше-
нии фермы введены ог-
раничения и могут быть
предприняты дальней-
шие действия после
окончательного подтвер-
ждения диагноза.

Пока у птиц подозре-
вается разновидность

заболевания H7, которая
менее опасна, чем смер-
тельный штамм вируса
H5N1. В начале апреля
именно H5N1 был диаг-
ностирован у мертвого
лебедя, обнаруженного
в графстве Файф близ
Эдинбурга в Шотландии.

Валютные
кредиты
«уйдут»

Объемы валютного
кредитования населе-
ния в ближайшем бу-
дущем будут ограниче-
ны Национальным бан-
ком Украины из-за ро-
ста долларизации оте-
чественной экономи-
ки. Об этом говорится
в проекте постановле-
ния НБУ об условиях
импорта и экспорта
капитала.

Согласно разрабо-
танному документу,
Нацбанк разрешит
банкам кредитовать
население валютой
только для лечения или
обучения за рубежом.

«Частные предпри-
ниматели и юрлица
смогут получать ва-
лютные займы только
под внешнеэкономи-
ческие контракты»,-
сообщил газете пер-
вый замглавы НБУ
Анатолий Шаповалов.

Подобные действия
НБУ объясняет суще-
ствующим дисбалан-
сом между сроками
привлечения депози-
тов и размещения
кредитов. Дополни-
тельные риски - валют-
ные - создают «бум» на
валютные займы. Они
могут вызвать серьез-
ные финансовые труд-
ности у кредиторов и
заемщиков при воз-
никновении шоков в
мировой или украинс-
кой экономике.

«Расчеты у нас
можно вести только в
гривне. Но из-за бо-
лее низких ставок по
валютным кредитам
люди берут займы в
долларах, потом кон-
вертируют их в грив-
ню и рассчитываются
за товары», - говорит
Шаповалов.

В планах НБУ - так
же заставить банки-
ров формировать ре-
зервы под субстан-
дартные валютные
кредиты только в
гривне. По задумке
регулятора, такие
действия позволят
снизить валютные
риски населения и
уменьшить давление
на межбанк.

В свою очередь
представители ком-
банков заявили, что
невозможность креди-
товать «физиков» в
валюте приведет к удо-
рожанию займов для
населения и для тех
предприятий, которые
не ведут внешнеэконо-
мической деятельнос-
ти, пишет proua.



ФОТОРЕПОРТАЖ

ИЗРАИЛЬ,  АПРЕЛЬ.. .

Фото Габриела НАМТАЛАШВИЛИ



Координатор выпуска - Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

НАШИ

КНИГИ

ПРОДАМ

КУПЛЮ

Уникальные граммо-
фонные пластинки кон-
ца Х1Х века, в собст.
конвертах, 20 экз. , ком-
плект 100 долл.

Театральные про-
граммы начала ХХ
века, Россия , Кавказ,
ок. 100 экз. 100 долл.

Коллекция российс-
ких журналов Х1Х-ХХ вв.
45 названий, 130 долл.,
российские газеты нач.
ХХ в.,- 45 экз. – 20 долл.

Русские и грузинские
газеты и журналы о Стали-
не – редкие экземпляры 30-
40 годов, 21 экз. 40  долл.

Учебники царской
гимназии ХIХ-ХХ вв.
11 книг –45 долл.

Календари, биле-
ты, справочники «Ди-
намо» Тбилиси 1939-
1980 гг. 16 экз. 50долл.

Тел.  31. 30. 62.
Звоните вечером

Детская энциклопе-
дия. М., 1914 г. 10т. 120
долл.

Кавказский кален-
дарь, 1904 г. 75 долл.

Библия в роскошном
переплете с чеканкой.
М., 1916 г. 120долл.

Дума народных на-
дежд. М., 1907г. 5 книг,
200 долл.

Кавказский запрос
(Российская Госдума).
Тифлис, 1909 г. 150
долл.

Подарочные одно-

томники (полные собра-
ния сочинений) Пушки-
на, Лермонтова, Гоголя,
изд. Вольф, СПб, 1899 г.
по 150 долл. каждая.

Поваренная книга
Елены Молоховец. 1911 г.
М., 150 долл.

Журнал «Сын Отече-
ства», 1833 г., №№ 41 –
52, 450 долл.

Тел.  31. 30. 62,
вечерние часы.

Я. Беме. Аврора или
Утренняя заря восхож-
дения. М., 1914 г. 50
долл.

В. Хлебников. Со-
брание произведе-
ний, 5 томов. Л., 1930
г. 120 долл.

А. Гаспари. Исто-
рия итальянской ли-
тературы, т. 1, 2. М.,
1895 г. 25 долл.

Овсянико-Кули-
ковский. История
русской интеллиген-
ции, 2 т. 1909 г. 25
долл.

Разные книги В.
Шкловского.

Тел. 37. 06. 21.
Саша.

Охотничьи ружья и
аксессуары. 8.93.
39.43.35.

Цветные фирмен-
ные телевизоры.
35.02.21.

Фотокамеры разных
фирм. 77.87.96.

Посуду, хрусталь, се-
ребро, мельхи-
ор.52.51.82.

Фирменный цветной
телевизор. 75.40.89.

Посуду, кастрюли,
сковородки, хрусталь,
бронзу. 74.18.53.

Гитару и коричневое
пианино. 60.50.58.

Фирменные телеви-
зоры, аудиоаппарату-

ру, игровые компьютеры
«Сони». 73.17.87

Лодочный электромо-
тор. 8.99.11.00.03.

Ружье, саблю, кин-
жал. 38.22.28.

Ф о т о о б ъ е к т и в ы .
33.47.25.

Немецкие и чешские
пианино.95.08.87.

Грузинскую советскую
энциклопедию, полную,
словари. 58.69.11.

Книги, ноты. 66.13.26.

Грузинскую художе-
ственную литературу.
65.59.35.

Разного вида мебель.
35.28.23 (вечером).

Европейскую ме-
бель всех видов.
96.79.31.

Современную ме-
бель – спальни, сто-
ловые, тройки.
96.85.96.

Вторичную мебель
из семьи. 34.00.32.

Бакинские конди-
ционеры в рабочем
состоянии. 899.
71.43.68.

Холодильники, газо-
вые плиты, стиральные
машины, кондиционе-
ры.

39.15.48.

Старые стиральные
машины «Ока», «Рига»,
«Волга». 75.73.12.

РАРИТЕТЫ

Скорая медпомощь 03; 99-92-08; 99-96-47
Аварийная служба «Тбилгази» 04
Горячая линия «Тбилгази» 20-04-05
Бюро погоды 95-02-02
Бюро утерянных вещей 98-81-39
Адресное бюро 34-60-00
Телеграмма по телефону 06
Центральная автостанция 72-34-33
Пожарная служба 22-00-01; 93-12-21
 Вызов такси 006   929    939    100
Дежурный  МВД 99-95-24
Дежурный по городу 98-54-74
Газ по вызову 008
Справочная аэропорта 43-31-21; 43-31-41
Горячая линия Госканцелярии 92-25-88; 92-26-84;

92-25-89; 92-26-85
Генпрокуратура 99-74-10
Горячая линия Министерства
госбезопасности 95-36-53
Горячая линия  МИД 28-47-47
НПО «Бывшие политзаключенные за
 права человека» 22-37-60
Омбудсмен 92-24-79; 99-08-36
Горячая линия МВД 98-39-43; 99-53-50
Горячая линия пожарной службы
МВД 93-12-21; 22-63-19
Центр защиты прав детей 92-39-60
Министерство финансов 22-17-80; 22-09-24
Горячая линия Министерства
экономического развития 98-23058;  50-69-00
Национальная комиссия
коммуникаций 98-23-38
Центр кризисной помощи детям 99-66-04
Приемная мэрии 98-08-66; 93-34-93
Служба обезвреживания 22-61-48; 22-33-53
Горячая линия Генпрокуратуры 99-74-10
Патрульная служба
(при экстремальных ситуациях) 80-02
Дежурный Главного управления
патрульной службы 53-11-50
по столице 77-50-61
Министерство по вопросам
расселения и беженцев 92-13-05
Центр катастроф 51-77-37
Минздрав 94-49      94-34-98
Горячая линия
отдела разрешений МВД 98-57-01

СПРАВОЧНИК
ЭКСТРЕННЫХ ТЕЛЕФОНОВ

В космосе -
улитки из Грузии

 Российские уче-
ные из института ме-
дико-биологических
проблем (ИМБП) от-
правили жить на МКС
очередную партию
живых виноградных
улиток из Грузии. Око-
ло 60 особей отправ-
лены на орбиту в «ку-
зове» космического
грузового корабля
«Прогресс», который
должен пристыко-
ваться к станции. Об
этом сообщает РИА
«Новости».

Как рассказал РИА
«Новости» предста-
витель ИМБП Георгий
Самарин, на «Про-
грессе» изучать усло-
вия пребывания в не-
весомости летят мол-
люски, у которых на
Земле было удалено
по одному усику с гла-
зом.

«Улитки отправле-
ны в двух специаль-
ных биоконтейнерах.
На моллюсках будут
поставлены экспери-
менты по изучению
функций регенера-
ции глазных яблок и
органов равновесия в
условиях невесомос-
ти. Обратно они вер-
нутся в сентябре 2006
года в спускаемой кап-
суле корабля «Союз»
вместе с экипажем
13-й экспедиции - Пав-
лом Виноградовым и
Джеффри Уильям-
сом, работающими
на МКС с начала апре-
ля», - отметил Сама-
рин.

По его словам, эти
эксперименты помо-
гут ученым лучше по-
нять функционирова-
ние вестибулярного
аппарата человека в
космосе, поскольку
п р и н ц и п и а л ь н о г о
различия органов
равновесия у челове-
ка и улиток нет.

На этот раз улитки
будут единственными
пассажирами косми-
ческого грузовика -
отправка на орбиту
разрезанных червей-
планарий, над кото-
рыми ранее также
ставились экспери-
менты по регенера-
ции, не предусмотре-
на.

Как, в свою оче-
редь, напомнил РИА
«Новости» доктор би-
ологических наук, за-
ведующий лаборато-
рией гравитационной
биологии ИМБП Му-
рад Таирбеков, в рам-
ках биологических ис-
следований в 2005
году в космосе уже по-
бывали подопытные
кубинские раки, гек-
коны и испанские иг-
листые тритоны.

Певец Валерий Мелад-
зе известен как пример-
ный семьянин и человек
во всех отношениях поло-
жительный. У артиста
есть только одно пагубное
пристрастие: он боль-
шой любитель горячи-
тельных напитков. А не-
давно Валерий признал-
ся, что теперь будет пить
еще больше.

 «Лично я теперь вообще начну пить больше грузинского вина...»

Дизайне-
ры Российс-
кой недели
моды созда-
ли авторс-
кие майки,
которые бу-
дут служить
с и м в оло м
солидарнос-
ти борьбе
со СПИДом
в России.
Оригиналь-
ные фут-
болки будут
представле-
ны во время
показов но-
вого сезона Russian
Fashion Week в Москве.
В одном из клубов состо-
ялась презентация про-

Недавно Меладзе по-
бывал с концертом в Туле.
Там прямо на сцене пред-
ставитель грузинской ди-
аспоры преподнес певцу
огромный пряник весом
16 кг, пишет «КП-Тула».

«Спасибо, дорогие мои!
- обрадовался Валерий. -
Мне искренне приятно по-
лучить от вас этот боль-
шой тульский хачапури!»

«Хотели также пода-
рить грузинского вина, но
не решились, - добавил
даритель. - Вдруг где-то в
зале сидит главный сани-
тарный врач России Они-
щенко!»

 Напомним, именно его
стараниями Россия рис-
кует остаться без вина из
Грузии.

«А Онищенко нам не
указ! – гордо сказал Ме-
ладзе. - Лично я теперь
вообще начну пить боль-
ше грузинского вина.
Вино - единственное, что

осталось доброго и хоро-
шего между Россией и
Грузией. Границы стано-
вятся все крепче и креп-
че. Кому это нужно? Я ду-
маю, от силы человекам

Кета Топурия – в движении
борцов со СПИДом

екта, в ко-
т о р о й
п р и н ял и
у ч а с т и е
« М и с с
В с е л е н -
ная» Ната-
лья Глебо-
ва, Влад
Топалов,
Кэта Топу-
рия, Дана
Борисова,
Ти м а т и ,
ди - д ж е и
MTV и
м н о г и е
д р у г и е
з в е з д ы

российского  шоу-биз-
неса.

На снимке – Кета
Топурия.

десяти в обеих наших
странах. Не больше!
Политики приходят и
уходят, а добрые чело-
веческие отношения
остаются».

События
и факты
События
и факты
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Не самый лучший
инструктаж перед за-
седанием, которое
прошло вчера в
Вене. И все же полу-
торачасовые перего-
воры между главой
МАГТЭ аль-Барадеи
и высокой делегаци-
ей Тегерана, в состав
которой входил и
вице-президент Ис-
ламской Республики
Иран, были названы
«вселяющими на-
дежду». Неожиданно-
му проблеску опти-
мизма способство-
вал посол при МАГАТЭ Али
Асгар Солтание: «Мы говори-
ли о том, как ускорить реше-
ние неурегулированных про-
блем». Из этой фразы понят-
но лишь то, что дипломати-
ческий путь урегулирования
не перекрыт.

Желая прийти на перего-
воры с сильными позиция-
ми, Иран продолжает высту-
пать с грозными заявления-
ми. Президент Ахмадинежад
произвел «превентивный
удар» по ООН, где должно
быть принято решение о сан-
кциях: «Враги Ирана не смо-
гут навязать нам решения,
используя в качестве зонти-

«Если США нас атакуют,
мы нанесем удар по их интересам в мире»
Риккардо СТАЛЬЯНО

Если судить по заявлени-
ям, тотальная война уже
идет. «Вступил в бой» вер-
ховный духовный лидер

Ирана Али Хаменеи: «Мы хотим мира в мире и никог-
да никого не будем атаковать, но, если Соединенные
Штаты осмелятся на нас напасть, мы отреагируем и
нанесем ущерб их интересам силой, вдвое большей,
чем применят они». За один день до истечения срока
ультиматума ООН о прекращении реализации ядерной
программы даже великий аятолла, который до этого
времени оставлял за Ахмадинежадом монопольное

ка международные организа-
ции». Мировая обществен-
ность, повторил президент,
должна «согласиться с тем,
что мы уже стали ядерной
державой».

По этой проблеме днем
раньше выступил и «умерен-
ный» Рафсанджани, выразив-
ший сожаление по поводу ос-
тановки два года назад ядер-
ной программы: «Мы сделали
это, чтобы добиться доверия
в мире, но нам следовало про-
должить исследования». Кро-
ме того, Россия объявила тог-
да, что отодвигаются на пять
лет сроки завершения строи-
тельства АЭС в Бушере, а это

потерянное время. В ходе ин-
тервью государственному ин-
формационному агентству
Irna бывший президент также
указал на «двойные стандар-
ты» МАГАТЭ: оно, по его сло-
вам, занимает непримири-
мую позицию в отношении
Ирана, который преследует
лишь мирные цели, и прояв-
ляет снисходительность в от-
ношении Северной Кореи, ко-
торая с гордостью заявляет об

обладании ядерным
оружием.

Параллель с Пхень-
яном можно обнару-
жить и в редакционных
статьях. В Washington
Post Роберт Хантер,
аналитик из Rand
Corporation, призывает
Вашингтон «начать
прямые переговоры с
Тегераном» подобно
тому, как Никсон вел
переговоры с Китаем и
как Буш в настоящее
время ведет перегово-
ры с Северной Кореей.
Такая же рекомендация

содержится в открытом пись-
ме «Поговорите с Ираном,
президент Буш», подписан-
ном бывшими министрами
иностранных дел, включая
Мадлен Олбрайт и Йошку
Фишера, которое опублико-
вано в International Herald
Tribune. В той же газете изла-
гается еще более жесткое
мнение Збигнева Бжезинско-
го, советника по националь-
ной безопасности во време-
на Картера: «Удар по Ирану,
находящемуся на расстоянии
нескольких лет от создания
атомного оружия, станет од-
носторонним актом войны и
политическим безумством».

Более тысячи секретных
рейсов совершили с 2001
года самолеты ЦРУ, при-
землявшиеся в аэропортах

Европы, а соответствующие государства не требова-
ли от этого ведомства никакой информации. При по-
пустительстве правительств стран ЕС американские
спецслужбы похищали людей, заподозренных в терро-
ризме и переправляли их в те страны, где к ним при-
менялись пытки. Об этом говорится в докладе специ-
альной комиссии Европейского парламента.

Впервые за свою почти ве-
ковую историю британская
Секретная разведывательная
служба вышла из укрытия и
открыто вербует людей.

Их «премьера» состоялась
с выходом объявления в
Times. Объявление сопровож-
далось красочными фото с
изображением экзотических
мест от тропических до север-
ных широт, от Ближнего Вос-
тока до Африки. В ряду фото-
графий выделяется золотая
мечеть, напоминая потенци-
альным служащим, что в
наше время многие ключевые
операции проводятся в ис-
ламских странах.

Рекламу, размещенную
также в журнале Economist,
можно считать серьезным
шагом для службы, которая
всю свою историю старалась
не высовываться, не говоря
уже о том, чтобы создавать
себе корпоративный имидж
по примеру других, более пуб-
личных организаций.

Однако источники в службе
разведки говорят, что в их пла-

Британские спецслужбы
ищут кадры по объявлениям
Майкл ЭВАНС

Требуются: молодые муж-
чины и женщины, которые
любят совать нос в чужие

дела. Обязательно умение хранить секреты. Заявки
подавать в MI-6, по адресу Воксхолл-Кросс, Лондон.
Именно там находится, штаб-квартира британской
разведки.

ны не входило превращать MI-
6 в бренд «с символикой на
футболках и бейсболках».
Служба будет по-прежнему
существовать без официаль-
ного логотипа и девиза.

Организация подыскивает
на работу администраторов,
аналитиков, лингвистов и эк-
спертов в информационных
технологиях, а также «опера-
тивников», которых под видом
«дипломатов» будут разме-
щать в британских посоль-
ствах по всему мира и чьей
функцией будет сбор секрет-
ной информации.

До начала 1990-х старый
метод набора служащих пу-
тем «похлопывания по плечу»
многообещающих студентов
университетов работал на
ура. Однако теперь штат раз-
росся до двух тысяч человек.
А в свете необходимости про-
тивостоять международной
террористической угрозе,
распространению ядерного
вооружения и наркотическому
трафику служба продолжает
расширяться, причем назре-

ла потребность в более разно-
сторонних кадрах.

В октябре MI-6 открыла
собственный веб-сайт, где
среди прочего был и раздел
вакансий. Однако реклама в
разделе «Работа» газеты
Times является первым эта-
пом более широкой кампа-
нии, призванной убедить вы-
пускников и людей, занимаю-
щихся какой-то другой рабо-
той, подумать о смене карье-
ры и о том, чтобы попытать
счастья в мире секретов.

Интерес к британской раз-
ведке мог возрасти вслед-
ствие «истории с московским
камнем» в январе. Службой
российской контрразведки
были сделаны фотоснимки
офицера MI-6, который скачи-
вал оставленную агентом ин-
формацию с носителя, спря-
танного в фальшивом камне,
своего рода «почтовом ящи-
ке». Россияне подняли шуми-
ху, но офицера из страны в
итоге не выдворили.

Немногие знаменитости
Сидней Рейли – мастер

шпионажа в России. Убит в
1925 году

Фрэнк Фоли – помогал ев-
реем покидать Германию

Гарольд Ким Филби – предал
MI-6, перейдя на службу в КГБ

Ян Флеминг – работал в
разведке ВМС, стал знамени-
тым писателем, «отец» агента
007 Джеймса Бонда

Секретные полеты

Похищение. Докладчик
Клаудио Фава, итальянский
социалист, выступавший в
Брюсселе, подтвердил обви-
нения, прозвучавшие после
того, как в ноябре газета
Washington Post сообщила о
существовании секретных тю-
рем, где после 11 сентября со-
держались и допрашивались
предполагаемые террористы.
По словам Фава, европейские
правительства проявили «пре-
ступную бездеятельность»:
они не могли не знать о харак-
тере этих рейсов, «маршруты
и количество которых позволя-
ли нам думать, что самолеты
останавливались не только для
того, чтобы заправиться горю-
чим». В докладе, выводы кото-
рого совпадают с выводами
доклада Совета Европы, упо-
мянуты Италия, Швеция, Гер-
мания, Испания, Великобри-
тания и Ирландия, а также во-
сточные страны.

В частности, указано,
что Италия закрыла гла-
за на похищение имама
Милана Абу Омара, а
Швеция выдала ЦРУ
двух египтян. По словам
многочисленных свиде-
телей, ответивших на
вопросы европейских
депутатов, пыточным
центром для США слу-
жил Узбекистан. Этот

факт признал бывший бри-
танский посол в Ташкенте,
семь других европейских по-
слов в этой стране были в кур-
се дела. Знал об этом и бри-
танский министр иностран-
ных дел Джек Стро, но он со-
слался на то, что британские
спецслужбы ограничивались
использованием сведений,
полученных таким способом.

Резолюция. Кроме того,
несколько боснийцев годами
находились в заключении без
суда в Сараево, прежде чем их
вывезли на американскую
базу Гуантанамо на Кубе. В
июле специальная комиссия,
которая собирается сосредо-
точиться на деятельности этих
секретных тюрем, должна от-
читаться о проделанной рабо-
те. Она представит Европар-
ламенту проект резолюции,
осуждающей европейские
правительства за нарушение
международных конвенций.

Журнал FHM решил выяс-
нить, кого считают красивыми
и сексуальными именно бри-
танские мужчины. 21-летняя
киноактриса завоевала сердца
читателей FHM. В борьбе за
это звание ей удалось обойти
модель Кили Хэйзел и киноак-
трису Скарлет Йоханссон, ко-
торые заняли второе и третье
места, соответственно, сооб-
щает Reuters.

Четвертое место, по мне-
нию двух миллионов британ-
цев, принимавших участие в
голосовании, досталось Анд-
желине Джоли. Несколько
миллионов американцев, уча-
ствовавших в аналогичном го-
лосовании по другую сторону
океана, вряд ли бы одобрили ре-
шение поставить Джоли лишь
на четвертое место.

Самая красивая женщина мира
Красота – понятие субъективное. Очередным подтвер-

ждением этого стали результаты голосования за самую
красивую женщину мира. Читатели американского жур-
нала People решили, что этого звания без всяких сомне-
ний заслуживает их соотечественница Анджелина Джо-
ли. Патриотизм проявили и британские мужчины - чита-
тели журнала FHM пришли к выводу, что «красавица но-
мер один» - это уж никак не американка, а их соотече-
ственница Кира Найтли.

Читатели журнала People,
выбиравшие самых красивых
людей планеты, не смогли усто-
ять перед обаянием 30-летней
Джоли, которая не только сни-
мается в кино, но и активно уча-
ствует в благотворительном
движении, а к тому же является
подругой неотразимого Брэда
Питта, усыновила двух прием-
ных детей и ожидает рождения
своего собственного. Джоли
была названа самой красивой
женщиной года, а ее союз с Пит-
том был назван самой красивой
парой мира, сообщает AP.

Кроме Джоли в список 50 са-
мых красивых людей планеты по
американской версии попали

также Халли Берри, Джулия Ро-
бертс, Джордж Клуни, Скарлет
Йоханссон. А вот Найтли в аме-
риканский список не попала.
Возможно, американцы просто
не знают о ее существовании.
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По информации замести-
теля директора галереи Шал-
вы Батлидзе, несмотря на ста-
тус конкурса без памятных
наград в этот день не остался
ни один ребенок. Всем авто-
рам были вручены сертифи-
каты и грамоты. Для участия
в выставке пригласили детей

школьного возраста из раз-
ных уголков Грузии. Но твор-
ческие работы приносили и
совсем юные дарования.

На какой сигнал светофо-
ра переходить улицу? Для
чего нужна «зебра»? Как не
стать жертвой правонаруше-
ния? Ребенок рисует то, что
видит, говорили организато-
ры. Задача взрослых – по-
мочь это изобразить. Но
все–таки основная цель кон-
курса – привить навыки бе-
зопасной жизни. Подобные
мероприятия являются серь-
езной частью профилакти-
ческой работы, которая по-
могает ближе познакомить
детей с буднями полиции.
Рассказать им об ответствен-
ности, а также повысить пре-
стиж органов внутренних
дел. «Главное, чтобы дети по-
няли, что задача полиции –
помогать людям. Это хоро-
шо, когда ребенок видит по-
лицейского вблизи, вступает
с ним в дискуссию, задает
вопросы», - именно так обри-
совали суть проекта его орга-
низаторы.

Вопросов накопилось нема-

Началось все весело. Кар-
тина «Бернское чудо» Зенке
Вортманна (Германия, 2003г.)
продемонстрировала юно-
шескую веру подростка в
объединяющую нацию любовь
к футболу – жажду победы.
Фильм «Бандо и золотой мяч»
Чейка Дукуре из Гвинеи, сня-
тый 13 лет назад, ввел нас в
африканскую полубыль-полу-
сказку. Колдун предсказал ре-
бенку будущее великого фут-
болиста и, несмотря на тяж-
кий быт под неусыпным оком
злой мачехи, паренек добива-
ется осуществления «проро-
чества»... Мило, по-детски, с
хеппи-эндом...

Но третий фильм оказался
ловушкой для совести взрос-
лых. Картина Бо Видерберга
«Сопляк», снятая в Швеции в
1973 году, оказалась с подво-
хом. Фильм не столько о фут-
боле, сколько о трагедии вун-
деркиндов в мире алчных до
славы и денег взрослых, снят
как комедия. Но от этого не
легче. Маленький Йохан Бер-
гман волею судьбы становит-

Синема

Апрельское кино
Катя ЦИБЕР

Тбилисский Институт Гете завершил показ второй
части Пакета фильмов «Футбол и площадь», посвящен-
ную детям. Три фильма о футболе, предназначенные
для юного зрителя, произвели трогательное впечатле-
ние на многих зрителей. Не без умысла была намече-
на очередность апрельского показа фильмов.

ся величайшим футболистом
своей страны. Но тренировки
отнимают у него возможность
правильного образования.
«Сопляк» постепенно дегради-
рует в социальном плане. Ни
читать, ни шнурков завязать

– он умеет лишь метко бить по
мячу. Слава не утешает. «Со-
ратники по футболу» высме-
ивают вундеркинда. К тому же,
со временем общая неразви-
тость начинает влиять на игру.
Однажды мальчик понимает,
что его удел – поражение.

Ребенок уходит из мира
большого спорта опозорен-
ным. Шведы скандируют: «Со-
пляк предал страну!» И только
школьная учительница одна-
единственная  поддерживает
паренька. Трагедия не безна-
дежна. Малыш вовремя выры-
вается из порочного круга – к
обретению всесторонних зна-
ний, к многообразному вос-
приятию мира...

Трагизм фильма для детей
обычен: на последних кадрах
малыш рыдает. Для взрослых
трагизм комической кинолен-
ты более глубок. Несмотря на
то, что фильм-предупрежде-
ние снят более трех десятков
лет назад, в потребительском
отношении взрослых к детям
ничего не изменилось. К при-
меру, в 2005 году клуб «Вален-
сия» заключил с родителями
юного Никона Евтичева из Ан-
глии контракт, хотя 11-летний
парень ни разу не был в шко-
ле...

Психологи устали говорить
о том, какие душевные трав-
мы получает человек, с дет-
ства «прикормленный» сла-
вой, когда общественное вни-
мание к его персоне идет на
убыль.

Многие еще помнят шести-
летнюю поэтессу Нику Турби-
ну, открывавшую Олимпиаду
в Москве 1980 года. Захва-
ленная Евтушенко и другими

«метрами по-
эзии» девочка
всю жизнь прове-
ла под впечатле-
нием глобальной
значимости лич-
ной персоны. И
когда волна вни-
мания к поэтессе
опала – молодая
женщина со сло-
манной психикой
попросту броси-
лась из окна...

Институт Гете
продемонстриро-
вал классические
фильмы для юно-
шества в переводе
на грузинский
язык. Впереди –
последняя часть
Пакета фильмов,
которая будет по-

казана в течение мая. В честь
очередного чемпионата мира
по футболу сеть филиалов ин-
ститута демонстрирует про-
грамму «Футбол и площадь»
во многих странах бывшего
СССР.

Архивы Дмитрия
Джанелидзе

В Музее театра, музыки и кино
ведутся работы по изучению архи-
вов основоположника истории гру-
зинского театра Дмитрия Джане-
лидзе, сообщает GHN.

«В архиве Джанелидзе много фо-
тографий, художественных рукопи-
сей, полиграфических полотен и
других материалов, которые до сих
пор не изучены. Мы надеемся обна-
ружить много интересного», - заявил
директор музея Александр Шалу-
ташвили.

Коротко

Создана электронная версия Национальной библио-
теки парламента Грузии имени Ильи Чавчавадзе, пере-
дает GHN. Веб-страница создана сотрудниками центра
электронных текстов библиотеки. Как заявляет дирек-
тор центра Георгий Апридонидзе, на этом этапе элект-
ронная версия содержит более трех тысяч грузиноязыч-
ных документов, 150 русскоязычных и семь англоязыч-
ных. Основная тематика электронной библиотеки - ис-
тория, религия и культура Грузии. Сайт будет постоян-
но пополняться и обновляться. Работа над его создани-
ем началась в 2003 году, а идея создания электронной
версии библиотеки принадлежит ее бывшему дирек-
тору, парламентарию Левану Бердзенишвили.

Создана электронная
версия библиотеки парламента

Выставка

Полицейские и дети
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Завершился конкурс детского рисунка «Полиция гла-
зами детей», объявленный международным фондом
ALPE и руководством Детской галереи имени Елены
Ахвледиани. Организация этого мероприятия стала
возможна благодаря гранту Евросоюза. Презентацию
посетили представители Тбилисского фонда Евроко-
миссии, аппарата Народного защитника Грузии, со-
трудники патрульной полиции.

ло. Полицейские
рассказывали де-
тям, как вести
себя дома одному,
куда - в случае чего
- звонить, как вес-
ти себя при пожа-
ре, где можно ку-
паться, что де-
лать, если у ребен-
ка пытаются ук-
расть мобильный
телефон, о том,
где можно, а где
нельзя перехо-
дить улицу... Рабо-
та им предстояла
не из легких!

Вариаций на
« пол и це й с к у ю
тему» было мно-
жество: полицей-
ский будущего,
как бы выглядел
мир, если бы не
было законов...

Среди участников - Алеко Ту-
рашвили, изобразивший
патрульные машины с мигал-
ками. Анна Гоголадзе предста-
вила художественный рас-
сказ о детях – незаконных руб-
щиках леса. «Мой папа – по-
лицейский» откровенничает
Хатия Самсонашвили. О пре-

ступлениях, предотвращен-
ных бравыми силовиками,
поведали сразу несколько
участников, в том числе Анна
Стуруа и Бека Кучава. Обра-
щают на себя особое внима-
ние художественные «открыт-
ки», некий синтез творчества
и письма. Надо полагать, ко-
ротенькие текстовки поясня-
ют тот или иной сюжет. И вот
перед вами уже целые рас-
сказы о нелегкой жизни поли-
ции.

— Лекции вам понрави-
лись, они нужны? — спраши-
вали многие у ребят.

— Да, понравились, нужны!
— кричали дети. А на вопрос,
узнали ли они что–то новое,
ответили: «Да!» Что ж, это не-
плохо. Ведь осведомлен —
значит, вооружен, а значит,
можно быть уверенными, что
это мероприятие для детей
даром не пройдет. А если и
попадут они в какую–либо со-
мнительную ситуацию, уже
будут знать, как из нее вый-
ти...

За что детвора и прокрича-
ла хором «спасибо» стражам
порядка.
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Кто поможет княгине Мухранской?
Гиви БАКРАДЗЕ

Поездка в деревеньку Дзалиси, что начинается за Мухра-
ни, во многом оказалась полезной и познавательной. Больше
всего мы поразились тому, что даже в деревнях сегодня жи-
вет немало одиноких, бесприютных людей, нуждающихся в
человеческом участии. Но это было и своего рода погружение
в историю, развенчавшее для меня миф о жестокости клас-
совой борьбы неимущих с угнетателями как некой предтече
неизбежной социальной революции. Ведь рванув там, где тон-
ко, девятый вал революционной стихии неминуемо накрывает
и места, где революции не только не ждали, но и, не имея для
нее убедительных обоснований, откровенно сторонились.

Однако обо всем по порядку.
Дзалисский Дом милосердия свил
гнездо на большой лужайке в са-
мом центре села. Его белый,
сплошь ограненный стеклом, пря-
моугольник просматривается уже
с околицы. В далекие колхозные
годы здание возводилось как обще-
ственная столовая, ставшая со вре-
менем захудалой пивнушкой. При-
несшей немало бед сельским жи-
телям. И так продолжалось до той
поры, пока при поддержке местных
властей здание не облагородилось
новой для себя миссией Дома
милосердия.

В прошлом году дом отметил
свой пятилетний юбилей, а вот до
шестой своей годовщины, похоже,
может и не дожить. Собственно,
тревожный этот сигнал и позвал
меня в дорогу.

Вот уже больше месяца, как дом
закрыт. На месте оказались толь-
ко его основательница Русудан Кон-
стантиновна Багратион-Мухранская
да несколько постоянных обита-
тельниц, заглянувших сюда по при-
вычке. Русудан Константиновна и
рассказала историю появления
здесь необычного для села заведе-
ния.

- Когда колхозная новь докати-
лась и сюда, в родовое имение
моих предков, - вспоминает она, -
встал вопрос, кому возглавить хо-
зяйство. Главой, разумеется, выб-
рали одного из крестьян, человека
хотя и работящего, но малограмот-
ного. Однако вскоре же обнаружи-
лось, что Шако хозяйство не потя-
нуть. Тогда предводительствовать
на селе, как это ни покажется стран-
ным, предложили моему деду Ге-
оргию. Тот, будучи знаком с повад-
ками новой власти, наотрез отка-
зался. Отказался и отец. А вот дядя
мой, Димитрий, согласился. Было
это в году 33-м. Надо отдать ему
должное. При нем хозяйство пря-
мо-таки расцвело, что каждый из
жителей ощутил на себе. «Повезло
нам с князем, - судачили меж со-
бой крестьяне, отмечая командир-
ские качества дядюшки. Так «кня-
зем» все его и звали, даже во вре-
мена жестоких репрессий. А когда
власть ополчилась против отпрыс-
ков знатных родов, сами же крес-
тьяне и прятали любимого своего
князя по закуткам своих подворий
от глаз свирепых глаз нквдэшных
опричников...

Потом была война, на которую
князь Димитрий Мухранский ушел
добровольно в составе одной из
грузинских дивизий. Сражался
славно, по-рыцарски, как и подоба-
ет отпрыску рода Багратионова. Но
в 43-м, в Керчи, был тяжело ранен,
перенес множество операций. Це-
лый год лечился он в бакинском гос-
питале. Сразу после излечения сно-
ва попросился на фронт. Но доб-
рый профессор с бородкой «всесо-
юзного старосты» оказался неумо-
лим. «Нет, батенька, отвоевались.
Езжайте-ка вы домой...»

Вот так светлейший князь Дмит-
рий, будто ухмылка на лике исто-
рии, вновь оказался во главе кол-
лективной деревенской жизни.

Война еще продолжалась, когда
все в Дзалиси пришлось начинать
сызнова – ни техники, ни здоровой
мужской силы. Кто пахать будет
землю, которой Бог этот край на-
градил, не скупясь? В поисках вы-
хода и отправился тогда в Тбилиси
на авиационный завод, где в ту пору
ремонтировалась и возвращалась
на фронт боевая техника. Там фрон-
товика выслушали и... уважили. В
один прекрасный день, громыхая
гусеницами, в деревню прикатили
целых три танка. На заводе одол-
жил, сказал собравшимся Дмит-
рий, но только на неделю. Так что не
будем терять времени.

От зари до ночи бороздили тан-
ки крестьянские поля. А когда пахо-
та была завершена, всем селом,

хлебом–солью провожали танкис-
тов снова на фронт. И танкисты уво-
зили благословения тысяч людей
от земли с пожеланиями скорой
победы. Постепенно хозяйство
опять встало на ноги, а князь Дмит-
рий еще не раз избирался здеш-
ним народом, то руководителям хо-
зяйства, то председателем сельсо-
вета. И так до самой его смерти,
последовавшей в конце 60-х.

- Картины той поры, о которой
сейчас вспоминаю, - делится Русу-
дан Константиновна, - на всю жизнь
сохранились в памяти. Как только
вступила в пору зрелости, стала все
чаще думать о том, чем отблагода-
рить этих простых людей за их пре-
данность, за что там – за их чело-
веческую порядочность, проявлен-
ные в самые трудные времена на-
шей истории. И первым шагом ста-

ло мое поступление в медицинс-
кий. 18 лет проработала врачом –
сперва в родной деревне, потом в
мцхетской поликлинике. Однако
все пациенты предпочитали ходить
ко мне домой, где их не только вра-
чевала, но и потчевала, как дорогих
гостей.

Возможно, вот так и возникла
идея собрать всех моих старушек
бесприютных под одной крышей.
Думаля, и самой далеко бегать не
придется, да и им с одиночеством
своим справиться легче будет. Бро-
силась по инстанциям. Идея понра-
вилась, везде поддержали. Прав-
да, обещали выделить здание кон-
торы, обезлюдевшей за ненадобно-
стью, а дали вот эту пивнушку. Но
и на том спасибо. Есть кухня, и есть
вот эта вместительная зала, а боль-
шего и не надо. Изначально так и
договаривались – ночевать будут
по домам, а сюда собираться толь-
ко днем – пообщаться, обсудить
текущие новости. Нередко к этим
посиделкам подключалась и сама
Русудан Константиновна с меди-
цинскими беседами. Скажем, о
значении гигиены для предотвра-
щения инфекционных заболева-
ний, или о том же... СПИДе. Мало
ли, что старики с этим сильно за-
поздали. Пусть расскажут, что и как
молодым своим домочадцам, тоже
ведь польза будет.

Новое для села дело сразу при-
жилось. Тут же 50 человек записа-
лось в «постояльцы» - пенсионеры,
инвалиды войны, старушки из ма-
лоимущих и многодетных семей.
Есть среди них и такие, чьи сыно-
вья сегодня благоденствуют в Гре-
ции, Турции, Англии, России, поза-
быв о своих стариках–родителях.
Казалось бы, в самый раз восклик-
нуть от отчаяния – о, времена, о,
нравы!

Вскоре обнаружила себя одна из
главных проблем. Оказалось, что
мало собирать сюда людей, зани-

мая их всеми доступными спосо-
бами. Их надо было еще и накор-
мить. Хотя бы раз в день. Тогда и
припомнилась Русудан Константи-
новне детская забава «Ирипана».
Это когда деревенская мелюзга
утаскивала из дому что-нибудь из
съестного и вскладчину устраива-
ла для себя праздник – с пением,
плясками, чтением стихов. Пона-
чалу так и поступали, но потом соб-
ственную выдумку сама же и отме-
ла. Мол, негоже, чтобы люди уноси-
ли из дому последнее – тут и бла-
готворительностью не пахнет. Пре-
зрев родовую гордость, пришлось
светлейшей княгине в отставке от-
правиться к нынешним нувори-
шам. Побывала у Гоги Топадзе, доб-
ралась до Бадри Патаркацишвили,
заглядывала к Багратиони, тепе-
решним известным виноделам. Но
везде получила отказ. Видимо, бла-
готворительность без видимой от-
дачи для себя, у новоявленных бо-
гатеев нынче не в цене. Правда, в
очередной раз оправдались слова
поэта, утверждающего, что «хоро-
ших людей хоть и мало, но их боль-
шинство».

На просьбу отозвались в «Катар-
сисе», посодействовав в том, что-
бы Дом милосердия в Дзалиси
включили в Продовольственную
программу ООН. Правда, особенно
радоваться по этому поводу тоже

не следует: это всего-навсего мука,
лобио и подсолнечное масло. Вы-
бор невелик, но он как та печка, от
которой можно танцевать. Хороший
пример он тоже заразителен. Час-
тью своего добра поделилась с по-
жилыми «Втородежда», а гумани-
тарная организация «Экст–Джорд-
жия» прислала расфасованные по
индивидуальным пакетам лекар-
ства первой необходимости. Дро-
вами по распоряжению министра
Георгия Папуашвили впрок снабди-
ло Министерство защиты окружа-
ющей среды.

Успех вдохновил, решили тут же
в милосердном доме отмечать дни
рождения своих подопечных. В та-
кие дни Галина Хурошвили, - на нее
возложены здесь обязанности по-
варихи, - старается приготовить
что-нибудь вкусненькое. Остальное
приносят из дому, кто - чем богат.
В том числе и вино. Какой же без
него праздник. А уж то, как они праз-
днуют, любо–дорого посмотреть.
Выпьют, закусят, выскажут юбиля-
ру все, что о нем думают, а потом

запоют и запляшут, да так, что вся
деревня сбегается.

- В марте, когда отмечали мой
день рождения, - вступает в разго-
вор Галина Хурошвили, - славно так
гульнули, что здесь же и осталась
ночевать вместе с Русудан Констан-
тиновной. На рассвете прибегает
Джумбер, мой муж и бывший од-
ноклассник, взъерошенный весь, не
выспавшийся. Кричит на весь око-
лоток: «Ты что себе позволяешь,
домой ночевать не приходишь!..» Я
его осадила: «Не смеши людей,
дурачок. Кому я теперь нужна, кро-
ме тебя, Отелло деревенский. Могу
хоть раз в жизни день рождения
по-людски отметить, ведь сам бы
небось не догадался»...

Второй уж месяц пошел, как
Джумбер Хурошвили перестал вол-
новаться за свою Галину. Она хотя
и ходит в свой дом милосердия,
пообщаться с Русудан Константи-
новной, отвести душу, но исправно
ночует дома. По домам сидят те-
перь и все пятьдесят подопечных
княгини Мухранской, лишь изред-
ка появляясь здесь, дабы справить-
ся: «Когда же откроемся, Констан-
тиновна. Надоело с курами разго-
варивать...» Да и сам дом выгля-
дит сейчас сиротливо, одиноко.

А знаете, зачем он бездейству-
ет? Сейчас расскажу. По злому
умыслу кто-то ночью, по-воровски,

разворотил плиты не-
глубокого канализаци-
онного коллектора, со-
единенного к тому же с
водосливом, и засы-
пал канаву мусором.
Теперь водой не по-
пользуешься, а, зна-
чит, ни посуду помыть,
ни обед приготовить.
Иначе вся грязь всплы-
вет на поверхность, на
что и рассчитывают
злые люди.

О б ъ е к т и в н о с т и
ради можно, конечно,
подстраховаться со-
мнениями – может, и
в самом деле коллек-
тор несет некую ин-
фекционную опас-
ность? Ведь вокруг бе-
гают дети. Да, но ведь
и проблема, что назы-
вается, не стоит и вы-
еденного яйца. Ведь
коллектор - не черно-
быльский энергоблок,

и закатать в его восьми-десяти-
метровую бетонную кишку никакой
инженерной сложности не пред-
ставляет. Было бы желание, да на-
шлись бы доброхоты с деньгами.
А заодно подлатали бы здесь кры-
шу, которая течет, да купили ста-
рушкам телевизор. Можно бы, ко-
нечно, и проводку обновить, уста-
новить, наконец, счетчик.

О всех своих трудностях докла-
дывали губернатору края Василию
Маглаперидзе и главе админист-
рации района Вахтангу Кипшид-
зе, во время их приезда в село.
Оба обещали помочь, но с тех пор
ни они, ни их представители боль-
ше здесь не появлялись. «Оба они
– с надежной деловой репутаци-
ей, им доверяют люди. На их по-
мощь, по правде говоря, мы и на-
деемся, готовы ждать, - заключа-
ет Русудан Константиновна, - но
если дело затянется, что станет с
четырьмя детишками Заури Си-
ладзе, у которого к тому же боль-
ная жена. Ведь мы кормили эту
семью. Или что будет с тем же

Александром Меладзе, нашим
заслуженным ветераном, к старо-
сти совсем лишившимся зрения.
Вот что не дает мне покоя... А
сколько еще людей забегало к нам
на огонек мимоходом – отобедать
да посудачить о том, о сем...

Вздохнув, Русудан Константи-
новна высказала, наконец, и то, что
пыталась утаить, сохранить в себе:

- Боюсь взять грех на душу, но
мне все больше кажется, что про-
цессом нашего выдавливания от-
сюда правит чья-то умелая рука.
Иначе чем объяснить, что распи-
вать спиртное и горланить моло-
дежь приходит к нашему дому, ос-
тавляя после себя гору пустых бу-
тылок и окурков. И кому, скажите,
понадобилось сносить проволочное
ограждение, которым попытались
спастись от внешнего и, увы, став-
шего с некоторых пор враждебным
нам мира...

Уже во дворе, перед тем, как по-
прощаться, меня отвела в сторону
Зинаида Валишвили, верная по-
мощница Русудан Константиновны
и в некотором роде местная зна-
менитость. В советские годы, буду-
чи бригадиром виноградарей, за
высокие показатели в труде она
была избрана почетной гражданкой
Мцхета. Сейчас Зина-бебо ведает
в Доме милосердия, выражаясь по
старинке, культпросветом. Это она
проводит здесь читки газет, жур-
налов и даже художественной ли-
тературы.

- Кто-то сильно позарился на
место нашей Русудан, вот что я вам
скажу. Вернее, так многие сейчас
говорят. Думают, что мы в сыр-мас-
ле купаемся... А ведь никто здесь
даже мизерной зарплаты не полу-
чает. За спасибо горбатимся. Так
знайте, что мы все за нее горой.
Никого сюда больше не впустим.
Русудан нам, как заботливая сест-
ра – и лечит, и кормит, и мозги ста-
рые прочищает. Так и передайте...

- А кому передать-то?
- Эх, кабы знать, сами бы пере-

дали, да так, что дорогу сюда поза-
будет...

К сожалению, и мы не знаем,
кто мог положить глаз на ооновс-
кое лобио дзалисских старушек. Но
слова Зинаиды Валишвили тем не
менее передаем. Хотя, если по
правде, очень надеемся быть услы-
шанными в первую очередь теми,
кто реально способен помочь кня-
гине Мухранской в ее постоянном
стремлении к добру. И пусть еще
раз возрадуется поэт, казалось бы,
лукавой правде своих слов: «Хоро-
ших людей мало, но, к счастью, их
– большинство».

P.S. Уже перед возвращением в
Тбилиси Русудан Константиновна
пригласила нас в свой родовой
дом. Едва обозначенная проселоч-
ная дорога вильнула круто вправо -
между двух высоких изгородей - и
сквозь молодую листву деревьев
показался неказистый двухэтаж-
ный дом. Его нижний этаж, как и
принято в деревнях, использовал-
ся под подсобки. Верхний же пред-
ставлял собой анфиладу трех не-
больших полутемных комнатушек
без окон. Когда-то это был един-
ственный каменный, а потому –
лучший - дом во всей округе. Как и
положено было ему по господско-
му рангу. В нем гостили Илья Чав-
чавадзе, Дмитрий Эристави, мно-
го других известных людей того вре-
мени. В память о своем визите
великий Илья подарил деду нынеш-
ней хозяйки карманные часы. По-
том часы достались по наследству
ее отцу, от отца перешли к ней и
теперь хранятся в семье бесценной
родовой реликвией. Именно в этом
доме прятался от преследователей
Какуца Чолокашвили. Русудан Кон-
стантиновна показала потайной
ход, ведущий из комнаты вниз, в
подвал. Этим ходом и воспользо-
вался Какуца, когда его пришли аре-
стовывать. Словом, не дом, а му-
зей истории...

Сегодня в деревне, куда ни кинь
взгляд, множество домов, богаче и
краше этого, барского. Ах, да, рево-
люция-таки победила тогда. Чудо,
как сама хозяйка уцелела на этом
чужом пиру. Это - о Русудан Кон-
стантиновне. Преклонные года нис-
колько не умерили ее пыла нести
свет людям. Так неужели злой ма-
чехой станет для нее наша новая
власть, взошедшая на волне сво-
боды и антикоммунизма?



1 2 28 апреля 2006 г.ЖЕНСКИЙ КЛУБ

Как часто кажется, что о сво-
ем здоровье и способах его со-
хранения нам известно больше,
чем опытным докторам. Мы по-
падаем во власть рекламы на
телевидении и в популярных
изданиях, доверяем мнению
людей, занимающихся самоле-
чением… Но что хорошо для
одного, может оказаться смер-
тельным для другого. Вот так и
живем мы, окруженные мифа-
ми. Но все же хотелось бы при-
вести несколько самых распро-
страненных заблуждений, свя-
занных со здоровым образом
жизни, и, конечно же, развен-
чать эти уже ставшие для мно-
гих правилами мифы.

1. Лучшая защита от ин-
фаркта - беговая дорожка!

Еще в недалеком прошлом
самые известные люди планеты
утверждали, что бег - лучшее
средство для профилактики
различных заболеваний и на-
дежно защищает фигуру от из-
лишнего веса. Однако многие
врачи современности считают,
что этот метод поддержания
здоровья тела и духа подходит
далеко не всем. И уж тем более
он не для людей с ослабленным
сердцем. Да и другие болезни,
такие как бронхиальная астма,
гипертония, хронический брон-
хит, имеют все шансы для обо-
стрения при такого рода физи-
ческой нагрузке. Совсем другое
дело - бодрая, энергичная ходь-
ба. Тут и возможностей гораздо
больше: ходите какую-то часть
пути на работу и с работы пеш-
ком, поднимайтесь по ступень-

Развенчание мифов

Здоровье и красивая фигура
кам, забыв о лифте - это луч-
шие упражнения, которые
только можно придумать для
поддержания организма и
тела в тонусе.

2. Организм необходи-
мо регулярно освобож-
дать от шлаков.

Кто-нибудь может дать чет-
кое описание и объяснение та-
кого явления как шлаки?! Из
чего они состоят?! Говорят, это
понятие было очень давно вве-
дено в обиход народными це-
лителями, но традиционные
хирурги, не раз проводившие
операции на кишечнике, ут-
верждают, что никаких «шла-
ков» или чего-то подобного им

не встречалось. Самой приро-
дой в нашем организме зало-
жен механизм «самоочищения»
- избавления от «отходов».
Люди, увлеченные постоянными
«чистками» с помощью клизм,
например, рискуют добиться
прямо противоположного эф-
фекта. В кишечнике нарушает-
ся естественная микрофлора и
возникает дисбактериоз, обо-
стряются кишечные заболева-
ния, не говоря уже о том, что
кишечник начинает просто-на-
просто лениться! Так что если и
решили провести «генеральную
уборку» в организме, увеличьте
количество овощей, фруктов и
изделий из муки грубого помо-
ла в своем рационе. Пейте боль-
ше жидкости, особенно полезен
зеленый чай.

3. В выходные можно ото-
спаться за всю неделю.

Не тут-то было! Отоспаться
как и выспаться «впрок» не по-
лучится. Наш организм, к сожа-
лению, не всегда считается с
нашими желаниями. Всего три-
четыре часа «недосыпа» в неде-
лю наносят значительный удар
по самочувствию и иммунитету.
После бессонной ночи коэффи-
циент интеллекта снижается на
15%, ослабляется тонус сосудов
и возникает риск возникнове-
ния или обострения гипертонии
или гипотонии, с ритма сбива-
ется сердце, могут появиться
гормональные нарушения и не-
врозы.

4. Чтобы желудок был в
порядке, обязательно ежед-
невно есть суп.

Эти «сказки» опровергнуты
уже не одним поколением док-
торов, только сердобольные ма-
мочки и бабушки не хотят ниче-
го подобного слышать и продол-
жают приучать детей к жирным
борщам, которые не только яв-
ляются тяжелой для желудка
пищей, но и содержат вредные
вещества, которые, выделяясь
из мяса и костей, попадают в бу-
льон. На самом же деле причина
гастрита не в отсутствии «горя-
ченького» в ежедневном рацио-
не, а в особенной бактерии хе-
ликобактер пилори. Так что для
сохранения здоровья собствен-
ного желудка готовьте на первое
нежирные овощные супчики или
супы-пюре.

5. В любой ситуации не-
обходимо владеть собой.

С точки зрения этикета, это,
несомненно, так. Но нередко в
семье, да и на работе возника-
ют трудности, появляется недо-
вольство… Постоянное сдер-
живание накопившегося груза
раздражения, обиды и гнева
внутри чревато непредсказуе-
мыми последствиями - от деп-
рессии до неврозов и пораже-
ния психики. К тому же проис-
ходит колоссальная нагрузка на
организм, что может привести
к инсульту или инфаркту. Так что,
«выпускайте пар»!

6. Работа по дому заме-
няет нагрузку в спортзале.

Этот миф женщины, скорее
всего, выдумали сами, чтобы
успокоить свою совесть. Конеч-
но, неплохо было бы моделиро-
вать свою фигуру с помощью
таких тренажеров как пылесос,
половая тряпка и швабра, гора
посуды, которую необходимо
помыть или, что лучше всего, с
помощью мытья окон! Но, к на-
шему огорчению, даже самая
трудоемкая и тяжелая работа по
дому не даст того результата,
который можно получить, зани-
маясь фитнесом. Целенаправ-
ленные занятия спортом разви-
вают различные группы мышц и
помогают избавиться от про-
блемных зон с помощью СПЕЦИ-
АЛЬНЫХ упражнений. И потому
- вперед к спортивным достиже-
ниям! …Ну а уборку в доме мо-
жете использовать в качестве
дополнительной разминки.

Еда для современного чело-
века является не только сред-
ством насыщения и удовлетво-
рения потребностей тела, она
может служить также компен-
сацией внутреннего беспокой-
ства, озабоченности, тревоги
или других подобных состояний
психологического характера.

Излишняя любовь к еде гово-
рит о попытке человека с ее по-
мощью найти успокоение, уми-
ротворение и примирение с са-
мим собой.

Таким образом, сидя за сто-
лом, он буквально заедает все
свои невзгоды. Здесь он принад-
лежит самому себе, потому как
за едой беспокойные и тревож-
ные мысли вынуждены оставить
его в покое - энергия человека
отвлекается на переваривание
пищи, и насколько возможно, он,
вольно или невольно, становит-
ся расслабленным и может на-
слаждаться уединенной или кол-
лективной трапезой.

Невоздержанность, жадность,
пристрастие по отношению к еде
говорят о внутреннем хаосе, не-
удовлетворенности и большом
страхе за себя. Во время еды у
человека устанавливается некий
психологический баланс, кото-
рый им однажды неосознанно

П сихолог ия

Еда как наркотик
фиксируется и потом человек
начинает насыщать себя, как толь-
ко может, чтобы состояние этого
баланса наступало все чаще.

Но, увы, подобный пищевой
синдром, призванный прими-
рить человека с самим собой,
как и алкогольный, требует все
больше злоупотребления, завы-
шая ценность переедания. Коли-
чество потребляемой пищи на-
чинает выходить за границы
приемлемого, что ведет к нару-
шению обмена веществ и ухуд-
шению состояния здоровья. Пе-
реедание приводит к недоволь-
ству собой и самодиверсиям, из-
за которых усиливается внут-
ренняя деструктивность, разру-
шая человека как психологичес-
ки, так и физически. В результа-
те человек становится жертвой
бессознательно порожденного
механизма.

Все что в нас отзывается бес-
покойством и озабоченностью,
пугает, настораживает, нарушая
нашу гармонию, должно осозна-
ваться нами. Именно на эти пе-
реживания направляется наше
внимание, наш внутренний
свет, без «за» и «против», без
какой-либо самодиверсии и
борьбы с самим собой. И тогда
мы сможем рассмотреть все
моменты бессознательности,
связанные с едой. То ли это пи-
щевые запои или еда без надоб-
ности в попытке облегчения
собственной жизни посред-
ством самозабвения за столом,
то ли наоборот, насильственное
ограничение себя в еде.

Исследуя каждый подоб-
ный момент наших взаимо-
отношений с едой, нам от-
кроются внутренние причи-
ны, побуждающие нас впа-
дать в ту или иную край-
ность, что позволит нам не
превращать еду в средство
компенсации внутренней
дисгармонии.

Силуэты британок
напоминают фигуру
Дженнифер Лопес – к
такому лестному выво-
ду пришли эксперты,
проанализировав ре-
зультаты исследования
параметров фигуры. По
их мнению, почти две
трети жительниц Вели-
кобритании имеют гру-
шеобразную фигуру, в
то время как большин-
ство дизайнеров одеж-
ды при создании своих
моделей ориентируют-
ся на пропорциональ-
ный женский силуэт
типа «песочные часы».

В исследовании при-
нимали участие 1,950
женщин в возрасте 18 –
30 лет, которые покупа-
ли одежду в магазинах
на Regent Street в Лон-
доне. С помощью спе-
циального устройства
определения точных
размеров тела удалось
установить, что у 60%
женщин нарушены про-
порции – жировые отло-
жения у них сосредото-
чены в области бёдер и
той части тела, которая
прославила Дженни-
фер Лопес.

Второй наиболее распростра-
нённый силуэт – прямоугольный,
когда ширина бёдер соответ-
ствует ширине плеч. Примером
такого силуэта может служить

1. Состоят ли ваши с партнером знаки Зодиака в одном
зодиакальном тригоне?

а) Вода (Рак, Рыбы, Скорпион);
б) Огонь (Овен, Стрелец, Лев);
в) Воздух (Близнецы, Весы, Водолей);
г) Земля (Телец, Дева, Козерог).
2. Любите ли вы часто и активно общаться с друзьями?
3. Считаете ли вы, что муж и жена, независимо от стажа

семейной жизни, должны проводить отпуск вместе?
4. Согласны ли вы с тем, что в браке можно иметь дру-

зей противоположного пола?
5. Живут (жили) ли ваши родители в согласии?
6. Хорошие ли у вас отношения с отцом (для женщин)?
7. Какую цель в браке считаете наиболее существенной:
а) рождение и воспитание детей;
б) достижение материального благополучия и высокого жизнен-

ного уровня;
в) тепло, безопасность, взаимопонимание двух людей.

А теперь подсчитаем
очки. За каждый ответ «да» с
1-го по 6-й запишите себе по
5 баллов, за ответ «нет» на
эти же вопросы - 0 баллов.
Если на 7-й вопрос вы с парт-
нером ответили одинаково,
добавьте себе еще 5 баллов.
Когда муж и жена подсчита-
ли набранные очки, следует
определить разницу.

Если она составляет 5-10
баллов: ваш брак счастли-
вый или может быть вполне
счастливым, что позволяет
полностью удовлетворять
ваши взаимные потребнос-
ти и развиваться в соответ-
ствии с вашими убеждения-
ми. У ваших детей есть все
шансы расти в любви и гар-
монии.

Если разница составляет 15-25 баллов: существующие между
вами отношения могут быть причиной возникновения трудностей
во взаимном понимании. Это часто приводит к возникновению
чувства неудовлетворения и появлению дистанции между вами.
Поговорите откровенно, ведь у вас есть шансы найти общий путь.

Если разница составляет более 25 баллов: ваши характеры очень
разные, и поэтому ваш брак должен быть одним большим компро-
миссом. Только основываясь на компромиссе, ваш союз может
нормально существовать. Необходимо проявлять максимум пони-
мания друг к другу.

Исслед ование

Дженнифер Лопес - фигуру в массы!

фигура певицы Гвэн Стефани. Та-
кая фигура встречается у 31%
женщин. И только 6% дам явля-
ются счастливыми обладатель-
ницами вожделенной идеаль-
ной фигуры Мэрилин Монро,

которая служит шабло-
ном для дизайнеров.
«Большинство британс-
ких компаний по поши-
ву одежды продолжают
пользоваться традици-
онным 12 размером для
пропорциональной фи-
гуры», - говорит Janice
Wang, президент компа-
нии AlvaProducts, миро-
вого лидера по произ-
водству манекенов, ко-
торая и организовала
это любопытное иссле-
дование. «Это означает,
что значительный про-
цент британок по-пре-
жнему будет испыты-
вать неудобства при
подборе одежды», -
продолжает Janice Wang.

Однако она также
отметила, что дизай-
неры всё чаще прини-
мают во внимание т. н.
«силуэт Лопес» и шьют
одежду с расчётом на
более округлые и жен-
ственные формы. Это
символизирует «отход
от силуэта «песочные
часы», который вопло-
щает Кэйт Уинслет».
Wang добавила, что ре-
зультаты проведённо-

го исследования найдут при-
менение где-то через 18 меся-
цев, но ожидание будет впол-
не вознаграждено, когда в ма-
газинах появится одежда на
любую фигуру.

Тест

Подходите ли вы друг другу?
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По горизонтали: 3. Шея (старорусское). 7. Жанр ли-
рической поэзии и музыки. 11. Город в Подмосковье. 12.
Жидкий плохой суп, чай, пиво. 13. Мелкая монета Фран-
ции. 14. Персонаж романа Ильфа и Петрова «Золотой
теленок». 15. Государственный язык Индии. 16. Французс-
кий мореплаватель, руководитель первой французской
кругосветной экспедиции. 19. Осадочная горная порода.
20. Стадо овец. 21. Крестьянский кафтан. 22. Подземное
царство у древних греков. 24. Собрание священных книг
в зороастризме. 27. Бабочка семейства совок. 31. Город в
Орловской области. 33. Денежное взыскание в наказа-
ние за что-либо. 34. Шкура молочного теленка. 35. Рыба
семейства сельдевых. 40. Подвеска для украшения на
цепочке часов или браслете. 41. Американский юрист,
считавшийся одним из сильнейших шахматистов 19 века.
42. Премия американской академии киноискусств. 43.
Мужское имя. 44. Неправильное действие. 45. Горный
баран. 47. Знаменитые братья-сказочники. 49. Капитан
несамоходного судна. 50. Стоянка. 51. Крупная ящерица.
52. Английская писательница, автор романа «Гордость и
предубеждение». 57. Вещь, явление или организм, сохра-
нившиеся как пережиток от древних эпох. 58. Равноду-
шие. 59. Роман Олеся Гончара. 61. Персонаж пьесы Алек-
сандра Островского «Бесприданница». 64. Горбатый заяц.
66. Хищная птица семейства грифов. 68. Станционное зда-
ние. 70. Медицинское учреждение. 71. Помесь соболя и
лесной куницы. 72. У древних греков: надгробная речь, в
которой превозносились заслуги умершего. 73. Город в
США, знаменитый в прошлом своими бойнями. 74. Музы-
кант. 75. Многолетний режим погоды. 76. Буква латинс-
кого алфавита. 77. Суп из рыбы.

По вертикали: 1. Фильм с участием Юрия Виз-
бора. 2. Роман Теодора Драйзера. 3. Средневеко-
вый бродячий актер. 4. Плод фруктового дерева. 5.
Женское имя. 6. Австралийское млекопитающее. 7.
Временное освобождение от работы для отдыха.
8. Волокнистый огнеупорный материал. 9. Город и
порт в Бельгии. 10. Садовое растение, виола. 17.
Постоянный состав работников. 18. Крамола. 19.
Светильник. 23. Стиль музыки. 25. Оживление. 26.
Торговля старинными ценными предметами. 27. Су-
дорога. 28. Плетенная обувь. 29. Старинное назва-
ние живота, утробы. 30. Армейская разведка в гит-
леровской Германии. 31. Немецкий авиаконструк-
тор. 32. Сородич, единомышленник. 36. Бездна, глу-
бина (стар.). 37. Живот. 38. Резкий звук, издавае-
мый при трении. 39. Государство в Африке. 45. Тро-
пическое растение, из которого получают пульке.
46. Спортивная командная игра. 47. Шум от множе-
ства голосов. 48. Цвет шерсти у животных. 53. Вид
самолета. 54. Гора-лакколит на Северном Кавказе.
55. Испытание, проверка чьих-нибудь качеств. 56.
Русский землепроходец. 57. Зодиакальное созвез-
дие. 60. Селение в Средней Азии. 62. Внезапная
мысль. 63. Месяц французского республиканского
календаря. 64. Безбожник. 65. Телевизионная пе-
редающая трубка с накоплением заряда на диэлек-
трической мишени. 66. Русский археолог, один из
основателей Исторического музея в Москве. 67.
Древнее государство на территории Армянского на-
горья.  68.  У глубление.  69.  Известная фирма
спортивной одежды и обуви.

Математические модели
продвинули самые сложные
науки, например, молекуляр-
ную биологию далеко вперед,
а с развитием компьютерных
технологий ученые смогли ис-
следовать сложнейшие струк-
туры и, мало того, наблюдать
их в действии. Геном челове-
ка расшифрован, а вот прове-
сти подробный математичес-
кий анализ ДНК решили толь-
ко недавно.

Результаты оказались на-
столько ошеломляющими,
что думается, как бы не при-
шлось переписывать все су-
ществующие учебники по об-
щей биологии, начиная со
школьных. Дело в том, что
много лет господствовал по-
стулат, якобы ДНК информа-
ционна не на всем протяже-
нии, гены содержат кодирую-
щие участки – экзоны, и не
несущие никаких упорядочен-
ных данных фрагменты – инт-
роны. Предполагалось даже,
что интроны вполне можно
вырезать, что и делали в экс-
перименте ученые, устано-
вившие, что гены прародите-
лей червей и мух были схожи
с таковыми у человека. Счита-
лось, что в ходе синтеза бел-
ка информация в виде обрат-
ной последовательности нук-
леотидов, обозначаемых на
бумаге и в моделях буквами
латинского алфавита, считы-
вается и с экзонов, и с интро-
нов, но потом «бессмыслен-
ные» участки, считанные с
интронов, попросту вырезают-

Представьте себе, что ваше-
му автомобилю хватает литра
горючего не на 10 км, а на че-
тыреста десять. Причем на 410
миллионов километров. Не-
возможно? Отчего же. Вполне
реально! Если пристроить под
капот авто черную дыру. Она
будет с удовольствием питать-
ся газовым топливом и выра-
батывать энергию, как 20 атом-
ных электростанций.

Любопытные до всего, что
касается черных дыр, астроно-
мы уже давно заметили, что
что-то с ними не так. Эти кос-
мические гиганты, за которы-
ми уже было закрепилась сла-
ва пожирательниц звезд, на
самом деле оказались на ред-
кость нежными и чрезвычай-
но полезными. Наблюдая одну
из этих загадок Вселенной, рас-
положившуюся в центре Млеч-
ного Пути, ученые заметили,

Если спросить, какие ра-
стения претендуют на роль
«второго хлеба», жители
Центральной и Южной Аме-
рики хором ответят: «Конеч-
но же, бобы!». Действитель-
но, в развивающихся стра-
нах бобы представляют со-
бой один из основных эле-
ментов питания населения,
отчасти из-за своей деше-
визны. Но многие отказыва-
ются употреблять их в пищу
из-за выраженного асоциаль-
ного побочного эффекта:
всем известно, что бобовые
приводят к скоплению газов
в кишечнике.

Однако предприимчивые
венесэульские специалисты
из университета Симона Бо-
ливара в Каракасе говорят,
что нашли решение этой
проблемы. Известно, что
газы являются продуктом
жизнедеятельности бакте-
рии-симбионта, которая обо-
сновалась в толстой кишке
и расщепляет составные
компоненты пищи, не пере-
вариваемые желудком, та-
кие как растворимые расти-
тельные волокна. Бобы, а
особенно черные бобы, столь
широко распространенные в
Центральной и Южной Аме-
рике, содержат особенно
много этих волокон.

Активизировать процесс
естественного расщепления
грубой растительной пищи
можно при помощи другого
вида бактерии, ацидофиль-
ной, то есть живущей в кис-
лой среде палочки. Добавле-
ние ее к бобовым приводит к
существенному снижению
количества непереваривае-
мых компонентов. К приме-
ру, число растворимых воло-
кон эта методика позволяет
уменьшить на две трети, а

Генному балласту нашлось
достойное применение

ся специальным фер-
ментом.

Но недавно команда
исследователей из IBM
путем математического
моделирования выясни-
ла, что на самом деле
среди интронов наряду с
абсолютно «бесполезны-
ми» есть и те, что кодиру-
ют синтез белка и играют
чуть ли не ключевую роль
во внутриклеточном об-
мене веществ. Таких пос-
ледовательностей мил-
лионы, но порядка 128
тыс. из них имеют струк-

турные аналоги в кодирующих
участках, значит, это уже не
считается.

Скорее всего, открытые пу-
тем математического модели-
рования гены служат регулято-
рами транскрипции, контроли-
рующими синтез белка в клет-
ке. Возможно, они же кодиру-
ют образование рецепторов-
трансмиттеров, осуществляю-
щих межклеточное взаимо-
действие, при помощи этих по-
средников клетки «общаются»
между собой, опознают «сво-
их» и различают чужеродных
агентов. Удивительное рядом:
при всем обилии функций ин-
троны не теряют терминирую-
щих свойств, то есть, обозна-
чают место, где заканчивает-
ся информация об одном бел-
ке и начинается другой фраг-
мент. Фермент, считывающий
последовательности, которые
потом станут белком, натыка-
ясь на такую последователь-
ность, просто «отваливается»
от матрицы.

Теперь, когда ДНК вроде
доизучили, очередь за чело-
веческими эмбрионами. От-
крытие кодирующих интронов
поможет ученым приблизить-
ся к разгадке тайны самой
жизни, досконально изучить
синтез специфических бел-
ков, появление новых и новых
признаков и с точностью ска-
зать, каким образом из мик-
роскопического комочка прак-
тически одинаковых клеток
развивается полноценный че-
ловеческий организм.

Бактерия избавила бобы
от асоциального эффекта

объем раффинозы, углево-
да, также приводящего к об-
разованию газов в кишечни-
ке, - практически на 89%.

Ферментированные бобы,
содержащие ацидофильную
бактерию, резко сокращают
количество газов, в то же вре-
мя заметно увеличивая пи-
тательную ценность продукта:
количество нерастворимых
волокон, которые считаются
очень важным элементом
питания, способствующим
выводу токсинов из пищева-
рительного тракта, увеличи-
вается на 97,5%. Руководи-
тель исследования Марисе-
ла Гранито очень довольна
результатами: «Учитывая,
что газы - один из ведущих
факторов, сдерживающих
потребление столь ценного
продукта, внедрение процес-
са, позволяющего получать
питательные и негазообразу-
ющие бобы, может быть весь-
ма многообещающим».

Столь же перспективным
представляется и включение
микроорганизмов во многие
другие сферы, так, лекарство
от СПИДа разрабатывают на
основе мутантной бактерии
из обычного йогурта, а видо-
измененную кишечную па-
лочку можно при желании
использовать вместо фото-
бумаги.

Космическая старушка следит
за порядком во Вселенной

что она успешно выступает в
роли космической мамы: по-
могает появиться на свет но-
вым звездам и «следит» за
порядком в галактике. При этом
ее детишки получаются весь-
ма упитанными крохами.

Как такое возможно, иссле-
дователи выяснили лишь не-
давно, установив наблюдение
за девятью самыми массив-
ными черными дырами. В осо-
бенности команду Стива Але-
на из Стэнфордского универ-
ситета заинтересовала та, что
находится в 55-440 млн свето-
вых лет от Млечного пути. За-
интересовала потому, что сре-
ди всех остальных эта древняя
старушка массой где-то меж-
ду 200 млн и 3 млрд наших
солнц, оказалась самой «спо-
койной».

И самой эффективной. Го-
воря простым языком, она

предпочла инстинкту хищника,
пожирающего соседние кос-
мические тела, функции кос-
мического мотора. Причем
настолько мощного, что выра-
батываемой им энергией мо-
гут подзаряжаться все галак-
тические окрестности. Окру-
женная горячим газом, кото-
рый в результате повышенной
гравитации стремится к цент-

ру галактики, черная дыра пи-
тается им, «пережевывая» его
частицы, в результате чего
высвобождается энергия, ко-
торая со скоростью, достига-
ющей 95% скорости света,
выбрасывается обратно во
Вселенную.

Подпитывая таким обра-
зом новорожденные звездоч-
ки, эта мудрая долгожительни-
ца, однако, не допускает появ-
ления слишком большого ко-
личества звезд. У нее есть дей-
ственный механизм для того,
чтобы сохранять необходимый
баланс. Та же самая энергия,
которую тянут из черной дыры
ее юные соседи, выступает и
в роли препятствия для разра-
стания галактики. Проносясь
сквозь окружающий черную
дыру газ, она не дает ему ос-
тыть, сгуститься и дать жизнь
новым звездам.
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Как уже сообщала «СГ», молодежная сборная Грузии обыг-
рала во втором квалификационном матче сверстников из
Мальты и вышла в групповой отборочный этап чемпиона-
та Европы 2007 года. Напомним, и матч в гостях, и по-
вторную игру грузинские футболисты выиграли с одина-
ковым счетом 2:1.

В Зестафони тренер молодежки Ральф Минге вывел на поле
следующих футболистов:

Н.Ревишвили, Г.Сургуладзе, М.Гвинианидзе, А.Хубутия, Г.Попхад-
зе (Г.Наваловски, 61), Д.Канкава (капитан), Г.Гануграва, Г.Пипия, Г.Че-
лидзе, О.Марцваладзе (Р.Гецадзе, 71), Н.Гелашвили (Г.Меребашвили).

Голы на 41-й и 60-й минутах забили Хубутия и Челидзе (с пеналь-
ти). Ответный мя ч на 78-й минуте провел Флазон.

Предупреждения в составе грузинской команды получил Поп-
хадзе, на 44-й минуте удален Гвинианидзе.

В отборочной группе «крестоносцы» «скрестят шпаги» с коман-
дами Литвы и Сербии и Черногории.

ГРУЗИЯ
Подробности 27-го тура

Единоличный лидер первенства Грузии «Сиони» в 27-м
туре в гостях потерпел поражение от «Боржоми», а его
ближайший преследователь «ВИТ-Джорджия» на своем
поле с минимальным счетом одолел кутаисское «Торпе-
до», сократив отставание от болнисцев до трех очков.

Матч в Боржоми прошел в
обоюдных атаках двух команд.
Первый опасный момент со-
здали гости - полузащитник
«Сиони» Леван Хмаладзе с 12
метров угрожал воротам Зура-
ба Мамаладзе, однако голки-
пер хозяев оказался на месте.
Спустя три минуты крайний
полузащитник «Боржоми» Ре-
ваз Гецадзе головой попытал-
ся поразить ворота гостей, но
его удар оказался неточным. В
середине первой половины
инициативой завладели подо-
печные Кахабера Цхададзе, а
самый реальный момент выпал
на долю Георгия Куцуруа, одна-

ко форвард «Сиони» пробил мимо цели.
Во втором тайме благодаря эффективной игре Гонсало Де По-

раса и Дарио Себале «Боржоми» перехватил инициативу и создал
несколько опасных моментов. В итоге на 56-й минуте Георгий Са-
никидзе с близкого расстояния поразил ворота и принес своей ко-
манде важнейшие три очка. После этой победы «Боржоми» сохра-
няет шанс попасть в тройку лучших команд Грузии по итогам сезо-
на.

«ВИТ-Джорджия» уже на девятой минуте открыл счет в матче с
кутаисским «Торпедо» - ворота гостей головой поразил Давид Име-
дашвили. «Ветеринары» и дальше несколько раз могли развить ус-
пех, однако вратарь Серго Чурадзе сыграл прекрасно и не позво-
лил столичной команде увеличить разрыв в счете.

Боевая ничья была зафиксирована в Зестафони, где местная
команда принимала батумское «Динамо». Динамовцы во втором
круге не потерпели ни одного поражения, не дрогнув и в этот раз -
0:0. На третье место переместилось тбилисское «Динамо» Андрея
Чернышова, победив со счетом 4:1 «Дилу». В составе бело-голубых
дублем отметился Джаба Двали.

«Тбилиси» с минимальным счетом одолел «Колхети», а «Цхинва-
ли» обыграл «Локомотиви» со счетом 2:1. Победу записал на свой
счет и «Кахети», который оказался сильнее сухумского «Динамо» -
3:1. «Спартаки» и «Амери» разошлись миром - 1:1.

Плотная оборона
Конечно, каталонский клуб

больше славен своей атакую-
щей игрой, однако на «Ноу
Камп» подопечные Франка
Райкаарда убедительно дока-
зали, что при необходимости
могут плотно сыграть в оборо-
не и оставить соперника на
голодном пайке.

Отыграть гол
«Милан» вышел на поле ста-

диона в Барселоне с непрос-
той задачей - отыграть один
гол после минимального пора-
жения в домашнем матче.
«Россонери» с первых же ми-
нут пошли вперед, и вскоре
Кака после навеса Япа Стама
с правого фланга в борьбе с
Джованни ван Бронкхорстом
чуть было не поразил дальний
от себя угол.

Добыча Диды
Идеология «Барсы» не по-

зволяет отсиживаться в обо-
роне, и вскоре хозяева поля
также отметились опасной
вылазкой. Активный в течение
всего матча Самюэль Это’о на
скорости проскочил мимо
Алессандро Костакурты в
штрафную «Милана», однако
его удар стал добычей Диды,
который вовремя покинул ли-
нию ворот.

Вмешательство
Костакурты

Вскоре команда Райкаарда
провела еще одну опасную
атаку. Это’о вновь оказался в
районе 11-метровой отметки
с глазу на глаз с вратарем, но
в этот раз мяч после его уда-
ра, задев Диду, полетел в во-
рота. К счастью для гостей, на
его пути оказался Костакурта,
который разрядил обстанов-
ку.

Выход Индзаги
В рядах «россонери» актив-

ностью выделялся Филиппо
Индзаги, который вернулся в

U-21

Удачная квалификация

Национальные чемпионаты

АНГЛИЯ, 36-й тур
ВЕСТ ХЭМ – ЛИВЕРПУЛЬ 1:2
АСТОН ВИЛЛА - МАНЧЕСТЕР СИТИ 0:1
ФУЛХЭМ – УИГАН 1:0
АРСЕНАЛ – ТОТТЕНХЭМ 1:1
БОЛТОН – ЧАРЛЬТОН 4:1
ЭВЕРТОН – БИРМИНГЕМ 0:0
НЬЮКАСЛ - ВЕСТ БРОМВИЧ 3:0
ПОРТСМУТ – САНДЕРЛЕНД 2:1
Матчи БЛЭКБЕРН – ЧЕЛСИ И МЮ – МИДДЛСБРО перенесены из-

за полуфиналов Кубка Англии.
В оставшихся трех матчах первенства «Челси» достаточно на-

брать одно очко, чтобы оформить вторые подряд золотые медали.

Катеначчо по-каталонски

Лукас БРАУН, Барселона, UEFA.COM

«Барселона» сумела выстоять под натиском «Мила-
на» и вышла в финал Лиги чемпионов УЕФА благодаря
голу, забитому Людовиком Жюли на стадионе «Сан-
Сиро» в первом матче.

стартовый состав, залечив
вирусную инфекцию. В одном
из моментов форвард сбор-
ной Италии мог отметиться
опаснейшим ударом по воро-
там, однако ему помешал Ра-
фаэль Маркес.

Опека Роналдиньо
До матча тренер итальянс-

кого клуба Карло Анчелотти
признался, что Роналдиньо
почти невозможно сдержать,
и в отчетной игре «десятке»
каталонцов защитники уделя-
ли повышенное внимание.
Тем не менее, на 20-й минуте
бразилец нашел свободное
пространство и мощным уда-
ром издалека послал мяч над
перекладиной ворот Диды.

Смена тактики
Отчаявшись преодолеть

оборону «сине-гранатовых» с
помощью навесов, «Милан»
попытался несколько раз про-
рваться по центру с помощью
коротких передач низом. Это
принесло свои плоды - в одном
из эпизодов Андрей Шевчен-
ко от души пробил с острого
угла в сетку ворот со внешней
стороны, а затем Индзаги с
близкого расстояния не сумел
правильно подставить голову
под мяч.

Защита в напряжении
У других ворот чемпионы

Испании продолжали держать
защиту «россонери» в напря-
жении - по разу неплохо били
Жулиано Беллетти и Людовик
Жюли, но Диде не разу не при-
шлось по-настоящему всту-
пить в игру.

Без отчаяния
Темп игры не упал и после

перерыва, а обе команды не-
устанно прощупывали оборо-
нительные редуты друг друга
в надежде найти слабое мес-
то. Опытные миланцы и не ду-
мали проявлять признаки от-
чаяния, зная, что даже одного

гола может хватить для про-
должения борьбы.

Шансы «Милана»
Через четыре минуты пос-

ле перерыва Кларенс Зее-
дорф закинул мяч в штраф-
ную, где красивый удар в па-
дении головой исполнил Шев-
ченко - впрочем, Виктор
Вальдес правильно выбрал
позицию и спас свою коман-
ду. Чуть позже после навеса
Стама неточно пробил голо-
вой Индзаги.

Деятельность
Роналдиньо

Между тем, Роналдиньо не
раз заставлял трибуны родно-
го «Ноу Камп» охать и ахать.
Дважды бразилец блестящи-
ми передачами находил на
дальней штанге Жюли, но оба
раза француз упускал воз-
можности открыть счет в мат-
че. Кроме того, Роналдиньо
дважды обводил со штрафных
«стенку», но Дида в этих эпи-
зодах был начеку.

Шевченко почти забил
В середине второго тайма

футболисты «Милана» уже
было вскинули руки, празднуя
гол. Это Шевченко в высоком
прыжке подрезал мяч в даль-
ний от Вальдеса угол, после
чего услышал свисток Марку-
са Мерка. Арбитр в этом эпи-
зоде усмотрел нарушение
правил со стороны украинца в
борьбе с Карлесом Пуйолем.

Путевка в финал
Впрочем, не менее острые

моменты создала и «Барса».
Вышедший на замену Хенрик
Ларссон после безупречной
передачи Это’о бил головой по
воротам Диды в упор, но бра-
зильский голкипер каким-то
чудом выстоял. Так как «Ми-
лан» бросился забивать необ-
ходимый ему гол, в обороне у
«россонери» появились раз-
рывы, и вскоре уже Деку пос-
ле передачи Роналдиньо упус-
тил возможность стать геро-
ем встречи. Впрочем, в итоге
это ничего не изменило - 17
мая в финале против «Арсе-
нала» в Париже сыграет ко-
манда Райкаарда.

Президент мадридского
«Реала» Фернандо Мартин по-
дал в отставку, сообщает
Reuters со ссылкой на офици-
альный сайт «Королевского

Ушел президент «Реала»
клуба». Напомним, что Мартин
занял этот пост в феврале пос-
ле отставки Флорентино Пере-
са. Члены совета правления
«Реала» единогласно одобрили

решение Мартина. До новых
президентских выборов управ-
лять мадридским суперклу-
бом будет Луис Гомес-Монте-
хано - старейший член совета.
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Ferrari боится
Следующий этап чемпионата мира по автогонкам в

классе «Формула-1» пройдет в немецком Нюрбурге, но
в «Феррари» уже думают о Гран-при Монако, который
через месяц состоится по традиции на улицах Монте-
Карло. В интервью британским СМИ технический ди-
ректор команды Росси Браун заявил, что у его «конюш-
ни» возникли серьезные проблемы, если бы этап на-
чался уже сейчас.

Детройт - Милуоки 109:98
Счет в серии: 2-0
Даллас - Мемфис 94:79
Счет в серии: 2-0
Финикс - Лейкерс 93:99
Счет в серии: 1-1

В ночь со среды на четверг в
регулярном чемпионате НБА
состоялись три матча первого
раунда плей-офф. В Детройте
местные «Пистонс» не испытали
проблем во втором матче серии
с «Милуоки Бакс». Лучший клуб
Восточной конференции уже в
первой четверти создал себе
девятиочковый задел, после
чего на протяжении двух после-
дующих двенадцатиминуток
развивал успех.

К последнему игровому отрез-
ку «Детройт» подошел с переве-
сом в 17 баллов - 92:75. Лишь в зак-
лючительной четверти «олени»
сумели подсократить свое отста-
вание из-за того, что хозяева рас-
слабились и бросили наращивать
обороты. В итоге лидер «Милуо-
ки» Майкл Редд даже стал самым
результативным игроком матча,
набрав 29 очков, но сути это не
изменило - 109:98 и 2:0 в серии в
пользу «Детройта».

Лишь в первой четверти была
серьезная борьба в противосто-
янии «Даллас Маверикс» и «Мем-
фис Гризлиз». Команды на двоих
«настреляли» 63 очка, а неболь-
шой перевес был на стороне те-
хасцев. Однако затем Дирк Но-
вицки повел за собой «Маве-
рикс», и «гризли» не смогли про-
тивостоять натиску. За вторую
и третью четверти «Даллас» до-
вел свое преимущество до 22
очков, что убило интригу в мат-
че - 94:79. Перед поездкой в Мем-
фис «Даллас», как и «Детройт»,
ведет в серии 2:0.

Самым же интересным было
противостояние в Финиксе, где
местные «Санз» принимали «Лос-
Анджелес Лейкерс». Первый по-
единок этих команд закончился
победой «солнечных», которые
планировали перед поездкой в
Калифорнию увеличить свое
преимущество. Однако за 3:11 до
конца последней четверти «Фи-
никс» уступал со счетом 83:92, и
в следующей же атаке лидер го-
стей Кобе Брайант забил очеред-
ные два очка броском сверху

Н Б А

Брайант «побил» хозяев

через руки лидера «Финикса»
Стива Нэша - 94:83.

Впрочем, слово взял защит-
ник «Санз» Райа Белл и набрал
шесть очков подряд, после двух
штрафных и двух бросков со
средней дистанции, сократив
отставание хозяев в счете все-
го до пяти очков - 89:94 за 49 се-
кунд до конца. «Финикс» принял-
ся фолить в расчете на промахи
соперников, но Брайант был то-
чен, и «Лейкерс» довел поеди-

нок до победы (99:93), восстано-
вив паритет в серии. Что каса-
ется лучших игроков встречи, то
ими стали Брайант, сделавший
дабл-дабл (29 очков и десять
подборов) и Ламар Одом, на-
бравший 21 балл со стороны го-
стей, а также Нэш и Белл у «Фи-
никса», записавшие на свои сче-
та 29 и 23 очка соответственно.

Грузинский легионер «Санз» Ника
Цкитишвили был заявлен на игру,
но на площадку так и не вышел.

Grand Prix Hassan II (ATP),
Касабланка, Марокко, 323,250 долларов

Второй круг
Фау (Германия) – Сауди (Алжир)  6:4 6:4
Махут (Франция) – Клеман (Франция, 5)   6:3 7:6
Ванек (Чехия) – Мельцер (Австрия, 6)  7:6, 6:2
Массу (Чили, 1) – Ди Мауро (Италия)           6:7 6:3 6:1

Open SEAT 2006 (ATP),
Барселона (Испания), 850 тысяч евро

Второй круг
Робредо (Испания, 6) - Стараче (Италия)    6:4, 6:0
Коста (Испания) - Хрбаты (Словакия, 8)  6:3, 7:5
Штепанек (Чехия, 4) - Воландри (Италия)        3:6, 7:6, 6:4

Тен нис

Джамиль Макклайн
одержал четвертую по-
беду подряд. В десяти-
раундовом поединке
он взял верх над вете-
раном ринга Робом
Кэллоуэем. Макклайн
уже в конце первого
раунда отправил про-
тивника на пол, однако
искушенный соперник
смог подняться и, не-
смотря на итоговое по-
ражение, все же выну-

дил экс-претендента на титул чемпиона мира сражаться все
10 раундов. По окончании поединка судьи зафиксировали счет:
96-93 и дважды 99-90.

Б о к с

Четвертая победу подряд

Монреаль Канадиенс - Каролина Харрикейнз  1:2 ОТ
Счет в серии: 2-1
Нью-Йорк Рейнджерс - Нью-Джерси Дэвилз       0:3
Счет в серии: 0-3
Филадельфия Флайерз - Баффало Сэйбрз        4:2
Счет в серии: 1-2
Колорадо Эвеланш - Даллас Старз  4:3 ОТ
Счет в серии: 3-0

Н Х Л

Одной ногой в четвертьфинале

«У 248 F1 есть уязвимые
места. Передние шины
Bridgestone не так эффектив-
ны, как задние, соответствен-
но нам приходится больше
прижимать их к трассе, но та-
кие настройки не универсаль-
ны. Если бы мы завтра нам
нужно было стартовать в Мо-
нако, у Ferrari были бы пробле-
мы - любая смена баланса сни-
жает общую эффективность
резины. Хорошо, что до Гран-
при Монако еще месяц, я уве-
рен в том, что приемлемое ре-
шение будет найдено», - зая-
вил Браун.

Судя по всему, все дело в на-
стройках шасси, обеспечива-
ющих эффективную работу

новых составов резины
Bridgestone. Сейчас настрой-
ки Ferrari 248 F1 смещены впе-
ред, передняя часть машины
прижата к трассе больше, чем
задняя. В быстрых поворотах
Имолы это позволило Михаэ-
лю Шумахеру получить пре-
имущество в семь км/ч над
Фернандо Алонсо из Renault,
что не позволяло испанцу ата-
ковать, несмотря на то, что его
машина была быстрее на ди-
станции круга. Дополнитель-
ный прижим к трассе, кото-
рый необходим в Монако,
сместит баланс в сторону зад-
ней части машины, что отри-
цательно скажется на эффек-
тивности резины Bridgestone.

В селе Бедия Очамчирского района совер-
шено вооруженное нападение на семью Джин-
джолия. Глава абхазской семьи, 68-летний Ми-
туш Джинджолия, похищен четырьмя воору-
женными злоумышленниками и увезен, как
предполагается, в направлении Гульрипши.

К р и м и н а л

Тесть Аджиджала взят в заложники
Злоумышленники потребовали за освобожде-
ние узника полмиллиона долларов. Как выяс-
нилось, зять похищенного Ахрик Аджинджал
играет в российском футбольном клубе «Луч-
энергия», а у сына Джинджолия есть свой биз-
нес в России.

Пролог. Разделка на 3,4 км.
1.Савольделли (Италия, «Диска-
вери») - 4.27,32. 2.Вальверде (Ис-
пания, «Иль Балеарес») - отста-
вание 0,63. 3.Макивен (Австра-
лия, «Франсез де Жэ») - 4,07...

Для олимпийского чемпио-

Велоспорт

Возвращение Савольделли
ЖЕНЕВА. 60-я многодневка «Тур Романдии»

на, двукратного чемпиона
мира, победителя «Тур де
Франс»-97 Яна Ульриха швей-
царская гонка стала первым
стартом нынешнего сезона.
Напомним, что некоторое вре-
мя немца мучила травма коле-

на, из-за которой он был вы-
нужден отказаться от несколь-
ких весенних гонок. «Тур Роман-
дии», как сообщает сайт
www.cyclingnews.com, Уль-
рих рассматривает как трени-
ровку перед «Джиро д’Италия»
и «Тур де Франс»: «Пока не стоит
ждать от меня чего-то выдаю-
щегося. Маршрут «Тура Роман-
дии» очень сложен и физически
труден, я знаю, что мне придет-
ся несладко, особенно на горных
этапах, но буду терпеть. Мне
нужны эти километры и эти
горы, чтобы нагнать упущенное
из-за травмы время».

Победу в прологе весьма
неожиданно одержал победи-
тель прошлогодней «Джиро»
Паоло Савольделли. Итальянец
развил столь высокую скорость,
что чуть было не вылетел с трас-
сы в последнем повороте перед
финишем.

Второй этап, 169 километров,
выиграл Макивен, на второе и
третье места вышли итальянцы
Мирко Лоренцетто и Даниэль
Беннати с тем же временем.
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Книга неделиКино недели

Автомобиль недели
Игра недели

Диск недели

F430 Challenge
S t r a d a l e

 F ic t ions

Act of War: High Treason

Год назад Ferrari представила новое поколение своей самой доступной модели F430. Эта
машина адресована самым разным покупателям, главное условие - наличие банковского сче-
та, как минимум, на 150 тысяч евро. Stradale отличается от обычной F 430, в первую очередь,
настройками подвески - здесь применены еще более жесткие и короткоходные пружины и
амортизаторы, новыми аэродинамическими элементами, которые генерируют больше при-
жимной силы, а также слегка форсированным мотором. Наращивать мощность 4,3-литрово-
го атмосферного мотора, который уже выдает 490 л.с., занятие ой какое не простое, но и
здесь мотористы Ferrari смогли исхитриться и достигли отметки 520 л.с. - ровно столько же
выдает «заряженный» Lamborghini Gallardo SE.

Мировая премьера Ferrari F 430 Challenge Stradale состоится осенью, на автосалоне в Париже.

«Как убить рок-звезду»
Книгу Тиффани Де Бартоло почитают лучшим аме-

риканским романом о рок-музыке за всю ее полуве-
ковую историю. «Как убить рок-звезду» – остроум-
ная и пленительная love story, эмоциональная вариа-
ция авторской биографии. Ведь автор выросла в
семье владельца известной команды 49-го из Аме-
риканской футбольной лиги и одновременно боль-
шого поклонника рок-музыки. Один из героев, музы-
кант Дуга Блэкман, - в его личности просматривают-
ся черты самых разных легенд рок-н-ролла, от Боба
Дилана до Дэйва Мэтьюса – озвучивает тему «рок-н-
ролл мертв, а мы еще нет». Это нахально несовре-
менный роман – теплый, человечный, с привкусом
созерцательного одиночества, с оттенком вызываю-
щего ничегонеделанья.

Джейн Биркин выпусти-
ла свой новый альбом
Fictions. Среди соучастни-
ков записи – сплошь и ря-
дом имена: Джонни Марр,
Гонсалес, Бет Гиббонс, Ру-
фус Уэйнрайт, Нил Хэннон,
Доминик А, Артюр Эш и
даже The Magic Numbers.
Помимо сочиненного на
заказ нового материала,
имеются на Fictions и «про-
сто» кавер-версии, и уж тут
что ни соучастник – то ле-
генда: Том Уэйтс, Нил Янг,
Кейт Буш. Альбом не так
уж плох, кстати.

Лимузин с главой Соединенных Штатов взрывается на
заботливо подложенной противотанковой мине (!), не-
сколько сенаторов взяты в заложники, директорам ФБР
и ЦРУ предъявлено обвинение в государственной изме-
не, а из закрытой военной лаборатории похищена куль-
тура особо гнусного вируса. Для возвращения мира на
круги своя геймер получает в свое распоряжение воен-
но-морской флот, наемников, свежеиспеченные виды
техники, расширенную табель о рангах и кнопки срочно-
го вызова ремонтно-лечебных служб.

Системные требования: Pentium 4/Athlon XP 1.5 ГГц, 256
Мб памяти, 3D-ускоритель с 64 Мб памяти,

7.7 Гб на винчестере, Act of War: Direct Action.љ Рекомен-
дуемые требования: Pentium 4/Athlon XP 2.5 ГГц,

512 Мб памяти, 3D-ускоритель с 256 Мб памяти, 7.7 Гб
на винчестере, Act of War: Direct Action


